
Когда простой 
продукт 
довлеет
ЦБ рекомендовал брокерам 
не продавать гражданам 
ничего сложного

Банк России всерьез взялся 
за продажу сложных  финансовых 
продуктов со стороны банков 
и брокеров. После разгромно-
го выступления главы регуля-
тора на прошлой неделе в фи-
нансовые группы стали звонить 
сотрудники ЦБ с рекомендаци-
ей прекратить продажи не только 
структурных продуктов, но и про-
изводных финансовых инстру-
ментов, репо и т. п.  Участники 
рынка считают, что проблема 
в мисселинге ряда финансовых 
посредников, и собираются фор-
мировать единую позицию в ЦБ 
на этой неделе.

Финансовые группы стали полу-
чать звонки из Банка России с настоя-
тельной просьбой прекратить прода-
жу сложных финансовых продуктов 
физическим лицам. «Никаких осно-
ваний нам не привели, нет ни писем, 
ни приказа от регулятора, говорят, 
все будет, но продавать прекращайте 
сейчас»,— рассказал источник в круп-
ном брокере. По словам другого собе-
седника „Ъ“, рекомендация касает-
ся не только структурных продуктов 
без защиты капитала, но и инвести-
ционных облигаций (со стопроцент-
ной защитой), всех производных фи-
нансовых инструментов, репо (через 
такие операции осуществляется мар-
жинальное кредитование) и т. п. Два 
источника „Ъ“ сообщили, что сотруд-
ники регулятора в разговоре упо-
минают о совещании в ЦБ, на кото-
ром было принято данное решение, 
но деталей не знают.

На прошлой неделе руководст-
во ЦБ выступило с резкой критикой 
действий посредников при продаже 
сложных финансовых инструмен-
тов. Глава регулятора Эльвира Наби-
уллина предложила ввести на пол-
тора-два года прямые ограничения 
на предложение неквалифициро-
ванным инвесторам таких продук-
тов до стабильной работы института 
тестирования и вступления в силу 
закона о квалификации инвесто-
ров. Речь идет, в частности, о струк-
турных продуктах, инструментах 
с плечом, с иностранной составляю-
щей в базовом активе. Первый зам-
пред ЦБ Сергей Швецов предложил 
расширить ограничения.

Как сообщили „Ъ“ в ЦБ, необходи-
мые решения будут приняты с учетом 
дополнительного анализа структур-
ных продуктов, который проводит-
ся в настоящее время. Соответствую-
щий законопроект будет подготовлен 
в ближайшее время. В Банке России 
отметили, что вопрос не в количестве 
или доле инструментов, которые мо-
гут оказаться под запретом, а в уровне 
рисков и их понимании начинающи-
ми инвесторами, а также в качестве 
информирования клиента.

На этой неделе участники рынка 
будут формировать свою позицию 
для предоставления в ЦБ, сообщил 
„Ъ“ источник в крупной финансо-
вой группе.
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Вспышка коронавизуса
США могут закрыть свои генконсульства в Екатеринбурге и Владивостоке
В минувшую субботу  стало 
 известно о временном закры-
тии генерального консуль-
ства России в Нью-Йорке. 
Причина — обострение эпиде-
миологической обстановки. 
Между тем, как стало извест-
но „Ъ“, США рассматривают 
 вариант полного закрытия сво-
их генконсульств в Екатерин-
бурге и Владивостоке. Визовое 
обслуживание граждан РФ эти-
ми подразделениями, по сути, 
не ведется уже давно. Иная дея-
тельность в условиях пандемии 
тоже сильно ограничена.

О временной приостановке 
работы генконсульство РФ сооб-
щило на своем сайте и в Twitter. 
«В связи с обострением эпиде-
миологической обстановки Ге-
неральное консульство России 
в Нью-Йорке временно до конца 
текущего года будет закрыто на ка-
рантин. Посетители, ранее запи-
санные на прием в указанные 
сроки, будут приняты в приори-
тетном порядке после возобнов-
ления работы»,— уточнялось в со-
общении. В консульский округ 
этой дипмиссии входит 15 аме-
риканских штатов. По состоянию 
на воскресенье в США было за-
фиксировано более 16,5 млн слу-
чаев инфицирования коронави-
русной инфекцией. Из них почти 
800 тыс. приходится на Нью-Йорк.

Вместе с тем, как стало извест-
но „Ъ“, американские диплома-
ты тоже готовятся пересмотреть 
условия своей работы в России. 
По данным нескольких дипло-
матических источников „Ъ“, рас-
сматривается вариант полного за-
крытия генеральных консульств 
США в Екатеринбурге и Влади-
востоке. Генеральное консульст-
во в Екатеринбурге с марта ока-
зывает только услуги, связанные 
с экстренными ситуациями. В та-
ком же режиме работает посоль-
ство США в Москве и консульское 
агентство США на Сахалине. Де-
ятельность генконсульства США 
во Владивостоке ввиду пандемии 
COVID-19 в марте была приоста-
новлена полностью. «Данное ре-
шение было принято в качестве 
меры предосторожности и забо-
ты о здоровье российских и аме-
риканских сотрудников кон-
сульства, а также российских 
граждан»,— сообщили тогда 
в дипмиссии. При этом в Госде-
пе выразили надежду, что ген-
консульство возобновит работу 
во Владивостоке, «как только это 
позволит ситуация».

Однако в итоге в Госдепе при-
шли к выводу, что ситуация в бли-
жайшее время заметно лучше 
не станет. Тем более что визовое 
обслуживание россиян американ-
цы со ссылкой на нехватку персо-
нала ограничили задолго до коро-
навируса. Напомним, в 2016–2018 

годах между Москвой и Вашингто-
ном разразился серьезный дипло-
матический конфликт. 29 декаб-
ря 2016 года уходящий президент 
США Барак Обама принял реше-
ние о высылке из страны 35 рос-
сийских дипломатов и членов 
их семей. Кроме того, был закрыт 

доступ к загородным дачам по-
стпредства России в Нью-Йорке 
и посольства в Вашингтоне. Эти 
меры в Белом доме назвали от-
ветом на вмешательство Кремля 
в американские президентские 
выборы. Вместе с тем прези-
дент РФ Владимир Путин тогда ре-

шил воздержаться от зеркальных 
мер — как отмечали эксперты, 
с расчетом на то, что после инау-
гурации Дональда Трампа полити-
ка Вашингтона резко изменится.

Однако ожидавшихся подви-
жек не произошло. В итоге 28 
июля 2017 года власти РФ потре-
бовали от США сократить число 
сотрудников американских дип-
миссий на территории России 
до 455 человек. Именно столько 
людей работало на тот момент 
в дипломатических представи-
тельствах РФ в США, в то время 
как в штат американских струк-
тур в России входило около 1200 
человек. Кроме того, с 1 августа 
было приостановлено использо-
вание посольством США двух объ-
ектов недвижимости в Москве — 
дачи в Серебряном Бору и склада 
на Дорожной улице. В ответ уже 
на эти действия Москвы Вашинг-
тон потребовал закрыть консуль-
ство РФ в Сан-Франциско и два 
консульских объекта в Вашингто-
не и Нью-Йорке.

Но на этом «посольская вой-
на» не закончилась. В конце марта 
2018 года США в качестве реакции 
на отравление экс-полковника 
ГРУ Сергея Скрипаля и его доче-
ри Юлии в Великобритании вы-
слали еще 60 сотрудников рос-
сийских дипмиссий и закрыли 
генконсульство России в Сиэтле. 
Власти РФ отреагировали реше-
нием о закрытии генконсульства 
США в Санкт-Петербурге.

На фоне этих баталий США 
то приостанавливали выдачу виз 
на территории РФ, то возобновля-
ли ее, но в прежнем объеме кон-
сульское обслуживание россиян 
с тех пор так и не восстановилось. 
На протяжении нескольких ме-
сяцев гражданам РФ было про-
ще обратиться за американской 
визой в дипучреждения США 
в других странах, чем попасть 
на собеседование в одно из по-
дразделений на территории Рос-
сии. Эпидемия коронавируса све-
ла эту деятельность практически 
к нулю. Впредь за визой США гра-
ждане РФ смогут обращаться толь-
ко в посольство в Москве, хотя 
и его работа на данный момент су-
щественно ограничена.

„Ъ“ обратился за коммента-
рием в посольство США, но там 
не смогли оперативно предо-
ставить официальный коммен-
тарий о возможности закрытия 
генконсульств в Екатеринбурге 
и  Владивостоке.

Елена Черненко

Айти-два, левой!
Росгвардии нужно 11 млрд рублей 
на цифровизацию

Росгвардия запросила 10,8 млрд руб. 
из бюджета на цифровую трансфор-
мацию. Средства нужны для электрон-
ного учета гражданского оружия, 
цифро визации услуг ведомства и пере-
вода его IT-систем на отечественный 
софт. На фоне МВД и ФСИН, оценивав-
ших свою цифровизацию в  несколько 
раз дороже, запрос Росгвардии вы-
глядит скромно, но проблемой может 
стать непрозрачность таких процессов 
в силовых структурах, предупреждают 
 эксперты.

Росгвардия запрашивает 10,8 млрд руб. 
из бюджета нацпроекта «Цифровая эко-
номика» на цифровизацию с 2021 по 2023 
год, следует из плана цифровой трансфор-
мации ведомства, с которым ознакомился 
„Ъ“. Его подлинность „Ъ“ подтвердил фе-
деральный чиновник. В пресс-службе Рос-
гвардии не предоставили комментарий.

На фоне МВД, запросившего у прави-
тельства на цифровизацию 55 млрд руб., 
и ФСИН, которая оценивала план сво-
ей цифровой трансформации в 25 млрд 
руб., запрос Росгвардии выглядит скром-
но. 6,7 млрд руб. ей нужно на поддержку 
существующей IT-инфраструктуры и сер-
висов, которые запустятся в ближайшие 
годы. В том числе 470 млн руб. потребуется 
на «эксплуатацию печатающих устройств», 

а поддержка и обновление системы цент-
рализованного учета оборота гражданско-
го оружия, которую Росгвардия запустит 
в 2021 году, обойдется в 185,4 млн руб. Как 
сообщал „Ъ“ 7 июля, саму IT-платформу для 
отслеживания оружия от завода до при-
лавка Росгвардия заказала у НИИ «Восход» 
за 540 млн руб.

Еще 3,8 млрд руб. Росгвардия планиру-
ет потратить на перевод госуслуг в элек-
тронный вид (лицензирование частной 
охранной деятельности, разрешение на 
владение оружием и работу частных детек-
тивных агентств и др.), 373 млн руб. пой-
дет на дооснащение телекоммуникацион-
ной инфраструктурой и оборудованием. 
К 2023 году Росгвардия хочет обеспечить 
70% сотрудников компьютерами с отечест-
венным ПО (сейчас этот показатель состав-
ляет 44%) и подключить 50% росгвардейцев 
к системе электронного документооборо-
та (сейчас к ней подключена четверть со-
трудников).

IT-бюджеты силовиков никогда не были 
маленькими, указывает директор по разви-
тию бизнеса Softline в нацпроекте «Цифро-
вая экономика» Сергей Сошников, в 2018–
2019 годах Генпрокуратура израсходовала 
около 8,5 млрд руб., МВД — 10 млрд руб.
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Агент окружающей среды
Депутаты призывают признать деятельность 
«Гринписа» в России нежелательной

Глава комитета Госдумы по природ-
ным ресурсам Николай Николаев 
(« Единая Россия») подготовил запрос 
в Мин юст с просьбой проверить отде-
ление международной организации 
 «Гринпис» на признаки иностранного 
агента из-за блокировки промышлен-
ных проектов. Ранее председатель ко-
митета Думы по безопасности едино-
росс Василий Пискарев заявил, что 
лица, получающие деньги от «Гринпи-
са», должны иметь маркировку иноа-
гентов, если участвуют в выборах или 
добиваются отмены законов. По мне-
нию экологов, Госдума пытается ото-
двинуть их от обсуждения спорных за-
конопроектов. Эксперт считает санкции 
против «Гринписа» вполне возмож-
ными,  поскольку для этого у властей 
есть и политичес кие, и экономичес-
кие  мотивы.

Доказать, что «Гринпис» должен быть 
признан иностранным агентом, так как 
занимается политической деятельностью 
на деньги, полученные из иностранных 
источников, Николай Николаев пытается 
с 2018 года. В понедельник в Минюст будет 
отправлен еще один соответствующий за-
прос, сообщил он „Ъ“.

Прошлым летом депутат уже рассылал 
такие запросы в связи с призывами «Грин-

писа» подписать петицию против приня-
тия постановления правительства об из-
менении перечня видов деятельности, 
запрещенных в центральной экологиче-
ской зоне Байкальской природной тер-
ритории (экологи считают, что документ 
ослабит режим охраны озера, поскольку 
позволит точечную вырубку и застройку). 
Сейчас экологи «вновь начали призывать 
граждан выступать против этого проек-
та», с чем и связано новое обращение в Ми-
нюст, пояснил господин Николаев.

В прошлый раз Минюст ответил депута-
ту, что «Гринпис» нельзя признать иноаген-
том, так как такой статус присваивается 
только российским НКО, а «Гринпис» — ме-
ждународная организация. Впрочем, со-
гласно российскому законодательству, де-
ятельность такой организации может быть 
признана нежелательной на территории 
РФ, если она представляет угрозу основам 
конституционного строя, обороноспособ-
ности и безопасности.

Господин Николаев готов согласиться 
и с таким вариантом. 10 декабря он напи-
сал в своем Telegram-канале, что «Гринпис» 
ведет в России «подрывную деятельность» 
и поэтому может быть признан нежелатель-
ной организацией.
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Очаг мировой эпидемии коронавируса США вступают в решающую фазу борьбы с болезнью. С понедельника 
начнется доставка вакцины в медицинские центры всех штатов. Поставки первых доз планируется закончить 
уже в среду, 16 декабря. Вокруг вакцин и вакцинации уже идет привычное перетягивание каната между нынеш-
ним президентом Дональдом Трампом и будущим президентом Джо Байденом.

Активная борьба с COVID‑19 в США начинается на отметке в 300 тыс. человек — именно столько погибли в стране от коронавируса 
с начала эпидемии. Вакцину производства компаний Pfizer и BioNTech начали рассылать крупными партиями еще в пятницу вечером, 
а к воскресенью коробки с ампулами поступили в логистические центры по всей стране. С понедельника их начнут развозить по меди‑
цинским центрам штатов. До конца дня вакцины доставят в 145 точек по всей стране, во вторник — еще в 425, в среду — 
в оставшиеся 66. В первой партии будет 2,9 млн доз.

Сокращение числа дипучреждений США в России, начавшееся весной 2018 года  
с закрытия генконсульства США в Санкт-Петербурге, может продолжиться прекращением 
работы генконсульств в Екатеринбурге и Владивостоке  ФОТО ЕВГЕНИЯ КАШПИРЕВА

Подписной  
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,4

процента составило падение ВВП РФ в третьем квартале 2020 года в годовом выражении, сооб-
щил Росстат. Вторая оценка улучшена на 0,2 процентного пункта из-за новой отчетности предприятий и 
оценок ЦБ по банкам. В добыче снижение составило 12,3% (так же упал дефлятор в секторе). Распростра-
нение COVID-19 снизило показатель в гостиничном и ресторанном бизнесе на 25,9%, в культуре и спорте 
— на 10,9%, в транспорте — на 9,6%, в прочих услугах — на 14,9%. Выросла добавленная стоимость в 
секторах информации и связи (на 2,3%), здравоохранения (на 0,8%), банковских, страховых и финансовых 
услуг (на 8%) и в АПК (на 1,7%). ЦБ ожидает спада ВВП в 2020 году на 4–5%, Минэкономики — на 3,9%.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Бизнесу  
не до конфликтов

Уровень конфликтности российской 
деловой среды продолжает снижать-
ся третий квартал подряд на фоне 
коронавирусного спада, свидетель-
ствуют данные индекса Московской 
школы управления «Сколково» и ин-
вестиционной компании А1. Как ука-
зывают авторы, индекс является 
«индикатором здоровой деловой 
среды» и рассчитывается на основе 
трех показателей: динамики числа 
судебных исков по корпоративным 
спорам, сообщений о них в СМИ 
и числа работающих на рынке 
компаний. В третьем квартале 
значение индекса снизилось до 1,35 
балла против 1,46 балла и 1,68 
балла в первом и втором кварталах 
соответственно. При этом на фоне 
снижения количества корпоративных 
исков растет практика апелли-
рования к СМИ, что может быть 
стратегией бизнеса по сокращению 
юридических расходов, отмечает 
исследование.

На протяжении 2018–2019 годов 
конфликтность в деловой среде, 
напротив, нарастала: пиковый по-
казатель зафиксирован в четвертом 
квартале 2019 года — 1,93 балла 
(см. график). Резкий спад в первом 
полугодии 2020 года эксперты 
объясняли коронавирусными огра-
ничениями на работу судов и про-
гнозировали возврат к прежней 
динамике к концу года, в том числе 
ожидая недружественных слияний 
и поглощений и волны банкротств 
из-за роста неплатежей бизнеса.

Проблем удалось избежать 
в том числе за счет пролонгации 
программ реструктуризации и мора-
тория на банкротства (см. „Ъ“ от 26 
ноября). Фактором, поддержавшим 
тренд на снижение конфликтности, 
по мнению авторов, стал запрос 
общества и власти на этичность 
и прозрачность бизнес-отношений, 
что может иметь долгосрочный 
эффект на деловую практику в РФ. 
В целом же с учетом продолжаю-
щихся ограничений и тенденции 
к сокращению споров ожидается, 
что уровень конфликтности будет 
снижаться и в начале 2021 года, 
разворот тенденции возможен летом 
с оживлением экономики.

В региональном разрезе 
системно высокий уровень кон-
фликтности характерен для Москвы, 
Санкт-Петербурга и регионов Даль-
него Востока, низкий — для ряда 
регионов Северного Кавказа (Ин-
гушетия, Кабардино-Балкария). Как 
отмечают авторы, высокие значения 
в регионах могут свидетельствовать 
как о повышенной конфликтности 
среды, так и о доверии к судебной 
системе при разрешении споров, 
тогда как низкие — о депрессивном 
состоянии экономики.

Диана Галиева
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В распоряжении „Ъ“ оказал-
ся проект правительственной 
концепции совершенствова-
ния института расширенной от-
ветственности производите-
лей и импортеров товаров (РОП). 
В нем улажены многие вопросы 
с бизнесом, которые не давали 
ей стать рабочей. Но и в этом его 
варианте остается однозначно 
нерешенным ключевой вопрос — 
возможность реализовать та-
кую ответственность через ассо-
циации компаний, действующие 
сейчас. Хотя в правительстве 
„Ъ“ убеждают, что такая возмож-
ность не исключается, в бизнесе 
документ читают иначе. 

Проект концепции реформы РОП 
был разослан на согласование ми-
нистерствам и ведомствам 11 де-
кабря — президент Владимир Пу-
тин поручил разработать его в марте 
до конца 2020 года. Из-за неспо-
собности отраслевых чиновников 

и бизнеса договориться и сделать 
концепцию работоспособной ответ-
ственный вице-премьер Виктория 
Абрамченко взяла ее разработку под 
личный контроль (см. „Ъ“ 30 октя-
бря и 23 ноября). В результате многие 
принципиальные разногласия в но-
вой версии оказались урегулирова-
ны. Как уже писал „Ъ“, ответствен-
ность осталась на производителях 
и импортерах товаров (и затронет 
сервисную составляющую упаков-
ки), также предполагается постепен-
ный рост нормативов переработки 
(требование о переработке 100% отхо-
дов предполагается ввести лишь для 
компаний, которые в 2017–2020 го-
дах не исполняли РОП). Однако клю-
чевой вопрос о самостоятельной ре-
ализации РОП, а не уплате экосбора 
очевидным образом решен не был. 

Речь идет об ассоциациях, в кото-
рые по закону могут объединяться 
компании для реализации ответст-
венности за свои отходы. Деклари-

руя намерения сохранить «практи-
чески все» действующие в законе 
способы исполнения РОП, новый 
проект документа утверждает, что 
«наиболее прозрачным способом» 
является самостоятельный сбор 
и утилизация компаниями отходов 
на своих объектах (данных, подтвер-
ждающих это в РФ, никогда прави-
тельством не приводилось) — или 
заключение прямых договоров 
с утилизаторами (именно этот спо-
соб Росприроднадзор и Минпри-
роды ранее называли самым не-
прозрачным и неэффективным). 
Целесообразность же сохранения 
ассоциаций как инструмента реа-
лизации РОП у авторов документа 
«вызывает сомнение» (хотя их неэф-
фективность пока не удалось дока-
зать даже при помощи прокурату-
ры, см. „Ъ“ от 5 и 9 октября), так как 
в них состоят лишь 149 производи-
телей (всего существует порядка 
160 тыс. субъектов регулирования 

РОП). «Обозначается малое количе-
ство производителей товаров, во-
шедших в ассоциации, но не учиты-
вается факт того, что в подавляющем 
большинстве сегментов наблюдает-
ся высокая консолидация рынка по 
общей занимаемой доле, присущая 
рыночной экономике. Это, безуслов-
но, справедливо и для шинного сег-
мента»,— говорит Сергей Подовни-
ков из «Экошинсоюза».

В результате проект предполага-
ет сохранить лишь те ассоциации, 
которые в 2017–2020 годах инвести-
ровали в создание объектов обработ-
ки и утилизации, хотя текущее за-
конодательство этого не требовало. 
Среди способов выполнения РОП 
документ также перечисляет лишь 
ее самостоятельное исполнение, за-
ключение прямых договоров и упла-
ту экосбора. 

Антон Гуськов из ассоциации 
«СКО Электроника-утилизация», Па-
вел Рудась из РусПРО и Сергей По-

довников считают, что ни одна ком-
пания самостоятельно не станет 
заниматься РОП. Впрочем, в прави-
тельстве считают, что вывод их из 
субъектов регулирования не пробле-
ма. «Проект концепции РОП подра-
зумевает возможность выполнения 
норматива утилизации через ассо-
циации. Ничто не мешает произво-
дителям объединяться и создавать 
договорные отношения с утилизато-
рами. Но в то же время предлагает-
ся ввести контроль за утилизацией 
через государственную информаци-
онную систему для повышения про-
зрачности: производители должны 
будут самостоятельно подавать от-
четность о выполнении нормативов. 
Система будет модернизирована, от-
четность полностью переведена 
в цифру»,— настаивают в аппарате 
Виктории Абрамченко.

„Ъ“ продолжает следить за разви-
тием событий.

Алексей Шаповалов

Без инвестиций не собираться
Проект концепции ответственности компаний за отходы вновь озадачил бизнес

Эпидемия коронавируса могла 
привести к сокращению в РФ не-
формальной занятости, свиде-
тельствуют данные РАНХиГС. 
В этом году домохозяйства со-
кратили траты на оплату не-
формальных услуг, начав поль-
зоваться ими несколько реже. 
В результате доля работающих 
неофициально на постоянной 
основе в России снизилась до 
20,5%, а тех, кто получает от это-
го основной доход,— до 11,3%.

За последний год в России со-
кратился спрос на теневые услуги, 
а оказывающий их неформальный 
рынок труда стал меньше. К такому 
выводу по итогам социологическо-
го мониторинга российского рын-
ка труда пришли эксперты РАНХиГС.

По результатам исследования 
этого года 42% респондентов сооб-
щили о том, что в течение одного 
календарного месяца оплачивали 
какие-либо услуги или работы не-

официально, что указывает на до-
вольно масштабное сокращение их 
доли. В 2006 году об этом, по дан-
ным аналогичных опросов, сообща-
ли 56% респондентов, в 2013 году — 
51,7%, в 2016 году — 51,3%, в 2019 
году — 50%. Также все это время, па-
раллельно с сокращением общего 
числа потребителей теневого рынка 
товаров и услуг, снижалась и актив-
ность их потребления. Если в 2006 
году граждане оплачивали «из рук 
в руки» примерно 2,2 услуги или ра-
боты в течение календарного меся-
ца, то в 2020 году — 1,8. По данным 
мониторинга, общие расходы до-
мохозяйств на оплату только наи-
более распространённых услуг или 
работ, предоставляемых, как прави-
ло, самозанятыми гражданами нео-
фициально, в этом году составили 
4,1 трлн руб. в год (в 2013 году — 
5 трлн руб.).

На фоне сокращения спроса на 
свои услуги российский теневой 

рынок труда также сжимается. Так, 
в этом году о теневой занятости 
(включая разовую) сообщили 28% 
занятого населения, в то время как 
в 2019 году их доля достигала 32,5% 
(в 2013 году — 44,5%). Доля тех, кто 
постоянно работает неофициально, 
в 2020 году сократилась на 3,8 про-
центного пункта, до 20,5%, а доля за-
явивших неофициальный доход по 
основной и единственной занято-
сти, составила 11,3% (в 2019 — 13,1%).

В основном (58,7%) респонденты 
объясняли свой выбор в пользу те-
невой занятости отсутствием подхо-
дящих мест работы на официальном 
рынке труда, а также возможностью 
работать по более удобному графи-
ку и увеличить свои доходы путем 
уклонения от налогов (по 29,6%). 
Также в список причин вошли воз-
можность избежать бюрократиче-
ских издержек и процедур (27,5%), 
более простой наем при наличии 
ограничений по возрасту или здо-

ровью (26,3%) и отсутствие проблем 
с совмещением нескольких пози-
ций (18,2%). При этом большая часть 
респондентов, занятых неофициаль-
но (63,2%), считает, что снижению 
масштабов теневой экономики мо-
жет способствовать уменьшение ве-
личины налоговых выплат. Каждый 
третий респондент уверен, что к со-
кращению теневого сектора приве-
дет снижение социального неравен-
ства, в том числе неравенства перед 
законом, каждый четвертый указал 
на значимость повышения роли со-
циальных гарантий и социальной 
защищенности работников в офици-
альной экономике. Четверть опро-
шенных (25,1%) сообщили о необ-
ходимости улучшения налогового 
администрирования (в том числе — 
упрощения процедур по оплате на-
логов и пошлин), а почти одна пятая 
респондентов (18,2%) отметили важ-
ность повышения качества сервиса 
налоговых органов за счет расшире-

ния информационных технологий 
и новых форм взаимодействия с на-
логоплательщиками.

Как отмечают авторы исследо-
вания, сокращение объема нефор-
мальной занятости может быть 
вызвано как сложной эпидемиоло-
гической ситуацией из-за коронави-
руса, усложняющей предоставление 
неформальных услуг, так и активно-
стью государства по ограничению 
участия граждан в теневой деятель-
ности (подробнее см. „Ъ“ от 10 дека-
бря). Некоторые особенности раз-
вития нынешнего кризиса могли 
привести к сокращению теневой за-
нятости, соглашается Игорь Поля-
ков из ЦМАКП. «В их числе — паде-
ние спроса на аренду квартир из-за 
появления удаленной работы, сокра-
щение возможностей для нелегаль-
ного импорта из-за закрытия границ 
и откладывание процедур банкрот-
ства»,— говорит он.

Анастасия Мануйлова

Тень заразилась сокращением
В РФ снижается неформальная занятость

Власти Кубы объявили дату дол-
гожданной реформы монетарной 
системы, в рамках которой стра-
на откажется от практики исполь-
зования двух курсов и фактиче-
ски девальвирует собственную 
валюту,— единый валютный ре-
жим начнет применяться с 1 ян-
варя. Сейчас «конвертируемы-
ми» песо, которые официально 
обмениваются по курсу один 
к одному к доллару США, поль-
зуются в основном туристы и го-
спредприятия. В условиях резко-
го сокращения турпотока отказ 
от песо, привязанного к доллару, 
в первую очередь призван сни-
зить объемы импорта за счет его 
удорожания. 

Куба откажется от параллельного 
использования двух курсов нацва-
люты и перейдет к единому обмен-
ному курсу на уровне 24 песо за дол-
лар с 1 января 2021 года, сообщил 
в конце прошлой недели президент 
страны Мигель Диас-Канель в ходе 
телевизионного выступления. Сей-
час в стране используются обычные 
и так называемые конвертируемые 
кубинские песо — ими пользуются 
в основном иностранные туристы 
и госкомпании (в том числе по это-
му курсу проводятся внешнеэконо-
мические операции и субсидируют-
ся закупки основных товаров).

«Оптимизация валютной сис-
темы даст стране хорошие основы 
для того, чтобы приступить к изме-

нениям, необходимым для транс-
формации экономической моде-
ли»,— пообещал президент. Было 
объявлено, что в рамках готовящей-
ся реформы власти страны также 
изменят систему ценообразования 
и субсидий, однако пока известно 
лишь, что в пять раз будет повыше-
на минимальная оплата труда (с 400 

до 2100 песо), максимальная же зар-
плата составит 9510 песо (сейчас, 
по данным госстатистики, средняя 
оплата составляет 879 песо).

Напомним, двухуровневая си-
стема была введена на Кубе в 1993 
году, когда правительство стра-
ны оказалось в ситуации резко-
го дефицита твердой валюты,— 
для обеспечения ее притока были, 
в частности, открыты валютные 
магазины. В 2004 году для замены 
доллара США на территории стра-
ны был введен конвертируемый 
песо. Официальный его обменный 
курс для граждан на настоящий 
момент — один доллар или 24 ку-
бинских песо, для предприятий — 
один доллар или один кубинский 
песо, при этом, по сообщениям 
Reuters, в последние месяцы курс 
«конвертируемого» песо на черном 
рынке ожидаемо снизился до двух 
песо за доллар, неконвертируемо-
го — до 50 песо за доллар.

На этом фоне в 2020 году на Кубе 
вновь открылись валютные магази-
ны, недоступные большинству на-
селения (по экспертным оценкам, 
переводы из-за рубежа поддержи-
вают до 40% кубинцев), что усили-
ло социальное расслоение,— влас-
ти объясняли, что это временный 
этап накануне реформы и что нет 
иного способа поддерживать на 

рынке хотя бы минимальное пред-
ложение жизненно необходимых 
товаров. Сейчас Куба импортирует 
до 60% всего потребляемого продо-
вольствия, а также вынуждена тра-
тить валюту на критический про-
мышленный импорт.

Заметим, сам по себе отказ от 
«инвалютного песо» был анонсиро-
ван еще в 2013 году, но многократ-
но откладывался. Но в этом году 
приток туристов и поступлений 
из-за рубежа в страну резко сокра-
тился, ожидается, что спад эконо-
мики составит 8%, а внешней тор-
говли — 30%. В итоге власти Кубы 
обратились к Парижскому клубу 
кредиторов с просьбой отсрочить 
выплаты по внешнему долгу на два 
года, сославшись на сложную эко-
номическую ситуацию, вызванную 
пандемией, а также санкциями 
США. В конце октября Куба уже не 
смогла выплатить ежегодный взнос 
в рамках соглашения о реструк-
туризации долга, подписанного 
в 2015 году. По этому договору Па-
рижский клуб списал $8,5 млрд из 
$11,1 млрд долга — и ожидал выпла-
ты оставшейся суммы до 2033 года. 
Девальвация должна сократить де-
фицит платежного баланса страны, 
что, как предполагается, облегчит 
и обслуживание долга. 

Татьяна Едовина

Куба выбрала песо подешевле
Страна откажется от системы двух курсов с 1 января

Кубинский президент Ми-
гель Диас-Канель (слева) 
дал старт унификации кур-
сов кубинского «инвалют-
ного» и «внутреннего» песо  
ФОТО ANADOLU AGENCY / AFP
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Избиркомы подвергнут 
сертиЦИКации
Сотрудников комиссий обучат и протестируют  
перед выборами в Госдуму

Российский центр обучения 
 избирательным технологиям 
(РЦОИТ) с 2021 года начнет вы-
давать сотрудникам избиркомов 
сертификаты о повышении ква-
лификации по итогам обучения 
в центре. Как пояснила „Ъ“ гла-
ва Центризбиркома (ЦИК) Элла 
Памфилова, наличие сертифика-
та может учитываться при кадро-
вых решениях, в том числе при 
переназначении. Первый поток 
обучающихся может приступить 
к занятиям в мае. Эксперты счита-
ют, что сертификат вряд ли гаран-
тирует неучастие в фальсифика-
циях, но может стать защитой от 
неквалифицированных кадров.

• РЦОИТ был сформирован при 
 ЦИКе в 1994 году для обучения ор-
ганизаторов выборов. Центр так-
же обеспечивает участников изби-
рательного процесса информацион-
ными материалами о предстоящих 
выборах. На мероприятия по по-
вышению правовой культуры и об-
учению РЦОИТ в среднем тратит 
20 млн руб. в год. В 2018 году ЦИК 
планировал реорганизовать центр 
из-за череды финансовых скандалов. 
С мая 2018 года РЦОИТ руководит 
Наталья Артыкаева.
Лицензию на осуществление 

образовательной деятельности 
РЦОИТ получил 27 октября. Те-
перь слушатели курса по итогам 
обучения должны подтверждать 
полученные знания и получать сер-
тификаты. По планам РЦОИТ, сер-
тификация может затронуть не 
только сотрудников избиркомов. 
«Через какое-то время мы плани-
руем выдавать также сертифика-
ты представителям политических 
партий и наблюдателям, которые 
прошли у нас обучение»,— сообщи-
ла „Ъ“ Наталья Артыкаева.

Сертификаты будут выдаваться 
только по итогам очного курса об-
учения. Если эпидемиологическая 
ситуация позволит, то первый по-
ток обучающихся приступит к заня-
тиям в мае, отметила госпожа Арты-
каева. Лекторами станут ведущие 
юристы, политологи, политтехно-
логи, члены ЦИКа и сотрудники 
аппарата. Финансирование будет 

осуществляться за счет средств, вы-
деленных РЦОИТ на 2021 год (более 
19,7 млн руб.). «Разбирать на курсе 
будем в первую очередь актуальные 
темы, связанные с выборами в Гос-
думу, новеллы избирательного зако-
нодательства. Прежде всего это ра-
бота на трехдневном голосовании 
и с сейф-пакетами»,— пояснила ру-
ководитель РЦОИТ.

По ее словам, сертификаты о до-
полнительном образовании смогут 
получить только те, кто смог успеш-
но пройти проверочные задания. 
«Это новый вектор кадровой работы 
в системе, мы ставим перед собой 
цель в перспективе очистить изби-
рательную систему от людей, обла-
дающих сомнительными компетен-
циями»,— добавил она.

Элла Памфилова напомнила 
„Ъ“, что от кандидата на пост гла-
вы регионального избиркома за-
кон требует наличия высшего об-
разования. «РЦОИТ не стал вузом, 
он получил лицензию на дополни-
тельное образование, то есть повы-
шение квалификации,— пояснила 
она.— Повышение квалификации 
в первую очередь осуществляется 
в отношении работников, уже заня-
тых в системе. Выданный по резуль-
татам обучения сертификат будет 
подтверждать повышение квали-
фикации и, соответственно, может 
учитываться при дальнейших ка-
дровых решениях, в том числе, на-
пример, при переназначении». Но 
говорить о сертификате РЦОИТ как 
жестком фильтре для назначения 
нет правовых оснований, подчерк-
нула глава ЦИКа.

Ранее „Ъ“ сообщал, что секре-
тарь федерального совета Партии 
дела Алексей Лапушкин предложил 
ЦИКу закрепить в законе требова-
ние о наличии высшего юридиче-
ского образования для председате-
лей и членов избиркомов с правом 
решающего голоса. Он напомнил, 
что с момента образования ЦИКа его 
члены были обязаны иметь юриди-
ческое образование, но с 2007 года 
от них требуется любое высшее об-
разование. Для членов же нижесто-
ящих комиссий образовательный 
ценз отсутствует вовсе, что, по мне-

нию господина Лапушкина, сказы-
вается на качестве их работы и при-
водит к формированию юридически 
неграмотных и непрофессиональ-
ных комиссий, которые относятся 
к букве закона формально. Члены 
избиркомов, по словам партийца, 
путают нормы разных законов, тре-
буют предоставления несуществу-
ющих документов и отказываются 
принимать необходимые бумаги.

Сопредседатель «Голоса» Григо-
рий Мельконьянц считает, что ини-
циативу РЦОИТ по началу обра-
зовательной деятельности стоит 
только приветствовать. «Это вы-
ход на новый уровень подготовки 
и учета квалификации членов ко-
миссий. Не думаю, что наличие сер-
тификата исключит из избиратель-
ного процесса фальсификаторов, 
но определенной защитой „от ду-
рака“ при грамотно составленной 
программе обучения это стать мо-
жет»,— говорит он.

Глава Российской ассоциации 
политконсультантов Алексей Кур-
тов считает правильным, чтобы 
обучение влияло на карьеру со-
трудников избиркомов. «Меняет-
ся законодательство, политические 
и организационные условия. Поэто-
му постоянное обучение, регуляр-
ное повышение профессиональной 
квалификации должны стать хоро-
шим признаком того, что человек 
занимается своим делом. Поощрять 
таких, выращивать квалифициро-
ванные кадры — это одна из мало-
очевидных, но важных задач в дея-
тельности ЦИКа»,— уверен эксперт.

Электоральный юрист Роман 
Смирнов полагает, что РЦОИТ не 
стоит спешить с обучением наблю-
дателей, так как это может вызвать 
ряд вопросов. «У Общественной па-
латы, которая занялась обучением 
наблюдателей, не хватает для это-
го образовательных мощностей. 
А включение РЦОИТ может быть 
воспринято оппозицией как жела-
ние ЦИКа дать не только знания, но 
и определенные политические уста-
новки. Поэтому лучше сосредото-
читься на взаимодействии с избир-
комами»,— считает он.

Ангелина Галанина

Агент  
окружающей среды

«Вмешательство в законотворче-
ский процесс, давление на органы 
власти, организация информацион-
ных кампаний против правительст-
ва РФ, введение в заблуждение гра-
ждан нашей страны, дискредитация 
механизмов принятия государствен-
ных решений, блокирование инвес-
тиционных проектов и хозяйствен-
ной деятельности, осуществляемой 
в четком соответствии с законода-
тельством РФ. Что еще нужно сделать 
„Гринпису“, чтобы эту иностранную 
организацию признали нежела-
тельной на территории нашей стра-
ны?» — задался вопросом депутат.

Повлиять на работу «Гринписа» 
могут и рассматриваемые сейчас 
в Госдуме поправки к законодатель-
ству об иноагентах, позволяющие 
признавать таковыми не только ор-
ганизации без образования юри-
дического лица, но и физических 
лиц. Соавтор поправок Василий 
Пискарев 8 декабря заявил, что те, 
кто использует деньги «Гринписа» 
в политических целях, должны мар-
кироваться как иноагенты: «Если 
„Гринпис“ финансирует избиратель-
ную кампанию или хочет добиться 
отмены каких-то законов в России, 
наверное, надо признавать тех, кто 
эти деньги использует, иноагентами. 
Потому что люди должны понимать, 
кто требует изменения в закон. Если 
народ требует изменения в закон — 
это одно дело, а если граждане требу-
ют, которые получают за это финан-
сирование иностранное, то люди 
должны понимать, что эти требова-
ния основаны на интересах другого 
государства».

Летом, объясняя смысл своих за-
просов, господин Николаев написал 
в Instagram, что в «Гринписе» рабо-
тают «политические экологи», кото-
рые под предлогом экологической 
борьбы пытаются дискредитировать 
и заблокировать принятие законов 
и реализацию промышленных про-
ектов, направленных на развитие 
российской экономики. Сославшись 
на доклад Сергея Михеева, Максима 
Жарова (входят в экспертно-консуль-
тационный совет при главе Крыма) 
и Игоря Рябова (глава экспертной 
группы «Крымский проект»), депутат 
сообщил, что из-за подобных дейст-

вий в России приостановлены про-
екты на сумму свыше 1,5 трлн руб.

В этом докладе речь идет о дей-
ствиях «экологических экстреми-
стов» — членах зеленых движений, 
которые организуют экологические 
протесты на иностранные деньги, 
чтобы дестабилизировать полити-
ческую и экономическую ситуацию 
в России. В пример авторы приво-
дят протесты против сырьевых про-
ектов: строительства Томинского 
горно-обогатительного комбината 
в Челябинской области, открытия 
новой угледобычи в Кемеровской 
области и нефтеразведочных работ 
в Черном море. Экологи, в свою оче-
редь, считают, что этот термин был 
введен искусственно для дискреди-
тации правозащитных движений, 
большинство которых организовы-
вались спонтанно из жителей соот-
ветствующих территорий и только 
впоследствии начинали сотрудни-
чать с крупными экозащитными ор-
ганизациями.

По информации сайта «Гринпи-
са», в 2019 году он получил пожер-
твования на сумму более 350 млн 
руб. Большая их часть поступила из 
некоммерческого фонда Greenpeace 
International, четверть денег пожер-
твовали «российские сторонники».

Одну из самых заметных акций 
в России активисты «Гринписа» 
провели в сентябре 2013 года, ког-
да попытались высадиться на неф-
тяную платформу «Приразломная» 
в Баренцевом море в знак проте-
ста против нефтедобычи в Арктике. 
В результате арендованное ими гол-
ландское судно Arctic Sunrise было 
отбуксировано пограничниками 
в Мурманск, а 30 членам экипажа 
предъявили обвинения в пират-
стве. Позже обвинение было пере-
квалифицировано на хулиганство, 
а в конце декабря 2013 года экипаж 
амнистировали. Судно оставалось 
под арестом до лета 2014 года, после 
чего вернулось в Амстердам.

Директор департамента «Гринпи-
са» по программам, исследованиям 
и экспертизе Иван Блоков напом-
нил „Ъ“, что в тот же день, когда де-
путат Николаев призвал признать 
организацию нежелательной, Вла-
димир Путин на встрече с членами 
Совета по правам человека (СПЧ) 
отозвался о деятельности «Гринпи-

са» весьма позитивно. Комменти-
руя выступление члена СПЧ, ис-
полнительного директора «Гринпис 
Россия» Александра Цыпленкова, 
президент пообещал «обязательно 
проработать» его предложения, под-
черкнув, что при этом важно услы-
шать все стороны: «Всегда истина 
где-то посередине. Мне нужна очень 
экспертиза и ваша, и ваших коллег. 
Мы будем это делать».

«Было бы идеально, если бы сна-
чала господин Николаев согласовал 
свое мнение с политикой государ-
ства,— отметил господин Блоков.— 
Я не знаю, что тут еще комментиро-
вать. У нас маленькая организация, 
а депутатов — огромное количест-
во, и мы на них давим?» Обвинения 
в адрес «Гринписа» звучат из-за того, 
что экологи выступают против про-
ектов крупного бизнеса, интересы 
которого лоббирует Госдума, пола-
гает Иван Блоков: «Мне сложно объ-
яснить причины, по которым наши 
депутаты хотят разрешить изъятие, 
например, особо охраняемых терри-
торий. Разве эти проекты могут быть 
приняты в интересах граждан?»

Директор Центра политологи-
ческих исследований Финансово-
го университета Павел Салин счи-
тает, что у предложений депутатов 
есть политический и экономиче-
ский подтекст: «Это обоснованные 
опасения элит о политизации эколо-
гического протеста, который наби-
рает обороты. Власть опасается, что 
экологи начнут играть заметную по-
литическую роль, как это уже про-
исходит кое-где на местном уровне. 
Но если бы была только полити-
ка — инициатива была бы размыта, 
а в данном случае она конкретна, по-
этому речь идет и о бизнес-интере-
сах. Многие международные экоор-
ганизации являются подрядчиками 
крупных бизнес-структур. А круп-
ные российские сырьевые компа-
нии хотят получить еще один ры-
чаг законодательного воздействия 
и нейтрализации конкурентов, ко-
торые используют международные 
экологические движения». Поэтому, 
по мнению эксперта, вероятность 
того, что власть применит к «Грин-
пису» какие-либо санкции, достаточ-
но велика.

Кира Дюрягина,  
Мария Макутина
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Сегодня в Басманном суде столицы ожидается 
оглашение приговора бывшему гендиректору 
крупной строительной компании ООО «СК „Афи-
на Паллада-Москва“» Виктору Моргачеву. Как 
стало известно „Ъ“, в прениях сторон прокура-
тура запросила для бизнесмена пять лет лише-
ния свободы. Руководитель организации, пре-
тендовавшей на реализацию амбициозного 
проекта строительства легкого метро в Дама-
ске (Сирия), а также находящийся в междуна-
родном розыске президент и учредитель этой 
компании Гайк Магакелян обвиняются в хище-
нии более 400 млн руб. при исполнении заклю-
ченных с ОАО РЖД контрактов на общую сумму 
2,9 млрд руб. Подсудимый и его защита, напро-
тив, утверждают, что заказчик с ними до конца 
так и не рассчитался, а чтобы не платить, напи-
сал заявление о мошенничестве в правоохрани-
тельные органы.

Уголовное дело по обвинению бывшего руково-
дителя столичного филиала новосибирской стро-
ительной компании «Афина Паллада» 56-летнего 
Виктора Моргачева в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) Басманный райсуд Мо-
сквы начал рассматривать ровно год назад. Во вре-
мя прошедших недавно прений гособвинитель 
попросил приговорить подсудимого к пяти годам 
колонии общего режима. Следствие считает пол-
ностью доказанной вину бизнесмена в хищении 
более 400 млн руб. при реализации заключенных 
с ОАО РЖД в 2013–2015 годах контрактов на общую 
сумму 2,9 млрд руб. Вторым фигурантом этого дела 
является находящийся в международном розыске 
президент и учредитель строительной фирмы Гайк 
Магакелян.

Любопытно, что за год до того, как в декабре 2017 
года дело перешло в уголовную плоскость, «Афина 
Паллада» попыталась в Арбитражном суде Москвы 
взыскать с «дочки» ОАО РЖД — АО «РЖДстрой», вы-
ступавшей в качестве заказчика, задолженность 
по выполненным работам и неустойку в размере 
1,2 млрд руб. В общей сложности в период с 2013 
года по июнь 2015 года «Афина Паллада» выпол-
нила «комплекс строительно-монтажных работ на 
Ярославском направлении Московской железной 
дороги» на 2,9 млрд руб. В сентябре 2017 года в удов-
летворении иска было отказано, а затем «Афина 
Паллада» оказалась в предбанкротном состоянии, 
из которого она так и не смогла выбраться. Изна-
чально же рассчитаться с кредиторами, которым 
она задолжала более 1,5 млрд руб., организация пла-
нировала за счет реализации различных крупных 
проектов, одним из которых было участие в строи-
тельстве легкой линии метро в Дамаске.

Тем временем следствие дало ход встречному 
обращению представителей ОАО РЖД о хищении 
у них денежных средств. Согласно версии заявите-
лей, которую начинавшее расследование МВД (впо-
следствии дело передали СКР) взяло за основу, ис-
полнитель получил деньги за работы, которые на 
самом деле им якобы не были выполнены. Нане-
сенный ущерб был оценен в 401 млн руб., который 
в итоге и вменили фигурантам. Проходили по это-
му делу в качестве обвиняемых и представители 
«РЖДстроя», которые и заключали договоры с ООО 
«СК „Афина Паллада-Москва“». Правда, виновными 
себя они признали лишь в халатности (ст. 293 УК РФ). 
Несколько фигурантов, дела в отношении которых 
суды в разных регионах рассмотрели в особом по-
рядке, отделались условными сроками.

Гайку Магакеляну и Виктору Моргачеву после 
предъявления обвинений в мошенничестве сле-
дователь избрал меру пресечения в виде подписки 
о невыезде и надлежащем поведении. Однако пер-
вый вскоре после этого уехал на родину, в Армению, 
где сейчас и находится.

Адвокат Антон Красноперов, защищающий Вик-
тора Моргачева, заявил „Ъ“, что не видит основа-
ний для уголовного преследования ни своего кли-
ента, ни Гайка Магакеляна, которого он защищал 
ранее. «Уголовное дело подлежало прекращению 
еще на стадии предварительного следствия, и сей-
час мы ожидаем только оправдательного пригово-
ра, поскольку доказательств того, что мой подза-
щитный совершил преступление, нет»,— отметил 
адвокат Красноперов. По его словам, в деле имеется 
заключение экспертизы, которая была проведена 
по инициативе самого следствия. «Ее вывод одноз-
начен: подписи моего подзащитного на договорах 
подряда сфальсифицированы и никаких платежей 
на 400 млн руб. по ним не было,— подчеркнул за-
щитник.— Впрочем, следствие не обратило на это 
ровным счетом никакого внимания. Посмотрим, 
что скажет суд».

Отметим также, что за два последних года Виктор 
Моргачев уже второй раз оказался на скамье подсу-
димых. Как ранее рассказывал „Ъ“, в декабре 2018 
года руководителя ООО «СК „Афина Паллада-Мо-
сква“», намеревавшегося реализовать амбициоз-
ный проект строительства легкого метро в Сирии, 
Мещанский райсуд Москвы за уклонение от уплаты 
налогов с организации (ч. 2 ст. 199 УК РФ) пригово-
рил к двум годам лишения свободы условно. Дело 
в отношении бизнесмена, задолжавшего государст-
ву за 2013 год более 600 млн руб., было рассмотрено 
в особом порядке, поскольку Виктор Моргачев пол-
ностью признал свою вину и раскаялся в содеянном.

Олег Рубникович

Деньги РЖД  
подвезли к приговору
Строителя предлагают осудить на пять лет  
за мошенничество

Как стало известно „Ъ“, в слож-
ную финансовую ситуацию попала 
подруга осужденного за получение 
взятки экс-полковника ГУЭБиПК 
МВД Дмитрия Захарченко Марина 
Семынина. Правоохранители сна-
чала изъяли у нее по решению суда 
подаренный возлюбленным-мил-
лиардером Mercedes S-класса сто-
имостью более 5 млн руб., а теперь 
хотят получить с нее еще и штрафы 
на 350 тыс. руб., накопленные но-
вым владельцем лимузина. Адво-
каты госпожи Семыниной попыта-
лись отбить хотя бы штрафы, но им 
пока не удалось установить даже 
имя злостного нарушителя ПДД, 
 получившего в свое распоряжение 
Mercedes, доставшийся женщине 
от полковника  Захарченко.

Принадлежавший госпоже Семы-
ниной Mercedes S-500 4matic 2015 года 
выпуска был арестован Басманным 
райсудом Москвы в июле 2017 года по 
ходатайству СКР, который тогда еще 
только разбирался с первым уголов-
ным делом о коррупции полковника 
Захарченко и изъятыми у него акти-
вами. В дальнейшем иномарка вместе 
с другим имуществом Дмитрия Захар-
ченко и его близких, оцениваемым 
почти в 9 млрд руб., была обращена 
в доход государства Никулинским рай-
судом столицы, рассмотревшим соот-
ветствующий иск Генпрокуратуры.

С марта 2018 года автомобиль, как 
утверждает защита госпожи Семыни-
ной, фактически стал собственностью 
РФ. Судебный пристав при директоре 
ФССП Вааги Аванесян своим постанов-
лением передал его в территориаль-
ное управление (ТУ) Росимущества Мо-
сквы, которое стало новым владельцем 
автомобиля, а ТУ, в свою очередь, дове-
рило хранение лимузина до его прода-
жи ООО «ФК Капитал Инвест».

В феврале прошлого года иномар-
ку впервые выставили на торги по ее 
оценочной стоимости в 5,4 млн руб., 
но из-за отсутствия заявок цену при-
шлось снизить. В итоге двумя месяца-
ми позже ее купил уже за 3,8 млн руб. 
единственный участник и победитель 
аукциона гендиректор ООО «Премьер» 
Александр Митрошин. В мае коммер-
сант подписал с ТУ договор купли-про-
дажи иномарки и забрал ее. Примерно 

в это же время, как утверждают защит-
ники госпожи Семыниной, женщина 
получила первый штраф за превыше-
ние скорости в Московской области, 
совершенное на конфискованной 
иномарке.

Затем штрафы стали приходить ре-
гулярно, а в конце года от бывшей воз-
любленной полковника потребовали 
заплатить еще и внушительный транс-
портный налог за мощную иномарку. 
К сегодняшнему дню, по данным за-
щитников, ей пришлось оплатить уже 
250 различных финансовых претен-
зий, предъявленных новому владель-
цу иномарки, на общую сумму более 
350 тыс. руб., однако предпринятые за-
щитниками поиски «злостного нару-
шителя» не увенчались успехом. Как 
выяснилось, в регистрационной базе 
ГИБДД госпожа Семынина и сегодня 
числится владельцем лимузина, полу-
ченного, а затем потерянного ею при 
столь драматичных обстоятельствах.

Разобравшись в деталях совер-
шенных с Mercedes сделок, адвокаты 
экс-владелицы иномарки пришли к вы-
воду о том, что совершались они с серь-
езными нарушениями. Так, например, 
все промежуточные владельцы лиму-

зина должны были в течение десяти 
дней после покупки пройти на авто-
мобиле техосмотр, купить для него по-
лис ОСАГО и поставить покупку на учет 
в ГИБДД с изменением ее регистраци-
онных данных. Однако ни ТУ Росиму-
щества, ни «Премьер», как оказалось, 
не делали этого.

Закон, как полагает защита, обязы-
вал Росимущество заблаговременно 
размещать информацию о заплани-
рованном аукционе на официальном 
сайте торговой площадки в интерне-
те, однако сообщение о продаже Mer-
cedes, как полагают защитники, было 
опубликовано только через месяц по-
сле его фактической продажи. Введен-
ный «режим секретности», по мнению 
защитников, и обеспечил сомнитель-
ную победу единственному участнику 
торгов, взявшему в итоге лот с 30-про-
центным дисконтом. Защита утвержда-
ет, что организатор аукциона — «Капи-
тал Инвест» — уже был уличен Счетной 
палатой РФ в аналогичных злоупотре-
блениях при проведении торгов в Но-
восибирской области. Аудиторы тог-
да заявили, что компания «нарушила 
прозрачность реализации имущества 
и права потенциальных покупателей 
на достоверную информацию, что при-
вело к снижению конкуренции и повы-
шению коррупционных рисков».

Адвокаты разослали жалобы руко-
водству МВД, Генпрокуратуры и даже 
в администрацию президента РФ, в ко-
торых сообщили, что новый собствен-
ник автомобиля умышленно органи-
зовал покупку так, чтобы получить 
возможность безнаказанно нарушать 
правила движения. При этом, по вер-
сии защиты, все промежуточные вла-
дельцы иномарки помогли ему, проя-
вив при этом как минимум халатность. 
Однако все претензии защитников, как 
утверждают они сами, были проигно-
рированы. Например, Генпрокуратура 
просто переправила обращение в Ро-
симущество, а там ответили, что про-
веденная проверка не обнаружила на-
рушений в действиях сотрудников 
московского управления.

Тем временем Марина Семынина, 
по данным ее защиты, к новогодним 
праздникам ожидает получить с деся-
ток новых штрафов.

Сергей Машкин

Активы Дмитрия Захарченко 
приносят только штрафы
Подруга полковника-миллиардера получает взыскания 
за конфискованный у семьи Mercedes

К неожиданному судебному  разбирательству 
привело громкое уголовное дело в отноше-
нии бывших сотрудников спецподразделе-
ния ФСБ «Альфа», обвиняемых в похищениях 
и убийствах бизнесменов, совершенных по ко-
рыстным мотивам. Как стало известно „Ъ“, 
Пресненский суд рассматривает иск Анны Ага-
роновой, владелицы земельного участка в Хим-
ках, на котором следователи СКР с помощью 
экскаватора двадцать дней искали тело одной 
из предполагаемых жертв спецназовцев. Труп 
так и не был найден, однако, как утверждает 
истица, на участке осталась яма, при этом были 
повреждены газон и фундамент хозяйствен-
ных построек. Женщина добивается признания 
следственных действий незаконными и требует 
выплаты ей компенсации в размере 1 млн руб.

Земельный участок, следственные действия на 
котором привели к разбирательству в Пресненском 
суде столицы, расположен в химкинском микрорай-
оне Новогорск. Здесь в особняке проживал бывший 
офицер «Альфы» Борис Чукаев, обвиняемый теперь 
в организации нескольких убийств и покушений на 
бизнесменов.

Расследуя обстоятельства преступлений, кото-
рые инкриминируются капитану ФСБ, а также его 
бывшему сослуживцу по «Альфе» Александру Чука-
нову и таможенному брокеру Андрею Вознесенско-
му, следователи СКР столкнулись с большой про-
блемой. Дело в том, что тела трех предполагаемых 
жертв фигурантов до сих пор не обнаружены. Од-
ним из пропавших, в частности, является глава де-
партамента платины ФГУП «Алмазювелирэкспорт», 
член общественного совета при Следственном ко-
митете Александр Васильев. Он пропал около че-
тырех часов дня в районе улицы Остоженка 29 мая 
2012 года, после того как, прихватив около $1,5 млн, 
вышел из здания ФГУПа, сказав сослуживцам, что 
направляется на встречу со своими знакомыми. Ни 
на работу, ни домой господин Васильев больше не 
вернулся, а его телефон отключился спустя несколь-
ко часов. Поиски результатов не дали, а уголовное 
дело, заведенное на следующий день после пропа-
жи по статье об убийстве (ст. 105 УК РФ), не приве-
ло к каким-либо результатам, пока не стало частью 
«большого» расследования в отношении экс-офице-
ров «Альфы» и их приятеля.

В конце 2019 года у следствия появилась ин-
формация, что труп сотрудника ФГУПа мог быть 
закопан в Новогорске по адресу Заречная ули-
ца, 7 — этот участок соседствует с домом чекиста 
Чукаева. Эти сведения базировались на рапорте 
старшего оперуполномоченного УВД по ЦАО Евге-
ния Кирякина. Источник информации в докумен-
те не раскрывался, однако там давалась подроб-
ная характеристика земельного участка, включая 
его кадастровый номер и местоположение, а так-

же указывались полные данные владелицы недви-
жимости. При этом отмечалось, что среди прожи-
вающих в доме нет так называемых спецсубъектов, 
а значит, препятствий для проведения следствен-
ных действий не имеется.

Пресненский суд в ноябре 2019 года удовлетво-
рил ходатайство столичного управления СКР о про-
ведении обыска на территории участка и в строе-
ниях, расположенных на нем, с целью «отыскания 
и изъятия предметов и документов», имеющих зна-
чение для расследования.

Начиная с 28 ноября на Заречной улице под ру-
ководством следователя СКР Владимира Фадеева 
начались поиски тела. Во время них был использо-
ван экскаватор, в следственных действиях прини-
мали участие полтора десятка оперативников, экс-
перты-криминалисты и кинолог с собакой. Однако 
отыскать труп господина Васильева или следы ка-
кого-либо захоронения не удалось. Спустя двадцать 
дней работы прекратились.

Как следует из иска, который госпожа Агаронова 
подала в суд, в результате раскопок на участке были 
повреждены насаждения, газон и фундамент хозяй-
ственных построек. Представители заявительницы 
сообщили „Ъ“, что намерены добиваться компен-
сации причиненного ущерба, оценивая его в 1 млн 
руб. Но положительный результат будет возможен 
только в том случае, если суд удовлетворит основ-
ное требование домовладелицы — признать следст-
венные действия на ее участке незаконными. В иске 
обращается внимание на то, что обыск и раскопки 
проводились не одномоментно, а с перерывами, по-
следний из которых продолжался две недели. Госпо-
жа Агаронова считает, что на каждое возобновление 
следственных действий сотрудник СКР должен был 
получать новое судебное разрешение, но не делал 
этого. Это, говорится в иске, нарушило не только по-
рядок проведения следственных действий, но и кон-
ституционные права заявительницы.

Кроме того, домовладелица отметила, что в про-
токоле обыска отсутствовали подписи понятых на 
нескольких страницах. Отметим, что московская 
прокуратура, в которую адвокаты заявительницы 
направляли жалобы по этим же претензиям, два-
жды направляла в столичное управление СКР требо-
вание об их устранении.

Представители Анны Агароновой говорят, что 
она владеет участком с 2002 года, но с соседом-че-
кистом, с которым их разделяет четырехметровый 
забор, не знакома. Они также отмечают, что на за-
боре установлены камеры наблюдения, и он охра-
няется собаками. «Незаметно закопать труп в таких 
условиях невозможно, а самой хозяйке участво-
вать в этом, а потом там жить — тем более»,— ска-
зали они „Ъ“. Очередное заседание суда по иску на-
значено на 14 декабря.

Владислав Трифонов

Следствие докопалось 
до соседки  
бывшего сотрудника «Альфы»
Поиск тела жертвы предполагаемых убийц  
повредил газон и хозяйственные постройки

Аудитор Счетной пала-
ты Михаил Мень, обви-
няемый СКР в растрате 
700 млн руб. в бытность 
губернатором Ивановской 
области, стал фигуран-
том еще одного скандала. 
Представители симферо-
польского ООО «Крымс-
трой-мастер» обратились 
в СКР и Генпрокурату-
ру с просьбой проверить 
действия господина Меня 
во время его работы гла-
вой Минстроя РФ, быв-
шего заместителя мини-
стра Никиты Стасишина, 
а также нынешнего ви-
це-премьера Крыма Ев-
гения Кабанова. По мне-
нию строителей, действия 
экс-руководителей ми-
нистерства способство-
вали передаче прав на 
возведение жилищно-
го комплекса «Омега-2» 
в Севастополе компании 
господина Кабанова, в ре-
зультате чего был причи-
нен многомиллионный 
ущерб заявителям.

Элитное жилье у моря 
в Севастополе, по адресу: ул. 
Корчагина, 11, 12 и 13, нача-
ла строить еще в 2007 году 
украинская компания «Юг-
монолитспецстрой». Но уже 
через год, распродав боль-
шинство квартир, застрой-
щик перестал выполнять 
свои обязательства, в 2010 
году в отношении компании 
начали процедуру банкрот-
ства. В реестр требований 
кредиторов внесли около 
200 человек, а с их семьями 
пострадали около 600 чело-
век. В 2011 году арбитраж-
ный управляющий банкрота 
заключил договор с симфе-
ропольской фирмой «Крым-
строй-мастер» на продолже-
ние работ.

В 2017 году компания 
«Интерстрой» ,  которой 

владел тогдашний депу-
тат Госсовета Крыма, ныне 
вице-премьер региона, ку-
рирующий вопросы строи-
тельства и реализации ФЦП, 
Евгений Кабанов, обрати-
лась в арбитражный суд с за-
явлением о намерении при-
обрести права застройщика 
ЖК «Омега-2». Минстрой РФ 
представил в арбитраж за-
ключение, с учетом которого 
суд вынес решение в пользу 
компании господина Каба-
нова. Прежние инвесторы 
попытались его оспорить, 
но безрезультатно. Отмеча-
лось, что «Интерстрой» полу-
чил право достраивать объ-
екты в обмен на передачу 
около 900 кв. м жилья мест-
ному департаменту архи-
тектуры и градостроитель-
ства. Ввод в эксплуатацию 
первого корпуса ЖК состо-
ялся в июле 2019 года, еще 
два обещают сдать до конца 
2020-го.

Однако в ООО «Крымс-
трой-мастер» утверждают, 
что господин Кабанов, зару-
чившись поддержкой тог-
дашнего главы Минстроя 
Михаила Меня, незаконно 
присвоил себе их имущест-
во на более чем 700 млн руб. 
«Мы вложили 150 млн руб., 
почти достроили 124-квар-
тирный дом, готовность объ-
екта составляла 94%,— со-
общил „Ъ“ представитель 
компании Валерий Пет-
ров.— Однако министр Мень 
подписал документы о пере-
даче прав застройщика фир-
ме Кабанова, невзирая на то 
что с нашей компанией уже 
были заключены договоры. 
Замминистра Никита Стаси-
шин потом подтвердил нам 
на приеме, что „уже все ре-
шено“. В итоге господин Ка-
банов рассчитался наши-
ми деньгами с дольщиками, 
продает квартиры, а мы оста-

лись без площадей, которые 
нам полагались по догово-
рам». Руководство компании 
направило в СКР и Генпроку-
ратуру заявление с просьбой 
провести проверку дейст-
вий бывших и действующе-
го чиновников. В компании 
отметили, что по факту мо-
шенничества при банкрот-
стве «Югмонолитспецстроя» 
УМВД Севастополя возбуди-
ло дело, по которому «Крым-
строй-мастер» является по-
терпевшей стороной.

В компании «Интерстрой» 
отвергают обвинения оппо-
нентов, заявляя, что право-
охранительные органы не-
однократно проверяли все 
обстоятельства и не нашли 
в действиях судебных орга-
нов и внешнего арбитраж-
ного управляющего ничего 
незаконного. «Во время про-
цедуры банкротства „Югмо-
нолитспецстроя“ „Крымс-
трой-мастер“ являлся одной 
из подрядных организаций, 
которую привлекали для ча-
стичного выполнения опре-
деленных работ. Таких пред-
приятий было более 25. При 
этом ни на Украине, ни в Рос-
сии они не были признаны 
кредитором с правом тре-
бования возвратных денег, 
а являлись лишь участвую-
щим лицом»,— сказал „Ъ“ 
замдиректора компании по 
общим вопросам Александр 
Марущенко. «Они заключи-
ли договор достройки объ-
екта в 2011 году, а к 2016 году, 
когда общее собрание доль-
щиков передало нам право 
на завершение объекта, не 
сделали ровным счетом ни-
чего. Мы прошли много су-
дов еще в период моего ру-
ководства „Интерстроем“, 
доказав свою правоту»,— от-
метил Евгений Кабанов.

Напомним, СКР сейчас 
расследует дело о растра-

те в отношении господи-
на Меня, по которому так-
же проходят экс-губернатор 
Ивановской области Па-
вел Коньков, работавший 
при Михаиле Мене первым 
зампредом правительст-
ва, управляющий директор 
ОАО «Ивановский бройлер» 
Дмитрий Гришин и генди-
ректор входящей в группу 
ПРОДО компании «ПРОДО 
Менеджмент» Екатерина 
Семенова (скрылась за гра-
ницей). Следствие считает, 
что в начале 2011 года го-
сподин Мень, вступив в сго-
вор с «неустановленными» 
бенефициарами ГК ПРО-
ДО, составил заявку в Мин-
фин о предоставлении об-
ласти кредита в 1 млрд 
руб., после чего иницииро-
вал поправки к областно-
му законодательству, бла-
годаря которым 700 млн 
руб. из этой суммы незакон-
но оказались у входящего 
в ГК «Ивановского бройле-
ра». Полученные средства 
ГК вернула уже после возбу-
ждения дела.

Представляющий интере-
сы господина Меня адвокат 
Мурад Мусаев сказал „Ъ“, что 
не знает о конфликте в Кры-
му, и не стал комментиро-
вать перспективы обраще-
ния строительной компании 
в СКР. В окружении же госпо-
дина Меня считают, что исто-
рия с ЖК не станет новым 
эпизодом в его деле: срок 
давности по обвинению 
в растрате истекает весной, 
до этого СКР необходимо 
успеть завершить следствен-
ные действия, ознакомить 
фигурантов и их защиту с де-
сятками томов дела и напра-
вить его в суд.

Александр  
Дремлюгин,  
Симферополь;  
Владислав Трифонов

Михаилу Меню напоминают 
о строительном прошлом
Застройщик требует проверить действия экс-чиновника 
при скандале с возведением ЖК в Крыму

Марина  Семынина продолжа-
ет  платить  штрафы за нового 
владельца конфискованного 
у нее  Mercedes S-класса   
ФОТО КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА / 
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«Если мы не будем работать, мы просто сдохнем»
„Ъ“ наблюдал за антиковидным рейдом по петербургским заведениям

В Санкт-Петербурге уже больше меся-
ца идет «коронавирусное» противостоя-
ние между властями города и значитель-
ной частью ресторанно-барного бизне-
са. Губернатор Александр Беглов своим 
постановлением запретил точкам обще-
пита работать с 23:00 до 6:00, а недавно 
анонсировал еще большее «новогоднее» 
ужесточение. С 25 по 29 декабря и с 4 
по 10 января рестораны и бары долж-
ны будут закрываться уже в 19:00. В ре-
зультате часть заведений ушла в подпо-
лье — некоторые скрывают работу по-
сле 23:00, а некоторые хвастаются на-
рушением в соцсетях. Корреспондент 
„Ъ“ Марина Царева побывала на ночном 
рейде петербургских чиновников по за-
ведениям на улице Рубинштейна. Она 
узнала, какое наказание грозит барам 
и их гостям, и выслушала сотрудников 
«подпольных» заведений.

В ночь на субботу в Санкт-Петербур-
ге прошел второй за неделю масштабный 
рейд по заведениям общепита. Незакон-
ную с недавних пор работу баров и ре-
сторанов после 23:00 выявляли целых 13 
групп: представители двух комитетов ад-
министрации города и сотрудники Роспо-
требнадзора при поддержке полиции, СК 
и Росгвардии. Организатор — городской 
комитет по контролю за имуществом — 
пригласил в рейд и журналистов. Корре-
спонденту “Ъ“ выпало наблюдать за груп-
пой, которая отправилась с проверкой на 
Рубинштейна — одну из главных «барных» 
улиц Санкт-Петербурга. Несмотря на позд-
ний вечер пятницы, она выглядела совсем 
опустевшей. До введения «коронавирус-
ных» ограничений представить ее такой 
было просто невозможно.

В бар «Трудовые будни» чиновники и пра-
воохранители зашли в начале первого ночи. 
Это произошло после десяти минут угово-
ров и угроз выломать дверь: замок откры-
ли, только когда пришел сотрудник МЧС 
с необходимым оборудованием. В помеще-
нии было многолюдно, но выйти из него по-
сле 23:00 оказалось сложнее, чем зайти. Го-
сти бара могли покинуть его только после 
составления протокола по п. 2 ст. 8–6–1 го-
родского закона об административных пра-
вонарушениях («Неисполнение требова-
ний… режима повышенной готовности»). 
Штраф фиксированный — 4 тыс. руб. Тео-
ритически нарушителям можно было бы 
предъявить ст. 20.6.1 КоАП («Невыполне-
ние правил поведения при чрезвычайной 
ситуации или угрозе ее возникновения»). 
Тогда они могли бы отделаться наказанием 
в 1 тыс. руб. или вообще предупреждением. 
Но, как ранее указывал „Ъ“ (см. «Ъ-Санкт-Пе-
тербург» от 13 декабря), власти Санкт-Петер-
бурга отдали в этом вопросе приоритет ре-
гиональным правилам.

Большинство посетителей отреагиро-
вало на проверку относительно спокойно. 
«Штрафчик будет? Потом когда-нибудь за-
платим»,— довольно громко говорил муж-
чина в глубине бара. Одна из девушек, си-
дящих за стойкой, просила проходящего 
мимо парня заплатить штраф за нее.

А вот бару проверка принесла более се-
рьезные проблемы. По тем же ст. 8–6–1 
и ст. 20.6.1 КоАП штраф для юридических 
лиц составит от 100 тыс. до 300 тыс. руб. 
Если же нарушение совершено повторно, 
то сумма может увеличиться до 1 млн руб., 
а работу заведения могут приостановить 
на срок до 90 суток. Но рассматривать со-
ставленные материалы будет суд. Впрочем, 
у проверяющих есть еще один вариант — 
использовать ч. 2 ст. 6.3 КоАП РФ («Нару-
шение законодательства в области обеспе-
чения санитарно-эпидемиологического 
благополучия населения»). Именно по этой 
статье на 480 тыс. руб. был оштрафован Ле-

довый дворец после многотысячных кон-
цертов Басты. Такой протокол составляют 
сотрудники Роспотребнадзора, которые 
имеют право тут же приостановить деятель-
ность заведения — до решения суда.

Пока ревизоры разбирались с «Трудовы-
ми буднями», еще одна команда проверя-
ющих направилась на другой конец ули-
цы Рубинштейна. Их целью стал бар S’aint, 
оформленный в эстетике сериала «Молодой 
папа» — с крестами, четками и другой като-
лической символикой. В начале прошлой 
недели сотрудники S’aint записали видео-
обращение, где заявили, что отказываются 
подчиняться «коронавирусному» постанов-
лению властей. «Мы ждем всех и каждого 
после 23:00»,— зазывал бар. В коммента-
риях к видео сохранился вопрос одного из 
посетителей — как бар намерен избежать 
проверок полиции. Сотрудники ответили 
туманно: «Целая вселенная помогает нам». 
В соцсетях S’aint принимал заявки на прове-
дение корпоративов и убеждал сомневаю-
щихся: «Ну чем не прекрасный вечер, чтобы 
продолжать нарушать карантинные прави-
ла и веселиться до утра?»

«Прекрасный вечер» был в результате ис-
порчен проверкой; «целая вселенная» тоже 
не помогла. Дверь бара открывать не ста-
ли, поэтому проверяющие взломали их. 
В итоге полицейскому пришлось брать по-
казания у посетителей на столе возле ог-
ромного неонового креста. Судя по всему, 
правоохранители были не намерены «от-
пускать грехи» нарушителям режима. «Ну, 
хотя бы не мордой в пол»,— рассуждали по-
сетители, ожидая вызова на оформление 
протокола. Напомним, что один из прош-
лых рейдов привлек внимание обществен-
ности из-за шокирующего видео, снятого 
в баре Commode. На нем люди лежали ли-
цами в пол, а одного из посетителей сотруд-
ники правоохранительных органов били 
дубинками и ногами. «Жесткие силовые 
средства применялись только после того, 

как было оказано физическое воздействие 
на представителей органов власти,— ком-
ментировал произошедшее вице-губерна-
тор Санкт-Петербурга Евгений Елин.— Со 
стороны полиции насилие — это обязан-
ность. В силу законодательства они являют-
ся органами насилия».

«Я люблю это место. И если мы не будем 
работать, мы просто сдохнем. Без шуток. 
И куда мне идти работать? В доставку я не 
хочу»,— жаловалась барменша S’aint в раз-
говоре с гостьей. «Мы пережили первый 
локдаун, пережить этот уже не сможем»,— 
рассказал корреспонденту „Ъ“ бармен Фе-
ликс Улямаев. По его словам, S’aint работа-
ет с четырех дня, но основной поток гостей 
приходит с восьми вечера до двух ночи. «Со-
ответственно, постановление о работе до 
23:00 обрубает нам где-то 25–30% выручки, 
а постановление о работе до 19:00 — обру-
бит все 95%,— объясняет он.— Мы не хо-
тим ни с кем бороться или сопротивляться, 
идем на общение со всеми, но получается 
так, что мы оказываемся крайними. Кон-
церты Басты (за два дня, 27 и 28 ноября.— 
„Ъ“) собрали 15 тысяч человек, власти дали 
за это по голове, и теперь они пытаются 
как-то отыграться».

«Добросовестный бизнес понимает от-
ветственность, заботливо относится к жиз-
ни наших горожан и уже во вторую очередь 
ставит бизнес-интересы»,— прокомменти-
ровал „Ъ“ претензии рестораторов замгла-
вы городского комитета по промышленной 
политике, инновациям и торговле Алек-
сандр Ситов. Именно он руководит Ситу-
ационным центром по вопросам соблюде-
ния безопасной деятельности. «Решения 
о снятии ограничений будут принимать-
ся, как только это позволит сделать ситуа-
ция с распространением инфекции,— го-
ворит чиновник.— Хотелось бы отметить, 
что ночное прекращение работы обще-
пита — это общероссийская рекоменда-
ция Анны Поповой (глава Роспотребнад-
зора.— „Ъ“), а не какая-то уникальная мера 
Санкт-Петербурга. Такие же приняты в Мо-
скве и других регионах. Эта мера, навер-
ное, должна обсуждаться [недовольными] 

именно с федеральной службой Роспотреб-
надзора, а не только в диалоге с админист-
рацией Санкт-Петербурга».

Пока бармены рассказывали о пробле-
мах бизнеса, рядом с неоновым крестом 
шла опись бутылок самого разного алкого-
ля, плотно стоящего в четыре ряда. Позже 
его со звоном уложили в полипропилено-
вые мешки и увезли в следственный отдел 
ГСУ СКР по Санкт-Петербургу. По словам со-
трудника комитета по контролю за имуще-
ством, у популярного бара вообще не было 
лицензии на продажу алкоголя. Напомним, 
что претензии к якобы нелегальной дея-
тельности S’aint возникали еще до корона-
вируса: по информации «Фонтанки», в фев-
рале 2019 года Роспотребнадзор через суд 
добился приостановки его работы на 50 су-
ток. Однако этого так и не произошло — бар 
сменил юрлицо.

«Обычно мы выявляем не просто нару-
шителей ночного режима, а находим це-
лый букет нарушений. Это и отсутствие ли-
цензий на алкоголь, и продажа различных 
странных видов товаров, и присутствие не-
совершеннолетних на объектах. Не говоря 
уже об отсутствии масочного режима, ан-
тисанитарии, как в помещении, так и на 
кухне. Обнаруживается нарушение трудо-
вого законодательства, отсутствие контр-
ольно-кассовой техники, использование 
различных юрлиц,— рассказывает Алек-
сандр Ситов.— Среди недобросовестного 
бизнеса попадаются единицы, которые вы-
нуждены нарушить всего лишь постановле-
ние 121. Для них это ограничится админис-
тративным штрафом».

За весь пятничный рейд чиновники со-
ставили 197 протоколов в отношении по-
сетителей баров. Опечатанными оказались 
девять заведений, в том числе и S’aint. Впро-
чем, судя по соцсетям бара, «вселенная» все 
же каким-то образом помогла. «Дорогие 
прихожане, вчера наша ночь была бурная, 
поэтому сегодня, чтобы восстановить наши 
силы, мы переходим на сокращенное меню 
и работаем с пяти вечера. Ждем всех в гости, 
друзья»,— говорилось в обращении S’aint 
уже на следующий после рейда день.

Во время рейда сотрудники поли-
ции явно были не намерены «отпу-
скать грехи» нарушителям режима   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Учителей переназовут наставниками
Минпросвещения готовится ввести новую систему квалификационных категорий

Министерство просвещения отчита-
лось, что каждый третий педагог в Рос-
сии готов к анонсированной ведомством 
реформе системы аттестации учителей. 
Речь идет о введении новых категории: 
учитель-методист и учитель-наставник. 
Предполагается, что статус отразится на 
уровне зарплаты, хотя в образователь-
ном ведомстве не уточняют, как именно. 
В беседе с „Ъ“ представители профес-
сионального сообщества назвали меры 
«периферийными» и не отвечающими 
реальным запросам учителей.

К сентябрю 2021 года Минпросвещения 
планирует реформировать систему аттеста-
ции учителей. Сейчас есть три профессио-
нальные ступени: начинающий учитель, 
учитель первой категории и учитель выс-
шей категории. Первая и высшая категории 
присваиваются решением аттестационной 
комиссии. Статус не предполагает дополни-
тельные обязанности, присваивается на пять 
лет (по истечении этого срока учителю нуж-
но пройти повторную аттестацию) и влияет 
на уровень зарплаты. Впрочем, разница по-
лучается незначительная — больше базово-
го оклада на 10% и 15% соответственно. Всего 
в стране 1,3 млн учителей; по данным профсо-
юза «Учитель», примерно 50% из них — педа-
гоги первой категории, 20% — высшей.

Теперь Минпросвещения предлагает ввес-
ти новую цепочку: учитель, учитель-методист 
и учитель-наставник. По мнению чиновни-
ков, это расширит «возможности карьерно-
го роста для учителей-предметников», будет 
способствовать «развитию инструментов на-

ставничества» в педагогической среде, а так-
же «повысит престиж профессии». Предпо-
лагается, что статус отразится на уровне 
зарплаты, но как именно — в ведомстве не 
уточняют. Ранее Минпросвещения предста-
вило результаты опроса, проведенного «в со-
циальных медиа, включая сообщества для пе-
дагогов в социальных сетях». «Свыше трети 
опрошенных выразили готовность уже сей-
час сделать все необходимые шаги, чтобы 
подтвердить соответствующую квалифика-
цию»,— отчитались в ведомстве. Но сколько 
учителей приняли участие в исследовании — 
не сообщается.

Вопрос изменения карьерной траектории 
школьных педагогов поднимала еще прош-
лый министр просвещения Ольга Василье-
ва (занимала должность с мая 2018 по январь 
2020 года). В 2018 году она говорила, что в Рос-
сии по поручению президента будет создана 
Национальная система учительского роста. 
Предполагалось, что карьера педагога пой-
дет не только по горизонтали (учитель—за-
вуч—директор), но и по вертикали. Министр 
объясняла, что «старший учитель», он же ме-
тодист, будет координировать работу дру-
гих педагогов, методически ее сопровождать 
и «разрабатывать индивидуальные образова-
тельные траектории с учетом особенностей 
учеников». А «ведущий учитель» — помогать 
молодым педагогам «войти в профессию». 
При этом предполагалось, что «методист» 
и «наставник» станут новыми должностями, 
на которые можно рассчитывать после пяти 
и десяти лет работы соответственно, имея 
первую или высшую и высшую категории.

Такая модель аттестации должна была зара-
ботать уже в 2020 году, однако потом глава ве-
домства сменился. В начале декабря в мини-
стерстве заявили, что все еще «ведут активную 
подготовку нормативной базы для внедрения 
новых квалификационных категорий».

В пресс-службе Минпросвещения расска-
зали „Ъ“, что реформа будет отличаться от 
той, о которой ранее говорила госпожа Ва-
сильева. Планируется, что первая и высшая 
квалификационные категории объединят-
ся в одну — «учитель», к которой добавятся 
еще две: «учитель-наставник» и «учитель-ме-
тодист». Функции наставников и методи-
стов не изменятся, однако от понятия «долж-
ность» в ведомстве отказались. Теперь речь 
идет о «категориях».

Поэтому, считает сопредседатель профсо-
юза «Учитель» Всеволод Луховицкий, новов-
ведения ничего принципиально не меняют. 
Более того, профсоюз «относится негатив-
но» и к существующей системе категорий, 
и к идее учительских категорий в целом. 
«Вся система оценивания сейчас чрезвы-
чайно формальна, субъективна. Она никак 
не связана с реальным профессиональным 
мастерством учителя,— уверен господин 
Луховицкий.— Если и аттестовывать учите-
лей, то критерии должно разработать само 
педагогическое сообщество». Он обращает 
внимание, что присвоение статусов плани-
руют связать с повышением зарплаты. При 
нынешней системе, когда деньги берут из 
фонда оплаты труда школы, считает госпо-
дин Луховицкий, у одних учителей «буду за-
бирать, чтобы дать другим», а это усугубит 

«несправедливость нынешней оплаты тру-
да учителей». «Идея для школы чрезвычай-
но опасная, потому что эффективная рабо-
та школы — это работа коллектива. Каким 
образом коллектив может формироваться, 
если друг с другом учителя дерутся за копе-
ечку?» — возмущен профсоюзный лидер. Он 
также опасается, что вместе с новыми катего-
риями у учителей появятся и новые обязан-
ности. Например, учителю-методисту при-
дется готовить больше отчетов.

Научный руководитель Института про-
блем образовательной политики «Эврика» 
Александр Адамский назвал готовящие-
ся нововведения важными, но периферий-
ными: «Мы сейчас переживаем кризисную 
ситуацию. И учительское, и родительское, 
и ученическое сообщества крайне напряже-
ны — из-за дистанта, из-за неопределенно-
сти. На этом фоне подобные предложения не 
то, чего ожидают от ведомства».

Ректор Московского городского педаго-
гического университета Игорь Реморенко 
видит в инициативе и плюсы, и минусы. 
Новая система квалификаций предлагает 
учителям независимую оценку труда и «при-
знание коллег», говорит он. С другой сторо-
ны, если категории будут «пожизненными», 
есть вероятность, что педагоги достигнут 
«карьерного потолка» и остановятся на этом. 
«Новая система может стать стимулом рас-
слабиться и ничего не делать, заслужив ста-
тусные погоны,— сказал „Ъ“ господин Ремо-
ренко.— Но, чтобы делать выводы, нужно 
дождаться проекта документа».

Наталья Костарнова

светская 
жизнь

Дистанцировалась, 
но выжила
На прошлой неделе вечеринки 
прошли просто потому, что невоз-
можно уже было их не провести. Ор-
ганизаторы придумывали, как им 
уложить свой праздник в прилич-
ный гребню второй волны масштаб. 
И, надо отметить, справлялись. Неде-
ля началась в галерее Ruarts Мариан-
ны Сардаровой. Вопреки крушению 
планов открыть в этом году здание 
фонда современного искусства Ru-
arts госпожа Сардарова приняла ре-
шение хотя бы просто отпраздно-
вать 16-летие галереи. Пусть даже без 
вернисажа, то есть совсем по-свой-
ски. Как это бывает на подобных со-
браниях, Марианна Сардарова сама 
встала за барную стойку (впрочем, 
профессиональные бармены и офи-
цианты ей все же ассистировали). За 
бокалом шампанского, пирожными 
или гречишными блинчиками с чер-
ной икрой подходили Ирина Хака-
мада, Ирада Зейналова, Ирина Воль-
ская и Давид Давидович, Виктория 
и Антон Борисевич, Валерия Роднян-
ская. Самые бойкие гости — напри-
мер, Андрей Малахов или Вероника 
Боровик-Хильчевская — появлялись 
и с другой стороны барной стойки.

Традиционно отличающаяся яр-
ким концептом церемония премии 
«Сделано в России» журнала «Сноб» 
в этом году проходила строго он-
лайн. В постановке Саввы Савельева 
она в виде культурной мессы транс-
лировалась из англиканского собора 
Святого Андрея. С церковной кафе-
дры звучали монологи в исполне-
нии Юрия Борисова, Марии Шалае-
вой, Чулпан Хаматовой, Владимира 
Познера, Сергея Николаевича. Через 
них зрители услышали обращения 
от Михаила Жванецкого, патриарха 
Алексия II, папы Иоанна Павла II, да-
лай-ламы XIV и женщины, потеряв-
шей в аварии на Чернобыльской 
АЭС мужа и нерожденного младен-
ца. Признаться, на фоне их слов рас-
пределение наград как-то померкло. 
А среди победителей были про-
ект «Ночлежка», Александр Макеев 
с книгой про Сиблаг НКВД, Игорь 
Решетов и Виктор Лощенов, награ-
жденные за новый метод диагности-
ки и лечения предраковых состоя-
ний шейки матки.

На онлайн и офлайн раздели-
лась церемония премии «Большая 
книга». Причем можно было полу-
чить ссылку на трансляцию, а мож-
но было и прийти в Электротеатр… 
и все же остаться смотреть трансля-
цию в фойе. В самом театральном 
зале с учетом всех норм социального 
дистанцирования поместились толь-
ко претенденты на главные награ-
ды, несколько журналистов, члены 
Российского книжного союза Сергей 
Степашин, Олег Николаев, Сергей 
Шаргунов и Владимир Григорьев, 
а также глава только что расформиро-
ванной Роспечати Михаил Сеславин-
ский. Чтобы на должном уровне по-
хвалить его за проделанную работу, 
из боковой двери появился глава СВР 
Сергей Нарышкин. «Каждый в этом 
зале скажет, что Роспечать была, 
да и остается верным наставником 
и даже другом»,— сказал он. А в кон-
це речи предложил аплодисментами 
поблагодарить господина Сеславин-
ского за труд на благо России. «Та мис-
сия, которую мы выполняли с 2004 
года,— мы всегда знали, с кем и для 
чего мы работаем. Та жизнь, которой 
мы жили на Страстном бульваре,— 
для меня это, наверное, самый счаст-
ливый отрезок жизни,— в ответном 
слове господин Сеславинский был 
немного (но ненадолго) сентимен-
тален.— Наша миссия как федераль-
ного агентства завершается. Но не 
завершается государственная под-
держка книгоиздания, литературы 
и книгораспространения». Когда под-
считали наконец голоса академиков 
премии, получать награду за роман 
«Бывшая Ленина» вышел наш колле-
га по „Ъ“ Шамиль Идиатуллин. Кроме 
благодарностей он заговорил о деле 
Ивана Сафронова. Правда, главы СВР, 
которого эта тема могла особо заинте-
ресовать, в зале уже не было.

Организаторы приду-
мывали, как им уло-
жить свой праздник  
в приличный гребню 
второй волны масштаб

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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мировая политика
Российских миротворцев проверили в деле
В Нагорном Карабахе произошло первое серьезное нарушение режима перемирия
Российская миротворческая 
 миссия в Нагорном  Карабахе 
столкнулась с первым серьез
ным вызовом, потребовавшим 
оперативной реакции.  11–12 де
кабря сразу в двух точках в зоне 
конфликта между армянски
ми и азербайджанскими сила
ми произошли перестрелки, 
в  результате которых есть ра
неные. Местом боестолкнове
ний стали два села, контроли
руемые армянскими подразде
лениями и глубоко вдающиеся 
в территорию, подконтрольную 
Азербайджану. Сейчас эти села 
и ведущие к ним дороги включе
ны в зону ответственности рос
сийских миротворцев, стянув
ших туда значительные силы. 
„Ъ“ попытался разобраться  
в  происшедшем.

В Нагорном Карабахе произошло 
первое с 10 ноября серьезное нару-
шение перемирия, опровергающее 
представление о том, что конфликт 
уже не может вернуться к вооружен-
ному противостоянию. Боестолкно-
вения произошли на одном из на-
иболее сложных участков в зоне 
конфликта — неподалеку от захва-
ченного азербайджанскими войска-
ми города Гадрута, где еще есть на-
селенные пункты, контролируемые 
армянскими силами. Это, в частно-
сти, села Хцаберд и Хин Тахер. Если 
посмотреть на карту, они кажутся от-
резанными от подконтрольной ар-
мянам части Нагорного Карабаха. 
Однако, как объяснила армянская 
редакция Sputnik, военные, оборо-
нявшие Хцаберд, и стоявшие в селе 
Хин Тахер ополченцы отказались по-
кидать свои позиции и «снабжались 
по единственной грунтовой дороге 
через труднопроходимое ущелье». 
Наблюдательного пункта россий-
ских миротворцев в том районе не 
было. Как раз в этом месте, несмо-
тря на соглашение лидеров России, 

Армении и Азербайджана о полном 
прекращении боевых действий, бои 
вспыхнули вновь.

Стороны привычно обвинили 
в «провокации» друг друга. «После 
нескольких часов боев противнику 
удалось войти в село Хин Тахер, а так-
же вплотную приблизиться к селу 
Хцаберд. В результате возобновле-
ния боевых действий из-за азербай-
джанской провокации у армянской 
стороны шесть раненых, у противни-
ка есть потери»,— заявили в воскре-
сенье в Минобороны Армении.

В Баку случившееся описали бо-
лее развернуто, упомянув сразу не-
сколько инцидентов, о которых 
ранее нигде не сообщалось. «В армян-
ских СМИ со ссылкой на официаль-
ные круги Армении прошла инфор-
мация о том, что эти вооруженные 
отряды заблудились в лесистой мест-
ности. Армянская сторона обрати-
лась к командованию миротворче-
ских сил РФ с просьбой вывести их 
с данной территории,— говорится 
в совместном заявлении Миноборо-
ны и Службы государственной без-

опасности (СГБ) Азербайджана.— Во-
еннослужащие миротворческих сил 
России в тяжелых погодных усло-
виях прибыли на эту территорию 
и при помощи громкоговорителей 
обратились к армянским вооружен-
ным отрядам в лесистой местности 
о принятии необходимых мер для 
их эвакуации». Однако, как утвер-
ждают в Баку, армянские отряды не 
приняли предложение и «атаковали 
азербайджанских военнослужащих 
и гражданских лиц».

Слухи о том, что в районе Гадру-
та фактически продолжается парти-
занская война, были распростране-
ны в Азербайджане и до инцидента. 
Корреспонденту „Ъ“ не удалось по-
сетить эти места, однако азербайд-
жанский коллега, побывавший там, 
рассказывал, что «в горах слышны 
перестрелки».

Как следует из нового заявления 
СГБ и Минобороны Азербайджана, 
эти слухи имели под собой основа-
ния: вооруженные инциденты по-
сле 10 ноября действительно случа-
лись. «Так, 26 ноября 2020 года трое 
военнослужащих Минобороны Азер-
байджана были убиты в результате 
нападения на территории села Сур 
Ходжавендского района, двое были 
ранены. 8 декабря вблизи населенно-
го пункта Гадрут погиб один военно-
служащий, тяжело ранен сотрудник 
компании Azercell (мобильный опе-
ратор.— „Ъ“), проводивший там ра-
боты по установлению связи»,— зая-
вила в воскресенье СГБ республики, 
добавив, что «была вынуждена про-
вести на этой территории антитер-
рористическую операцию». Судя по 
всему, речь идет именно о столкнове-
ниях, имевших место 11–12 декабря.

В субботу премьер-министр Арме-
нии Никол Пашинян обсудил обо-
стрение с представителями блока 
«Мой шаг», но никаких заявлений 
по итогам встречи не сделал. Зато 
пресс-секретарь армянского премье-

ра Мане Геворкян возложила ответст-
венность за инцидент на российских 
миротворцев. «На атаку азербайд-
жанских войск в направлении сел 
Старый Тахер и Хцаберд в первую 
очередь должны ответить россий-
ские миротворцы»,— написала она 
в Facebook. А чуть позже добавила, 
что «армянская сторона неоднократ-
но в письменной и устной форме об-
ращалась к российским миротвор-
цам, чтобы они выполнили свои 
функции на участке. Договоренность 
об этом была достигнута на самом 
высоком уровне». Привлечь внима-
ние российских военных попытался 
и МИД Армении, заявивший, что дей-
ствия Азербайджана «направлены на 
обесценивание присутствия россий-
ских миротворцев в зоне конфлик-
та». А глава Минобороны Армении 
Вагаршак Арутюнян, находящийся 
с визитом в Москве, обсудил ситуа-
цию вокруг Гадрута со своим россий-
ским  коллегой  Сергеем Шойгу.

Вечером в субботу по призыву 
экс-депутата парламента самопро-
возглашенной Нагорно-Карабахской 
республики (НКР) Айка Ханумяна 
возле базы российских миротворцев 
в Степанакерте собрался митинг. Ко-
мандующий миротворческой мис-
сией генерал Рустам Мурадов сейчас 
в отъезде, поэтому, по словам госпо-
дина Ханумяна, к собравшимся вы-
шел его заместитель — имени офице-
ра экс-депутат не назвал. «Российские 
миротворцы договорились со сторо-
нами о стабилизации обстановки, 
и ведутся переговоры о восстанов-
лении прежних позиций»,— сооб-
щил Айк Ханумян на своей странице 
в Facebook.

Трудно себе представить, что азер-
байджанские военные позволят ар-
мянским отрядам долго оставаться 
в глубине своей территории. Однако 
около 16:00 в воскресенье Миноборо-
ны России действительно опублико-
вало обновленную карту миротвор-

ческой миссии, на которой село Хин 
Тахер (оно подписано как «Хинтаглар») 
и дорога к нему входят в российскую 
зону ответственности. «11 декабря 
в Гадрутском районе зафиксировано 
одно нарушение режима прекраще-
ния огня. Действиями российских 
миротворцев возможность дальней-
шего обострения обстановки была 
пресечена»,— говорится в сообщении 
российских военных.

«Карта Минобороны РФ неодно-
кратно менялась. Не исключено, что 
это будет и на этот раз,— предполо-
жил в беседе с „Ъ“ азербайджанский 
политолог Ильгар Велизаде.— Это 
может быть временная зона миро-
творческой операции в связи с новы-
ми обстоятельствами. Не исключено, 
что именно миротворцы будут выво-
дить оттуда оставшихся армянских 
военных». Сам инцидент эксперт на-
звал провокацией армянской сторо-
ны «с целью спровоцировать столк-
новение российских миротворцев 
и азербайджанских военных» и до-
пустил, что он не последний.

Между тем вечером в воскресение 
Никол Пашинян провел расширен-
ное заседание Совета безопасности 
Армении с участием представителей 
оппозиционных фракций парламен-
та. По его словам атака, в которой он 
заподозрил «турецкий спецназ» про-
изошла в условиях, когда россий-
ские миротворцы еще «не успели 
установить свои наблюдательные 
пункты в этих селах Гадрутского рай-
она». «Почему на момент нападения 
миротворцы не были размещены 
там — это материал для отдельного 
обсуждения и анализа. Но в данный 
момент самое важное то, что мирот-
ворцы с довольно существенными 
силами вошли на территорию и это 
должно исключить дальнейшее про-
движение азербайджанских сил»,— 
заявил господин Пашинян.

Кирилл Кривошеев, Баку; 
Айк Халатян, Ереван

Соединенные шприцы Америки

В одной упаковке, по форме на-
поминающей коробку для пиц-
цы, находится 195 стеклянных ам-
пул, хранящихся при температуре 
-70°C, в каждой из которых пять доз 
вакцины, то есть по 975 доз на ко-
робку. Помимо очевидных сложно-
стей транспортировки при таких 
низких температурах есть еще одна 
проблема. По инструкции, когда ам-
пула оттаяла, специалисту следует 
открыть ее и разбавить, приготовив 
пять доз препарата для инъекций. 
Затем у него есть лишь шесть часов 
на введение всех пяти доз — в про-
тивном случае приготовленный для 
введения препарат будет необходи-
мо  утилизировать.

И если поначалу в крупных боль-
ницах проблем с этим будет мало, 
то по мере «продвижения» вакцины 
в аптеки и менее густонаселенные 
районы ситуация с портящейся вак-
циной может замедлить процесс им-
мунизации населения. Власти штата 
Мэриленд, например, официально 
уведомили Управление по санитар-
ному надзору за качеством пище-
вых продуктов и медикаментов (FDA) 

о том, что планируют на неизбежное 
списание 5% доз. И это при изобре-
тательном подходе к вакцинации: 
в некоторых местах не вакцины бу-
дут развозить по местным клиникам, 

а наоборот — свозить представителей 
наиболее подверженных заражению 
групп в региональные центры, чтобы 
вскрывать коробки именно там и там 
же делать вакцинацию.

«Будет очень сложно, полагаю, бу-
дет очень жесткий процесс приспосо-
бления к ситуации. Очень много вак-
цины испортится, со временем мы это 
поймем. Будет не одна осечка. Всего 
шесть часов на введение после разбав-
ления (вакцины.— „Ъ“) — это беспре-
цедентно»,— предрекал один из чле-
нов экспертной группы советников 
при FDA Пол Оффит, исследователь, 
занимающийся изучением вакцин.

С этой проблемой, однако, может 
помочь вакцина производства ком-
пании Moderna, у которой требова-
ния к хранению гораздо мягче (месяц 
в холодильнике и 12 часов при ком-
натной температуре): ожидается, что 
она может получить одобрение FDA 
уже на этой неделе.

Однако с чем ни одна вакцина по-
мочь справиться не сможет, так это 
с недоверием к вакцинации в целом. 
Идеальный прогноз, составленный 
экспертами, предполагает: если при-
вьются от 75% до 80% американцев, 
то к осени в стране сформируется по-
пуляционный иммунитет, а к концу 
следующего года эпидемия закончит-
ся. Любые отклонения от этого сцена-
рия серьезно удлинят период борьбы 
с COVID-19.

Преодолением этой трудности за-
нята команда де-факто избранного 
президента США Джо Байдена. «Не-
достаточно просто привезти вакци-
ну куда-то, надо, чтобы ее там при-
няли»,— рассказал изданию Politico 
член «вакцинной» экспертной груп-
пы господина Байдена Майкл Остер-
холм, глава Центра исследований 
инфекционных заболеваний уни-
верситета Миннесоты. По словам 
собеседника издания в команде де-
мократа, его соратники планируют 
запустить масштабную агитацион-
ную кампанию, чтобы «донести ин-
формацию (о вакцине.— „Ъ“) до аме-
риканцев в самом изобретательном, 
открытом и эффективном виде».

Повысить доверие к препарату 
штаб политика планирует и путем 
назначения на важные посты вид-
ных ученых: например, главного ин-
фекциониста США Энтони Фаучи, 
который стал главным советником 
господина Байдена по COVID-19. Есть 
и другие начинания: в частности, не-
коммерческая организация Ad Coun-
cil вместе с экспертной группой Covid 
Collaborative планируют помочь вла-
стям, организовав информационную 
кампанию на $50 млн. В начале следу-

ющего года в стране появятся реклам-
ные щиты с информацией о вакцине, 
соответствующие ролики также будут 
крутиться на ТВ и интернет-площад-
ках. Представители этих групп уже 
ведут переговоры с нынешними — 
трамповскими — властями. Админи-
страция Дональда Трампа также за-
планировала двухлетнюю кампанию 
по информированию о вакцине на 
$250 млн: в основном она рассчита-
на на сомневающихся американцев, 
а не на тех, кто против применения 
вакцин в принципе.

Как сказал Джо Байден в интер-
вью CNN, он считает, что число лю-
дей, планирующих привиться, 
в США «потрясающе низкое». Недав-
ний опрос компании Gallup показал, 
что вакцинироваться хотят 63% аме-
риканцев, что выше 50% в сентябре 
и 58% в октябре, однако не дотягива-
ет до максимума в 66% в июле. Другой 
опрос — Associated Press-NORC — во-
обще показал, что записаться на укол 
планируют лишь 47% взрослых жите-
лей США, чего совершенно не хватает 
для «идеального» сценария — так что 
борьба c COVID-19, захватившая весь 
2020 года, не остановится и в 2021-м.

Алексей Наумов

Вирус отправился в тур по Японии
Страна становится центром распространения COVID-19 на Дальнем Востоке

Япония, в наименьшей степе
ни пострадавшая от пандемии 
этой весной и летом, превра
щается в центр распростране
ния  COVID19 на Дальнем Восто
ке. Число новых случаев зараже
ния в Токио день за днем обновля
ет максимум, к концу недели до
стигнув антирекорда за все время 
пандемии — 621 человек. Число 
заражений за сутки по всей стра
не впервые преодолело психоло
гическую отметку 3 тыс. человек. 
На этом фоне рейтинг правитель
ства Ёсихидэ Суги рухнул до 40%. 
Одной из главных причин назы
вают нежелание властей идти на 
жесткие меры, включая ограни
чения для бизнеса и приостанов
ку программы поддержки вну
треннего туризма Go To Travel.

О том, что самый большой город 
мира, 38-миллионный Токио, в кон-
це недели обновил свой суточный ан-
тирекорд по числу заболевших коро-
навирусом за все время пандемии, 
сообщило Министерство здравоохра-
нения Японии. По его данным, число 
заболевших в японской столице в ми-
нувшую субботу составило 621 чело-
век. Предыдущий антирекорд был 
установлен днем ранее — 602 слу-
чая. В целом с начала эпидемии в То-
кио коронавирусом заразились более 
46 тыс. человек.

Суточный прирост этой весной 
был несопоставимо ниже, измеряясь 
двузначными числами: тогда по срав-
нению со своими неблагополучны-
ми азиатскими соседями Япония обо-
шлась без жестких мер и отделалась 
легким испугом.

Вместе со столицей свой антире-
корд обновила в конце прошлой не-
дели и вся 126-миллионная страна. 
Число новых случаев заражения в об-
щенациональном масштабе впервые 
преодолело психологическую отмет-
ку 3 тыс., в минувшую субботу соста-
вив 3041 человек (всего за время пан-
демии COVID-19 в Японии заразились 
179 тыс. человек, 2588 скончались).

В пятерку самых неблагополучных 
префектур, которым власти присвои-
ли четвертый (максимальный) уро-
вень сложности ситуации с COVID-19, 
означающий угрозу выхода ситуации 
из-под контроля, вместе со столичной 
попали префектуры Осака, где нахо-
дится второй по величине промыш-
ленный центр страны, а также Хиого, 
Коти и Хоккайдо. При этом две по-
следние префектуры испытывают на-
ибольшую нехватку коечного фонда.

Свидетельством того, сколь слож-
ной остается ситуация в ряде регио-
нов, стало обнародованное в минув-
шую пятницу решение министра 
обороны Нобуо Киси в ближайшие 
дни направить военных медиков 

в центры интенсивной терапии в Оса-
ке, где наблюдается критическая не-
хватка медперсонала. Как ожидает-
ся, медперсонал сил самообороны 
приступит к работе в префектуре Оса-
ка с 15 декабря. «Мы хотим, насколь-
ко это возможно, остановить рост чи-
сла тяжелых случаев заболевания 
и смертей и внести свой вклад в борь-
бу с пандемией, максимально эффек-
тивно используя возможности сил са-
мообороны»,— заявил Нобуо Киси.

Помимо пяти наиболее проблем-
ных еще 19 префектур находятся 
на третьем уровне, вплотную при-
близившись к зоне максимального 
риска взрывного распространения 
 COVID-19.

Накрывшая Японию вторая волна 
распространения коронавируса при-
шла в ноябре, через два месяца по-
сле внезапной отставки политическо-
го долгожителя Синдзо Абэ, которого 
сменил его преданный конфидент 
Ёсихидэ Суга. До того как пересесть 
в кресло премьера, господин Суга за-
нимал должность генсека Кабинета 
министров Японии, проработав вме-
сте с уходящим премьером весь срок 
его пребывания у власти — семь лет 
и восемь месяцев. В своей программ-
ной речи после вступления в долж-
ность в сентябре Ёсихидэ Суга пообе-
щал неукоснительно следовать курсу 
Синдзо Абэ и приложить все усилия 

для того, чтобы стимулировать разви-
тие японской экономики после панде-
мии, которая к тому моменту казалась 
уже побежденной, во многом благо-
даря заслугам прежнего премьера. 
Однако вскоре новое правительство 
столкнулось с неожиданным испыта-
нием — возвращением коронавиру-
са, обуздать который пока не удалось.

Как показал обнародованный 
в воскресенье опрос газеты Mainichi, 
рейтинг поддержки кабинета Суги 
за последний месяц снизился на 17%, 
в целом же его поддержка по сравне-
нию с сентябрем упала на 24 пункта 
и сегодня составляет 40%.

По данным опроса, наибольшее 
число японцев (70%) считают нео-
правданным решение правительст-
ва продолжать реализацию програм-
мы развития внутреннего туризма Go 
To Travel, поощряющую путешествия 
по стране путем предоставления вну-
шительных скидок (до 50%) на гости-
ничные и другие услуги. Запущенная 
еще в июле при предыдущем премье-
ре Абэ, Go To Travel стала существен-
ной поддержкой местной туристиче-
ской отрасли — бонусами программы 
уже воспользовались 50 млн человек.

Учитывая, что Go To Travel стала 
детищем Синдзо Абэ, его верный уче-
ник Ёсихидэ Суга полон решимости 
ее продолжать, несмотря на то что по-
давляющее большинство японцев 

в сложившейся сложной эпидемио-
логической ситуации считают разви-
тие программы в прежних масштабах 
неуместным.

Помимо пандемии коронавируса 
уже в десяти японских префектурах 
зафиксированы вспышки птичье-
го гриппа. Как сообщило в воскресе-
нье агентство Kyodo, последним ре-
гионом, где был обнаружен птичий 
грипп, стала префектура Сига. C нача-
ла ноября, когда были выявлены пер-
вые случаи птичьего гриппа, в стране 
было уничтожено рекордное за сезон 
число кур — 2,5 млн.

Вместе с тем появившиеся в япон-
ских СМИ со ссылкой на правительст-
венные источники сообщения о том, 
что правительство Суги рассматрива-
ет возможность заморозить действие 
программы Go To Travel на ближай-
шие два месяца, включая новогодние 
праздники, были немедленно деза-
вуированы. «Приостановка програм-
мы не рассматривается»,— заявил 
в прошлую пятницу генеральный се-
кретарь правительства Кацунобу 
Като. Единственными регионами, 
которые до 15 декабря были ранее 
исключены из программы Go To Trav-
el в связи с большим числом случа-
ем заражения коронавирусом, стали 
префектуры Осака и Хоккайдо.

Помимо нежелания замораживать 
программу Go To Travel, правительст-

во премьера Суги также воздержива-
ется от жестких ограничительных 
мер по отношению к ресторанному 
бизнесу, который стал одной из отра-
слей, в наибольшей степени постра-
давшей от пандемии. Как сообщило 
в минувшую субботу агентство Kyo-
do, в этом году ресторанный бизнес 
в Японии может столкнуться с рекорд-
ным числом банкротств. По данным 
агентства, число компаний в этой сфе-
ре, усредненная задолженность кото-
рых с января по ноябрь уже достигла 
отметки 10 млн иен (около $96 тыс.), 
составляет 792.

Предыдущий антирекорд был до-
стигнут в 2011 году: тогда банкрота-
ми стали 800 предприятий. В сфере 
ресторанного бизнеса и общепита 
в наибольшей степени пострадали 
заведения, специализирующиеся на 
национальной кухне, и лапшичные.

В настоящее время запрета на рабо-
ту ресторанного бизнеса и питейных 
заведений в Японии не существует: 
власти лишь рекомендуют владель-
цам заведений сократить время об-
служивания клиентов, предоставляя 
рестораторам право решать самим, 
следовать ли этим рекомендациям 
или их проигнорировать. Исключи-
тельно рекомендательный характер 
имеет и ношение масок, за отсутствие 
которых никого не штрафуют.

Сергей Строкань
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СИТУАЦИЯ В НАГОРНОМ КАРАБАХЕ

Села, где 12 декабря 
произошли столкновения 
между армянскими 
и азербайджанскими 
силами
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К воскресенью вакцина производства компаний Pfizer  
и BioNTech поступила в логистические центры по всей Америке.  
В одной упаковке, по форме напоминающей коробку для пиццы,  
находится 195 стеклянных ампул — по пять доз вакцины  
в каждой  ФОТО REUTERS



Как стало известно „Ъ“, произ-
водители компонентов могут 
недополучить несколько сотен 
миллионов рублей компенса-
ций роста пошлин за декабрь. 
Компенсации всегда выплачи-
вались в месяце, следующем 
за отчетным, но в 2021 году на 
это уже не заложены средства, 
говорят источники „Ъ“. В Мин-
промторге указывают на сто-
процентное исполнение бюд-
жета по субсидии в этом году, 
из чего участники рынка дела-
ют вывод, что все деньги уже 
потрачены. Без компенсаци-
онных выплат импорт гото-
вых компонентов становится 
выгоднее, чем их производст-
во в РФ.

По данным „Ъ“, производите-
ли автокомпонентов, имеющие 
действующие соглашения о пром-
сборке, не могут получить компен-
сации роста пошлин по постанов-
лению №1278 за декабрь 2020 года. 
Как рассказывают источники „Ъ“ 
среди производителей компонен-
тов, субсидия традиционно выпла-
чивается в следующем месяце, то 
есть в этом случае в январе следую-
щего года, но в 2021 году, как гово-
рят чиновники Минпромторга, на 
это уже не заложены средства. Не-
официально, по их словам, в Мин-
промторге ссылаются на позицию 
Минфина, хотя, по данным „Ъ“, там 
не знают о проблеме.

• Режим промсборки давал льгот-
ные условия по ввозным пошлинам 

на компоненты, но в рамках обя-
зательств РФ перед ВТО их став-
ки были повышены. Компенсации 
этого повышения были введены 
в конце октября 2018 года, затем 
возобновлены в 2019 году. Автокон-
церны уже утратили право пре-
тендовать на эту меру, так как их 
соглашения о промсборке истекли, 
у производителей компонентов 
они заканчиваются в 2020 году.

В Минфине вопросы „Ъ“ пере-
направили в Минпромторг, где 
„Ъ“ сказали, что по постановлению 
№1278 компании, имеющие дей-
ствующее соглашение о промсбор-
ке, до 14 декабря могут подать заяв-
ления о предоставлении субсидий, 
в том числе и по затратам, понесен-
ным в декабре этого года. Общий 
бюджет субсидии в 2020 году со-
ставляет 6,1 млрд руб., «ожидаемое 

исполнение объемов финансиро-
вания расходов по итогам года со-
ставит 100%».

Источник „Ъ“ отмечает, что до 14 
декабря компании, очевидно, не 
могут задекларировать все затра-
ты за декабрь. Кроме того, сам факт, 
что уже до наступления этой даты 
министерство говорит о полном 
исполнении бюджета, «намекает 
на то, что денег уже нет: еще не все 
заявки приняты, но при этом они 
точно знают, что потратят 100%». 
Кроме того, на прошедшей неде-
ле Минпромторг рассылал про-
изводителям письмо (есть у „Ъ“), 
в котором говорилось о необходи-
мости до 10 декабря подписать со-
глашения на выплату субсидии «за 
октябрь плюс некомпенсируемые 
месяцы».

Согласно данным портала госра-
сходов, в последний раз произво-
дители компонентов получали 
субсидию 30 октября. В частности, 
„Ъ“ нашел зачисления за период 
с 15 по 30 октября в размере 1 млн 
руб. у поставщика АвтоВАЗа «Форе-
сия-Металлопродукция Икзост Си-
стемс», 12,1 млн руб. у поставщика 
автоэлектроники НПП ИТЭЛМА, 
38,9 млн руб. у «Магна Автомотив 
Рус» и 224,5 тыс. руб. у НПО «Бел-
маг». Были и другие платежи: так, 
«ЦФ Кама» — СП КамАЗа и ZF, вы-
пускающее коробки передач,— по-
лучила 30,5 млн руб. за период с 14 
сентября по конец октября.

Отказ в предоставлении субси-
дии на основании того, что в бюд-

жете на следующий год не пред-
усмотрены средства, выглядит 
неправомерным, говорит управ-
ляющий партнер юридической 
компании Enterprise Legal Solu-
tions Юрий Федюкин. Предостав-
ление стимулирующих субсидий 
действительно может носить ог-
раниченный характер, то есть осу-
ществляться по усмотрению упол-
номоченного органа, например 
Минпромторга, в рамках отведен-
ных бюджетных лимитов и в тече-
ние определенного срока. Но в кон-
кретной ситуации речь идет не 
о стимулирующих субсидиях, под-
черкивает он, а об обязательствах 
компенсации затрат или недопо-
лученных доходов производите-
лям компонентов. Таким образом, 
если конкретная организация име-
ет основания на получение субси-
дии, у уполномоченного органа 
нет выбора, выплачивать ее или 
нет, полагает юрист, если произ-
водитель не нарушил правила, то 
никакого значения наступление 
2021 года не имеет, поскольку суб-
сидия призвана компенсировать 
его расходы или недополучен-
ную прибыль, сформировавши-
еся в 2020 году, поэтому такой от-
каз может быть обжалован в суде. 
Руководитель направления «Разре-
шение IT&IP-споров» юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партне-
ры» Ярослав Шицле добавляет, что 
затраты должны быть заложены 
в бюджете на 2020 год.

Ольга Никитина

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26652,52 (–103,72)
РТС 1412,88 (+8,2)
FTSE 100 6546,75 (–53,01)

DAX 30 13114,30 (–181,43)
DJIA 30046,37 (+47,11)
NASDAQ Composite 12377,872 (–27,94)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12–14.12.20
Австралийский доллар 55,0955
Английский фунт 96,7371
Белорусский рубль 14,5485
Датская крона* 11,9062

Доллар США 73,1195
Евро 88,7744
Индийская рупия** 99,2097
Казахский тенге** 17,4472

Канадский доллар 57,3172
Китайский юань* 11,1778
Норвежская крона* 83,1773
СДР 104,8153

Сингапурский доллар 54,7097
Новая турецкая лира 91,8298
Украинская гривна* 26,1535
Шведская крона* 86,3909

Швейцарский франк 82,4067
Японская иена** 70,2296
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Недавно мы писали о том, как контр-
олирующее госзаказ казначейство 
выступило с предложением распро-
странить требования цифровизации 
закупок на контракты с единствен-
ными поставщиками и «бумажные» 
допсоглашения к госконтрактам. 
Помимо того, что закупки у единст-
венных поставщиков, доля которых 
устойчиво растет, вносят сущест-
венные искажения в конкурентную 
борьбу, сейчас это и самая объем-
ная часть госзаказа (порядка 2 трлн 
руб. в год), данные о которой вносят-
ся в Единую информсистему в сфере 
закупок (ЕИС) заказчиками вручную 
и де-факто выпадают из автоматизи-
рованных процедурного и финансо-
вого контроля (см. „Ъ“ от 2 ноября).

Казначейство предлагало пере-
вести отдельные виды таких заку-
пок в формат структурированных 
электронных документов, по сути, 
уравняв едпоставщиков с прочими 
господрядчиками. Однако, как ста-
ло известно „Ъ“, против выступил 

профильный департамент Минфи-
на — там сообщили, что министерство 
«в настоящее время не разрабатывает 
изменений в 44-ФЗ, направленных на 
установление обязанности заказчика 
заключать контракты с ЕП исключи-
тельно в электронной форме». Объяс-
нение рационально: «действующий 
перечень случаев таких закупок (на-
пример, закупки при чрезвычайных 
ситуациях, коммунальные услуги, 
лекарства по решению врачебной ко-
миссии для конкретного пациента) 
не позволяет установить такую обя-
занность — заказчик может остаться 
без контракта из-за отказа единствен-
ного поставщика выполнять допол-
нительные электронные процедуры 
или из-за их невозможности — на-
пример, при ЧС».

Еще недавно эта ситуация могла 
бы стать типичным в госуправле-
нии замкнутым кругом: подчинен-
ной министерству структуре сложно 
работать без инструмента, которого 
министерство дать не может. Однако 
ставший мейнстримом в последнее 
время «сервисный» подход прави-
тельства к управлению по крайней 
мере экономикой, кажется, сделал 
возможным бесконфликтный об-
ход подобных ситуаций. По данным 
„Ъ“, параллельно с отказом Минфи-
на вводить для едпоставщиков тре-
бование электронного оформления 
контрактов с просьбой о предостав-
лении такой возможности к Бело-
му дому обратился ряд самих един-
ственных поставщиков. Дело в том, 
что все такие контракты подпада-
ют под финконтроль — а бумаж-
ная форма при сохранении во мно-
гих компаниях режима «удаленки» 
делает его крайне трудоемким как 
для заказчиков, так и для контроле-
ров и в итоге осложняет жизнь са-
мим поставщикам. У нас есть осно-
вания полагать, что просьба будет 
как минимум рассмотрена — ее реа-
лизация укладывается в концепцию 
«государство как сервис», сужает не-
прозрачную «бумажную» часть госза-
каза, обходится дешевле сохранения 
статус-кво — и к тому же де-факто 
дает стимул конкурентной борьбе 
уже внутри «пула» самих едпостав-
щиков. Кто бы мог такое вообразить.

«Сервисный» подход 
к госуправлению по-
зволяет реализовы-
вать идеи, недоступ-
ные в традиционной 
иерархической  
системе
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Биометрию собрали в поправки
Технология не станет выгоднее для коммерческих банков

В распоряжении „Ъ“ оказался законо-
проект, расширяющий сферы приме-
нения биометрических данных, под-
готовленный ко второму чтению. 
Минцифры, направившее поправки 
в правительство, утверждает, что они 
согласованы со всеми ответственны-
ми сторонами. На первый взгляд до-
кумент выглядит достаточно демокра-
тичным — увеличивает круг клиентов 
и организаций, работающих с биоме-
трией, а также позволяет использова-
ние коммерческих биометрических си-
стем. Однако, по мнению экспертов, 
требования к коммерческим системам, 
изложенные в проекте, излишне стро-
ги и могут сделать их невыгодными.

Поправки к антиотмывочному закону 
(115-ФЗ), расширяющие сферу применения 
биометрических данных граждан, были при-
няты в первом чтении еще в июле прошлого 
года, но с разногласиями, на устранение ко-
торых ушло более года. Как следует из письма 
в правительство Минцифры (есть в распоря-
жении „Ъ“), и ЦБ, и ФСБ последний вариант 
законопроекта согласовали. Таким образом, 
проект готов к рассмотрению во втором чте-

нии. В Банке России сообщили „Ъ“, что при-
нятие законопроекта позволит расширить 
возможности единой биометрической систе-
мы (ЕБС) как с точки зрения услуг и сервисов, 
которые организации смогут предоставлять 
клиентам с помощью биометрии, так и с точ-
ки зрения самих участников рынка. «Сбор 
биометрии в ЕБС будет осуществляться толь-
ко после идентификации гражданина при 
личной явке в офис банка или МФЦ,— сооб-
щили „Ъ“ в ЦБ.— При этом сбор в МФЦ также 
будет проходить по самым высоким требова-
ниям информационной безопасности, уста-
новленным на уровне законодательства. Это 
позволит обеспечить надежную защиту био-
метрических данных граждан».

Текст поправок заметно расширяет круг 
участников и клиентов, которым будет до-
ступно получение и оказание услуг с ис-
пользованием биометрии. Так, в документе 
вместо граждан России теперь указаны фи-
зические лица, а вместо банков — организа-
ции финансового рынка. При этом в законе 
говорится, что наряду с ЕБС можно будет ис-
пользовать и коммерческие биометрические 
системы. Это важный момент, поскольку, по 
данным «Ростелекома», на начало года в ЕБС 

были собраны всего 110 тыс. образцов, тог-
да как Сбербанк в собственную систему со-
брал их уже миллионы. В связи с пандемией 
в этом году сбор данных по понятной причи-
не не мог идти активно. Однако, как считают 
в МКБ, опыт этого года показывает, что циф-
ровизация банковского рынка будет продол-
жена даже более интенсивными темпами.

Вместе с тем, по словам директора по 
стратегическим проектам Института иссле-
дований интернета Ирины Левовой, пред-
лагаемые в поправках требования к ком-
мерческой биометрии слишком строгие 
и чрезмерно подробные для уровня фе-
дерального закона. Кроме того, проектом 
предполагается, что при использовании 
коммерческой биометрической системы 
организация должна сверяться с ЕБС. Это 
создает риск, что использование собствен-
ных систем окажется невыгодным, потому 
что обращение в ЕБС платное, указывает го-
спожа Левова. Более того, в законопроект 
вносится обязанность коммерческих сис-
тем биометрической идентификации отда-
вать качественные биометрические данные 
в ЕБС. «Это нарушает принцип конкурен-
ции»,— уверена Ирина Левова.

Банкиры в частных беседах также указы-
вают на то, что вносимые изменения ужесто-
чают требования к участникам взаимодейст-
вия с ЕБС. Кроме того, само физическое лицо 
для удаленной идентификации и аутенти-
фикации должно обладать специальными 
шифровальными средствами и с определен-
ным периодом являться в места сбора биоме-
трии для повторной сдачи данных, что не по-
вышает привлекательность использования 
ЕБС, поясняют собеседники „Ъ“. «Повышен-
ные требования к обработке биометриче-
ских данных и низкий спрос на данную услу-
гу не способствуют развитию собственных 
биометрических программ банков»,— рас-
сказал „Ъ“ представитель крупного банка. 
По его мнению, это очень дорогие техно-
логии, которые нужны не банкам, а право-
охранительным органам. «Платить за вне-
дрение этих идей мы не готовы, особенно 
сейчас. Прибыли нет, оплачивать эти фан-
тазии и придумывать под них бизнес-кей-
сы могут только госбанки, которым за это 
потом окажут господдержку,— заявил бан-
кир.— Тем, кто гуляет на свои деньги, это не-
выгодно и пользы никакой не дает».

Максим Буйлов, Юлия Тишина

Субсидии льют мимо мельницы
Хлебу не хватает прямой господдержки

Дискуссии в правительстве о мерах по 
сдерживанию цен на базовые продукты 
питания позволили некоторым произ-
водителям просить о дополнительной 
господдержке. Российский союз муко-
мольных и крупяных предприятий 
(РСМКП) предложил вице-премьеру Вик-
тории Абрамченко напрямую направ-
лять субсидии производителям хлеба 
массовых сортов. Власти уже объявили 
о компенсации с марта 2021 года части 
затрат для мукомольных предприятий. 
Но как утверждают в РСМКП, хлебопеки 
смогут выкупить по льготным ценам 
не более 20% муки. Остальная часть, как 
обычно, уйдет посредникам.

Субсидирование мукомолам части затрат 
на закупку пшеницы и ржи не позволит сни-
зить цены на муку для хлебзаводов для про-
изводства продукции массовых сортов. Об 
этом говорится в письме РСМКП вице-премь-
еру Виктории Абрамченко. Копия обращения 
есть у „Ъ“. В Минсельхозе, который разрабо-
тал соответствующее постановление, счита-
ют, что мера позволит избежать роста цен на 
хлеб. Так, производителям муки предлагает-

ся компенсировать не более 50% от разницы 
между текущей ценой на зерно и среднеме-
сячной стоимостью за три предыдущих года, 
скорректированной с учетом инфляции. Суб-
сидии будут предоставлены при условии, что 
мукомолы будут продавать хлебопекам не 
менее 75% муки из приобретенного на таких 
условиях зерна. Постановление должно всту-
пить в силу в марте 2021 года.

В РСМКП указывают, что большинство ин-
дустриальных мельниц продают непосред-
ственно хлебозаводам только 10–20% муки, 
а остальное реализуется через трейдеров, 
которые не попадают в программу субси-
дирования. Кроме того, добавляют в союзе, 
определить себестоимость муки в текущем 
и предыдущих годах невозможно, посколь-
ку между закупкой и переработкой зерна 
проходит часто более двух месяцев.

О резком росте цен на муку в конце октя-
бря главе Минсельхоза Дмитрию Патрушеву 
сообщал Российский союз пекарей (РСП). По 
его данным, пшеничная мука высшего сор-
та с 1 января по октябрь подорожала на 19%, 
первого сорта — на 21%, второго — на 18%. 
Причина в высокой стоимости пшеницы. 

Гендиректор Института конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько указы-
вает, что на прошлой неделе цены снизили-
сь, но по-прежнему остались на рекордном 
уровне: в центре России пшеница третьего 
класса с содержанием 12,5% протеина тор-
говалась по 17,4 тыс. руб. за тонну, против 
17,86 тыс. руб. за тонну неделей ранее.

В качестве альтернативы РСМКП предла-
гает субсидировать производство массовых 
сортов хлеба, а также рассмотреть вопрос 
о введении адресной поддержки малоиму-
щей части населения страны — «хлебной» 
субсидии, которая позволит устанавливать 
«справедливую цену» на основной объем 
хлебопекарной продукции и в то же вре-
мя снижать финансовую нагрузку для наи-
менее социально защищенных групп на-
селения. Президент РСП Алексей Лялин 
называет «справедливой» цену в 10 руб. 
за буханку. Для сравнения, в «Ленте» хлеб 
«Дарницкий» стоит 24,99 руб., батон «Нарез-
ной» — 26,99 руб. Но без помощи государства 
здесь не обойтись, уверен господин Лялин.

Часть производителей хлеба при этом 
выступает против субсидий. В Российской 

гильдии пекарей и кондитеров указывают, 
что в последние годы предложение муки 
превышает спрос, рынок развивается в усло-
виях конкуренции, а субсидии могут дать 
преимущества их получателям, что может 
обернуться закрытием ряда малых и сред-
них предприятий.

После того как президент Владимир Пу-
тин указал на резкий рост цен на макароны, 
сахар и растительное масло, в правительстве 
начали готовить экстренные меры по сдер-
живанию цен на основные продукты пита-
ния, которые могут быть представлены уже 
в понедельник. По данным источников „Ъ“, 
производители продуктов и торговые сети 
могут заключить соглашения о недопуще-
нии роста цен в ряде категорий. Для сниже-
ния стоимости пшеницы планируется ввес-
ти экспортную пошлину.

В аппарате Виктории Абрамченко сооб-
щили, что на утро пятницы письмо РСМКП 
не поступило, но после получения оно будет 
направлено на проработку в профильные 
ведомства. В Минсельхозе обещают рассмо-
треть обращение после получения.

Алексей Полухин

в сервис как госполитику 
рассматривает редактор отдела 
экономики

Олег Сапожков
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Год закрылся без деталей
Производители автокомпонентов могут не получить компенсации за декабрь
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Инвесторы засмотрелись на мультипликаторы
Российские акции привлекли иностранцев предстоящей переоценкой

Международные инвесторы все 
активнее наращивают присут-
ствие на российском фондо-
вом рынке. На минувшей неде-
ле нерезиденты вложили в рос-
сийские акции рекордный 
за последние 11 месяцев объем 
средств — $260 млн. Инвесто-
ров привлекает высокая доля 
индустриальных и сырьевых 
компаний, которые выигрыш-
но выглядят в случае восста-
новления мировой экономики 
в будущем году.

Интерес международных инвес-
торов к российскому рынку акций 
на минувшей неделе заметно вырос. 
По оценке „Ъ“, основанной на отчете 
Bank of America и BCS Global Markets 
(учитывают данные Emerging Portfo-
lio Fund Research, EPFR), суммарный 
приток иностранных инвестиций 
в российские фонды акций за неде-
лю, закончившуюся 6 декабря, соста-
вил $260 млн. Это в два раза больше 
объема средств, поступивших неде-
лей ранее. Результат минувшей не-
дели максимальный со второй дека-
ды января этого года ($280 млн). За 
пять недель непрерывного притока 
на российский рынок акций посту-
пило $900 млн.

Увеличение притоков в россий-
ские акции происходит на фоне сни-
жения спроса на активы развива-
ющихся стран. По данным EPFR, за 
неделю фонды, инвестиционная 
политика которых ориентирова-
на на emerging markets, привлекли 
$3,8 млрд. Это на $1,7 млрд меньше 

результата предшествующей неде-
ли. Снижается интерес инвесторов 
и к фондам developed markets, приток 
в которые составил $14,2 млрд против 
$20,7 млрд неделей ранее. Заметное 
влияние на результаты региональ-
ных фондов оказало падение интере-
са к азиатскому региону. По данным 
EPFR, за минувшую неделю чистый 
приток средств в фонды Китая соста-
вил $371 млн, почти в семь раз ниже 
предшествующей недели. В это же 
время фонды Японии зафиксировали 
отток средств в размере $734 млн, что 
сопоставимо с объемом привлечений 
неделей ранее.

На фоне сохранения высокого ин-
тереса к рисковым активам между-
народные инвесторы меняют свои 
предпочтения. «В последний месяц 
инвесторы активно перекладыва-
ются из растущих технологических 
компаний в циклические отрасли 
в ожидании окончания пандемии 
уже в начале следующего года»,— от-

мечает заместитель директора ин-
вестиционного департамента UFG 
Wealth Management Евгений Пун-
дровский. По его словам, россий-
ский рынок представлен в основном 
циклическими, индустриальными 
и сырьевыми компаниями, что де-
лает его крайне привлекательным 
на фоне перегретых фондовых рын-
ков развитых стран. Одновременно 
и азиатские рынки акций, где сущест-
венную долю занимают отрасли «но-
вой экономики», становятся менее 
интересными для инвесторов.

Приток иностранных денег поло-
жительно сказался на динамике рос-
сийских фондовых индексов. В пят-
ницу рублевый индекс Московской 
биржи обновил исторический мак-
симум, достигнув отметки 3278,24 
пункта, прибавив за шесть недель по-
чти 22% (см. «Ъ-Онлайн» от 11 декаб-
ря). Долларовый индекс РТС вырос 
за тот же период на 32,5%, до 1412,88 
пункта, обновив десятимесячный 

максимум. В долларовом выраже-
нии индексы продемонстрировали 
лучшую динамику среди рынков раз-
витых и развивающихся стран, ко-
торые выросли с начала ноября на 
7–30%. «Российский рынок, возмож-
но, выигрывает даже более сущест-
венно, учитывая большой удельный 
вес в широких индексах нефтегазово-
го и других сырьевых секторов, кото-
рые в настоящее время показывают 
опережающие темпы роста»,— отме-
чает руководитель управления инве-
стиционного консультирования Gen-
eral Invest Татьяна Симонова.

До конца года высокий интерес 
к рублевым активам сохранится, 
считают участники рынка. По сло-
вам Евгения Пундровского, продол-
жающийся рост цен на нефть (на ми-
нувшей неделе европейские сорта 
нефти подорожали до $50 за баррель) 
и другие сырьевые товары делает рос-
сийские акции очень привлекатель-
ными, особенно на фоне недооценен-
ного рубля. «Хотя мультипликаторы 
по российским компаниям сейчас не 
такие уж низкие, например P/E (соот-
ношение капитализации и прибы-
ли.— „Ъ“) составляет 15,5 против 7, 
среднего значения за десять лет, но 
ожидание предстоящей переоцен-
ки позволяет прогнозировать норма-
лизацию мультипликаторов, а также 
рост дивидендной доходности. По 
этим параметрам российский рынок 
выгодно отличается от многих разви-
тых и развивающихся рынков»,— от-
мечает Татьяна Симонова.

Виталий Гайдаев

Когда простой продукт 
довлеет

По его словам, планируется дока-
зать, что не сложный финансовый 
продукт плохой, а то, что ряд участни-
ков рынка допускали мисселинг при 
продаже подобных продуктов. По ин-
формации двух источников „Ъ“, реак-
цию регулятора вызвал ряд случаев 
мисселинга, по информации одно-
го из них — банка «Восточный», кото-
рый продавал продукты партнеров, 
в частности БКС, одного из эмитен-
тов структурных продуктов. Он отме-
тил, что регулятор обратил внимание 
и на крупнейшего продавца инвести-
ционных облигаций с полной защи-
той капитала (ИОС) — Сбербанк.

В Сбербанке не ответили „Ъ“, по-
лучал ли банк рекомендации от ЦБ 
ограничить продажи сложных ин-
струментов, в том числе инвесто-
блигаций. Там лишь отметили, что 
поддерживают «инициативу ЦБ по 
повышению информирования ин-
весторов обо всех рисках при прода-
же структурных продуктов», а также 
что активно участвуют «в разработке 
всех законодательных инициатив по 
этому направлению».

Как сообщил „Ъ“ представитель 
банка «Восточный», банк действи-
тельно получил ряд запросов отно-
сительно условий партнерских ин-
вестпродуктов, однако «подобные 
запросы получили все розничные 
банки, предлагающие свои или парт-
нерские инвестиционные решения». 
Он отметил, что продажи «Восточно-
го» в четыре-пять раз ниже, чем про-
дажи инвестпродуктов в ряде других 
розничных банков-конкурентов, тем 
не менее банк временно приостано-
вил продажи в ожидании рекомен-
даций ЦБ для всего рынка. В БКС не 
поступало распоряжений или реко-
мендаций от регулятора по ограни-

чению продаж каких-либо инстру-
ментов, сообщил заместитель главы 
«БКС Мир инвестиций» Эдвард Го-
лосов. Он назвал проблему продаж 
структурных продуктов БКС банком 
«Восточный» «чьей-то фантазией».

По словам Эдварда Голосова, вы-
зывает удивление, почему через не-
сколько месяцев после принятия за-
кона о категоризации инвесторов 
возникла идея запрета на продажи це-
лого ряда финансовых инструментов. 
Многие из них обладают функцией 
защиты капитала и по своим свойст-
вам намного безопаснее, чем прямая 
покупка незащищенных рыночных 
активов — акций или облигаций, от-
мечает он. «Если регулятор наблюда-
ет всплеск жалоб при продажах в кон-
кретных банках, почему бы не решать 
проблему конкретно с этими банка-
ми»,— считает господин Голосов.

Полина Смородская,  
Илья Усов

Накопления свободного падения
Вслед за банковскими депозитными вниз пошли инвестиционные ставки МФО

Тенденция снижения ставок 
по привлекаемым средствам 
не обошла стороной и микрофи-
нансовые компании. За послед-
ние месяцы МФК снизили став-
ки по прямым частным инвес-
тициям на 2–4 процентных пун-
кта. Текущий уровень ставок — 
11–16% — по-прежнему в разы 
выше, чем по банковским де-
позитам, но в поисках альтер-
натив дорогим займам от част-
ных инвесторов МФК уже отда-
ют предпочтение облигациям 
и банковским кредитам.

За период с июля по ноябрь 2020 
года снижение ставок по прямым 
частным инвестициям МФК соста-
вило от 2 до 4 процентных пунктов 
(п. п.), следует из обзора аналитиче-
ского центра МФК «Займер», с кото-
рым ознакомился „Ъ“. Аналитики 
компании изучили открытые дан-
ные 13 МФК, привлекающих денеж-
ные средства физических лиц. В но-
ябре максимальная ставка по таким 
займам составляла 16,5%, минималь-
ная — 11,5%. Для сравнения: в начале 
2020 года этот показатель составлял 
18,4% и 13,3% соответственно.

На фоне замедления экономики, 
вызванного пандемией, с середи-
ны лета МФК начали снижать ставки 
по привлечениям от частных инвес-
торов, начав более осторожно отно-
ситься к клиентам, сократив в нача-

ле лета и объем выдач (см. справку), 
поясняют эксперты «Займера». Кро-
ме того, снижение ключевой ставки 
ЦБ привело к удешевлению и росту 
привлекательности банковских кре-
дитных линий для МФК. Сейчас став-
ка ЦБ — 4,25%, это на 2 п. п. ниже, чем 
в начале года. За 2020 год регулятор 
снижал ее четыре раза.

Инвестиционные ставки в МФК 
традиционно следуют в ту же сторо-
ну, что и банковские депозитные, 
напоминает финансовый директор 
группы компаний Eqvanta Яков Ро-
машкин. «Общее снижение доходно-
сти по накопительным инструмен-
там отражает макроэкономические 
факторы этого года: пандемия, вола-
тильность на рынках ценных бумаг, 
снижение ключевой ставки регуля-
тором до исторического миниму-
ма»,— перечисляет он. 

Кроме пандемии и последовав-
шего за ней кризиса на процентные 
ставки по привлечению инвестиций 
МФК оказывало влияние и то, что 
ведущие игроки получили возмож-
ность выйти на рынок корпоратив-
ного долга, подчеркивает гендирек-
тор МФК «МигКредит» Олег Гришин. 
Облигации можно разместить дешев-
ле, это более ликвидный инструмент 
для обоих участников процесса — 
и эмитента, и инвестора. Снижение 
ставок МФК связано с постепенно 
смещающимся интересом компа-
ний в части фондирования, соглаша-
ется председатель совета СРО «МиР» 
Эльман Мехтиев: «Если несколько лет 
назад средства физлиц были чуть ли 
не единственным возможным источ-
ником дополнительного фондирова-
ния (помимо средств учредителей), 
то в 2019–2020 годах появились аль-

тернативные инструменты». Растет 
доля банковских кредитов, проявля-
ется интерес к облигациям МФК. 

Дальнейшее изменение ставок за-
имствований для МФК будет в боль-
шей степени зависеть от их готовно-
сти наращивать бизнес в текущих 
условиях, заключает заместитель ди-
ректора группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Сурен Асату-
ров. Ведь ставки МФК, как и любых 
других участников финансового рын-
ка, отражают восприятие кредитных 
рисков инвесторами и общие тенден-
ции денежно-кредитной политики. 
По мере выхода из кризиса и восста-
новления экономики, которого стоит 
ожидать во второй половине—кон-
це 2021 года, ЦБ будет ужесточать де-
нежно-кредитную политику, что при-
ведет к росту ключевой ставки, это 
будет сдерживать дальнейшее сни-
жение ставок МФО, считает господин 
Ромашкин.

При нынешнем уровне ставок ин-
вестиции от частных лиц в МФК рас-
тут. Количество частных инвесторов 
за девять месяцев 2020 года в «МигКре-
дите» выросло на 22%, поскольку став-
ки МФК все равно значительно выше, 
чем по банковским вкладам, указыва-
ет господин Гришин. По данным Frank 
RG, 11 декабря ставка по вкладам от 
500 тыс. руб. в 20 крупнейших банках 
колеблется от 3,4% до 5,28% годовых.

Полина Трифонова

Биткойн на коротком поводе
Курсы криптовалют замерли в ожидании новостей

Курс ведущей виртуальной ва-
люты, биткойна, на минувшей 
неделе опускался до $17,5 тыс.— 
минимума с конца ноября. По-
водов зафиксировать прибыль 
на фоне приближения курса 
к историческому максимуму 
было предостаточно. Дальней-
ший провал курса участники 
рынка считают возможным 
при усилении негативных на-
строений на традиционных фи-
нансовых рынках. Оптимисти-
ческий сценарий предполага-
ет достижение курса биткойна 
$20 тыс. до конца года.

Минувшая неделя оказалась не 
самой лучшей для владельцев крип-
товалют. После приближения к ре-
кордным отметкам в начале декаб-
ря котировки уверенно пошли вниз. 
В субботу стоимость биткойна, по 
данным агентства Reuters, опуска-
лась до $17,57 тыс.— двухнедельно-
го минимума. Курс эфира достигал 
отметки $530.

Участники рынка связывают кор-
рекцию с техническими фактора-
ми. Как отмечает руководитель от-

дела анализа данных CEX.IO Broker 
Юрий Мазур, базовая причина кро-
ется в повторном выходе котировки 
биткойна на уровень $19,5 тыс., ко-
торый оказывал большое сопротив-
ление дальнейшему росту. Первый 
раз это было 25 ноября, когда коти-
ровки достигали $19,51 тыс., и после 
этого последовал провал до $16,5–
17 тыс. Однако рынок быстро вос-
становился, и уже 1 декабря курс ве-
дущей виртуальной валюты достиг 
$19,93 тыс., немногим не дотянув до 
исторического максимума декабря 
2017 года. По словам господина Ма-
зура, уже 8 декабря этого года рынки 
получили сразу два технических сиг-
нала на продажу.

Впрочем, накопились и объектив-
ные предпосылки. Как отмечает со-
основатель EXANTE Анатолий Кня-
зев, за предшествующие два месяца 
цена биткойна почти удвоилась. В се-
редине октября она составляла око-
ло $11,5 тыс. «На подходе к пиковым 
уровням усилилось давление про-
давцов»,— отмечает он. В этот пери-
од продавали биткойн и те, кто фик-
сировал краткосрочную прибыль, 

и те, кто ждал возвращения на макси-
мумы три года, чтобы отбить убытки. 
По мнению господина Князева, про-
давали и майнеры — просадка цены 
в первом квартале и халвинг во вто-
ром привели к тому, что многие ра-
ботали без существенной прибыли, 
продолжая складировать биткойны. 
Как отмечает начальник аналити-
ческого департамента Aurora Block-
chain Capital Олег Абелев, есть ощу-
щение тотальной перекупленности, 
поэтому многие фиксируют при-
быль и предпочитают если не прода-
вать, то и не покупать биткойн.

Что касается эфира, то, несмотря 
на интерес к нему со стороны инсти-
туциональных инвесторов в послед-
нее время (см. „Ъ“ от 21 ноября), его 
стоимость все еще в значительной 
мере зависит от рыночной динами-
ки биткойна. Как отмечает Юрий Ма-
зур, падение курса биткойна законо-
мерно усилило давление и на эфир.

Впрочем, существенного сниже-
ния виртуальной валюты участники 
рынка не ждут. Активные продажи 
биткойна продолжатся при усиле-
нии негативных настроений на тра-

диционных финансовых рынках, 
считает Анатолий Князев. Как отме-
чает Юрий Мазур, важными уровня-
ми поддержки курса эфира являются 
$520 и $499. До конца года может про-
изойти возврат в район $620. Причем 
вероятным сценарием, по его оцен-
ке, будет движение курса эфира в ди-
апазоне $520–620 в течение следую-
щей пары месяцев.

Для того чтобы курс биткойна по-
шел вверх и преодолел исторический 
максимум, потребуется новый значи-
мый повод, считает господин Князев. 
Тем не менее при оптимистичном 
сценарии предполагается усиление 
покупок в области $17,5 тыс., то есть 
в районе краткосрочной техниче-
ской границы. При этом краткосроч-
ная перекупленность биткойна уже 
нивелирована. Если так, то уже на 
будущей неделе могут усилиться по-
купки, уведя курс в область $20 тыс. 
на конец этого года. В воскресенье, 
13 декабря, по данным агентства 
Reuters, курс биткойна превышал 
$19,4 тыс., но во второй половине дня 
вернулся к $19,2 тыс.

Дмитрий Михайлович

Байки для мэрии
ВТБ может поделиться  
с московским правительством  
оператором проката велосипедов

Как стало известно „Ъ“, группа 
ВТБ готова безвозмездно пере-
дать мэрии Москвы 50% АО «Си-
тибайк» — столичного опера-
тора проката велосипедов. Вза-
мен проект может получить ин-
вестиции на расширение бизне-
са. Пока же половину выручки 
компании обеспечивают посту-
пления от рекламы самого ВТБ.

ВТБ согласился безвозмездно пе-
редать мэрии Москвы 50% акций 
«Ситибайка», сообщил источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией, и под-
твердил один из чиновников в го-
родском правительстве. По данным 
собеседников „Ъ“, с таким пред-
ложением к главе ВТБ Андрею Ко-
стину еще в начале 2020 года обра-
тился вице-мэр Максим Ликсутов. 
В департаменте транспорта Москвы 
и пресс-службе ВТБ подтвердили „Ъ“, 
что такая сделка рассматривается, но 
обсуждать ее параметры не стали до 
окончательного утверждения.

В департаменте добавили, что хо-
тели бы совместно развивать проект 
по городскому прокату велосипе-
дов. В ВТБ пояснили, что интегра-
ция «Ситибайка» с городом позволит 
развивать прокатную службу: проек-
ту требуются инвестиции под стро-
ительство велодорожек, установку 
велосветофоров, закупки электрове-
лосипедов и станций к ним.

• АО «Ситибайк» — оператор го-
родской программы проката вело-
транспорта, запущенной в 2013 
году изначально Банком Москвы. 
В 2016 году ВТБ консолидировал весь 
пакет акций этого банка. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», выручка 
«Ситибайка» по РСБУ в 2018–2019 
годах составила 434 млн и 591 млн 
руб. соответственно.
По имеющимся у „Ъ“ данным, 

в 2019 году почти половину выруч-
ки «Ситибайку» принесла реклама 
на велосипедах и станциях само-
го ВТБ: в 2019 году на эти цели груп-
пой было направлено 208 млн руб., 
а выручка по тарифам для физлиц 
составила около 190 млн руб., еще 
177 млн руб.— вознаграждение по 
госконтракту с мэрией. Самый круп-
ный контракт стоимостью 650 млн 
руб., судя по материалам госзаку-
пок, «Ситибайк» заключил в 2017 
году с городским Центром организа-
ции дорожного движения на обеспе-
чение горожан общегородским вело-
прокатом.

В 2019 году парк «Ситибайка» вклю-
чал 5,44 тыс. велосипедов и 529 стан-
ций по всей Москве. По итогам 2020 
года должно быть 6,77 тыс. велосипе-
дов и 630 станций. По словам одного 
из источников „Ъ“, бизнес «Ситибай-
ка» можно оценить в 1,5 размера годо-
вой выручки. В этом случае 100% ак-
ций компании будут стоить 886 млн 
руб., а передаваемые мэрии 50% — 
443 млн руб. Совместное владение 
компанией приведет к увеличению 
инвестиций со стороны московского 
правительства, что оптимизирует ее 
расходы, соглашается собеседник „Ъ“.

Другой собеседник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией, говорит, что ВТБ, пред-
лагая безвозмездную сделку, помимо 
прочего, пытается застраховаться от 
рисков с арендой земли под велостан-
циями. Сейчас оператор ничего не 
платит городу за площадки, но влас-
ти в любой момент могут поменять 
свое решение. В этом случае с учетом 
среднего в городе размера аренды 
1 кв. м земли в 5 тыс. руб. в месяц и су-
ществующих велостанций (630 объ-
ектов занимают около 7,5 тыс. кв. м) 
«Ситибайку» придется платить горо-
ду более 453 млн руб. в год. Тогда с уче-
том операционных расходов и без ре-
кламных бюджетов ВТБ проект может 
получить серьезные убытки. «Прав-
да, никаких заявлений мэрии на этот 
счет никогда не было, поэтому этот 
риск рассматривается как потенци-
альный, который может никогда не 
реализоваться»,— подчеркивает со-
беседник „Ъ“. В мэрии и ВТБ подтвер-
ждают, что вопрос о взимании платы 
за аренду земли под велостанциями 
никогда не рассматривался.

Сделка, по сути, станет призна-
нием де-юре участия мэрии в проек-
те по прокату велосипедов, говорит 
основатель городского проката элек-
тросамокатов Whoosh Дмитрий Чуй-
ко. По его словам, город и сейчас па-
ритетно с ВТБ управляет проектом. 
Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов также считает ло-
гичной сделку: «Речь идет о бизнесе, 
зависящем от решений московского 
правительства». Вхождение мэрии 
в состав акционеров «Ситибайка» 
только позволит укрепить позиции 
оператора, считает он. «Вряд ли речь 
идет о дальнейшей перепродаже (со 
стороны правительства города.— 
„Ъ“) бизнеса»,— отмечает аналитик.

Никита Щуренков,  
Халиль Аминов

Мы просто обязаны 
защитить новых 

неопытных инвесторов  
от предложения им 

инструментов,  
риски которых  

они не могут оценить
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на заседании Совета  
по развитию финансового рынка  

в Совете федерации 8 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А М Ф О  У С К О Р И Л И  В Ы Д А Ч У  З А Й М О В

По данным СРО «МиР», совокупный портфель российских МФО по итогам третьего 
квартала 2020 года превысил 210 млрд руб., незначительно сократившись с начала 
года. Таким образом, он вернулся на уровень конца 2019 года, когда, по данным Банка 
России, составлял 212 млрд руб. Рост портфеля к второму кварталу составил 6,2%. 
Портфель рос на фоне снятия ряда ограничительных мер во многих регионах России, 
открытия офисов МФО, закрытых в первой половине второго квартала, поясняет ди-
ректор СРО Елена Стратьева. Кроме того, по ее словам, после ужесточения скоринга 
в марте—июне в августе—сентябре компании его смягчили. В результате за третий 
квартал МФО выдали займов физическим лицам на 70 млрд руб., что в 1,5 раза боль-
ше, чем кварталом ранее. С учетом займов юрлицам и МСП объем выдач составил 
76,4 млрд руб. против 49,6 млрд руб. во втором квартале. Полина Трифонова
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Правительство согласовало 
часть изменений в инвестпрог-
рамму ОАО РЖД на 2021–2023 
годы, в том числе переброску 
 части средств с проектов строи-
тельства подходов к портам Се-
веро-Запада и Азово-Черномор-
ского бассейна на закупку локо-
мотивов и поддержание инфра-
структуры. Однако инвестпрог-
рамма еще не согласована, не ре-
шен и вопрос уровня тарифов за 
рубежом 2021 года. По мнению 
аналитиков, попытка найти 
средства на реализацию круп-
ных инвестпроектов, которая 
пока не увенчалась успехом, мо-
жет подтолкнуть власти к серь-
езным решениям — например, 
к передаче строительства ин-
фраструктуры в отдельную не-
публичную компанию с сохра-
нением у ОАО РЖД только зада-
чи по ее эксплуатации.

По итогам совещания 8 декаб-
ря у первого вице-премьера Анд-
рея Белоусова в инвестпрограмму 
ОАО РЖД на 2021–2023 годы реши-
ли внести коррективы, следует из 
протокола совещания (есть у „Ъ“). 
С проекта развития подходов к пор-
там Азово-Черноморского бассейна 
сняты 43 млрд руб. «с последующим 
восстановлением в 2024–2025 годах 
с учетом выполнения в полном объ-
еме мероприятий, необходимых для 
переориентации перевалки желез-
ной руды в порты РФ». Еще 47 млрд 
руб. снимут с подходов к портам Се-
веро-Запада.

Взамен дополнительные 128 млрд 
руб. направят на закупки локомо-
тивов и электропоездов «Ласточка». 
О расходах ОАО РЖД на закупку ло-
комотивов последнюю неделю шла 
оживленная дискуссия, вылившая-

ся, в частности, в новое обсуждение 
частной тяги (см. „Ъ“ от 11 декабря).

В поручениях указывается необ-
ходимость сохранить финансирова-
ние развития Восточного полигона 
в 2021 году на уровне 134 млрд руб. 
В последней версии инвестпрограм-
мы, которую видел „Ъ“, предлагалось 
значительно сократить объем финан-
сирования развития БАМа и Трансси-
ба в 2021–2023 годах и 108 млрд руб. 
перенести на 2025 год. В частности, 
33 млрд руб. собирались снять в 2021 
году, в результате чего годовое финан-
сирование падало до 101 млрд руб.— 
видимо, теперь этого не произойдет. 
При этом с проекта развития участ-
ка Артышта—Междуреченск—Тай-
шет, который формально в развитие 
Восточного полигона не входит и фи-
нансирование которого было резко 
увеличено в прошлой версии инве-
стпрограммы (см. „Ъ“ от 16 ноября), 
дополнительные средства сняли: 
сокращение составит 84 млрд руб. 
в 2021–2023 годах, вернуть их в ин-
вестпрограмму предлагается в 2024–
2025 годах.

Что касается пассажирских проек-
тов, то, помимо закупки «Ласточек» 
(рост расходов на 8,9 млрд руб. в 2021–
2022 годах), на 5 млрд руб. предлага-
ется увеличить взносы в уставный ка-
питал Федеральной пассажирской 
компании на закупку пассажирских 
вагонов в 2021 году, сняв эти средст-
ва с 2022-го. Также дополнительные 
4,7 млрд руб. в 2021–2023 годах реше-
но дать на строительство ветки до аэ-
ропорта Анапы. Но при этом принято 
решение обсудить возможность со-
кращения параметров участка ВСМ 
Москва—Крюково с учетом интегра-
ции его в МЦД-3.

Нашло отражение в поручениях 
и высказывание Владимира Пути-

на о необходимости обеспечивать 
текущее содержание инфраструк-
туры и ремонтную программу (см. 
„Ъ“ от 9 декабря). Ведомствам и ОАО 
РЖД поручено представить предло-
жения о том, как не допустить ро-
ста протяженности путей с просро-
ченным капремонтом до 2025 года, 
а в 2025–2030 годах — снизить эту 
протяженность.

Но окончательно инвестпрог-
рамма ОАО РЖД так и не согласова-
на. Настораживает тот факт, что даже 
на совещании у Владимира Пути-
на не было принято финальное ре-
шение об источниках финансирова-
ния ее дефицита, говорит президент 
Института исследования проблем 
железнодорожного транспорта Па-
вел Иванкин. По его мнению, в этом 
году, с одной стороны, грузовладель-
цы и операторы продемонстрирова-
ли, что их лобби не слабее, чем лобби 
ОАО РЖД, а с другой — сохраняет-
ся объективный вопрос о том, отку-
да ОАО РЖД взять деньги, и готово-
го решения ни у кого из участников 
процесса нет. Между тем срыв реа-
лизации крупных проектов нанесет 
гораздо больший ущерб репутации 
правительства, нежели ОАО РЖД, 
полагает он: монополия всегда мо-
жет сказать, что предупреждала, что 
так и будет. Возможно, отмечает го-
сподин Иванкин, изучение пробле-
мы источников финансирования 
подтолкнет правительство к ради-
кальным мерам в отношении ОАО 
РЖД,— например, к выделению из 
его состава непубличной компании, 
которая будет заниматься строитель-
ством, тогда как ОАО РЖД останется 
только эксплуатация инфраструкту-
ры, и тогда вопрос баланса затрат и та-
рифов возникать не будет.

Наталья Скорлыгина

Деньги не нашли подхода к портам
Инвестпрограмма ОАО РЖД корректируется тактически

Промышленность раскритико-
вала принятый в первом чте-
нии законопроект о механиз-
ме поддержки строительства 
ТЭС на Дальнем Востоке. Бизнес 
опасается, что помимо четырех 
проектов «РусГидро» за 171 млрд 
руб. новая надбавка для потре-
бителей распространится и на 
иные стройки, в том числе на 
ТЭС для снабжения Восточно-
го полигона стоимостью до 
250 млрд руб. Пока Госдума оце-
нивает выплаты энергорынка 
за строительство ТЭС в регионе 
в 143 млрд руб. до 2028 года, что, 
по оценкам аналитиков, может 
покрыть только строительство 
объектов «РусГидро» с учетом ба-
зовой доходности в 14%.

Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей (РСПП) 
опасается, что оптовый энергоры-
нок (европейская часть РФ, Урал 
и Сибирь) обяжут компенсировать 
расходы на строительство «неогра-
ниченного перечня» электростан-
ций на Дальнем Востоке, вклю-
чая генерацию для снабжения 
Восточного полигона. Это следу-
ет из письма главы союза Алексан-
дра Шохина в комитет Госдумы по 
энергетике (документ от 11 декаб-
ря есть у „Ъ“). По мнению РСПП, та-
кая возможность предусмотрена те-
кущей редакцией законопроекта 
о механизме поддержки энергети-
ки в Дальневосточном федеральном 
округе. Документ принят в первом 
чтении 9 декабря. В комитете Гос-
думы по энергетике сообщили „Ъ“, 
что поступившие материалы будут 
рассмотрены на текущей неделе. 
Принятие законопроекта во втором 
и третьем чтениях может пройти 
в начале следующей недели, допу-
скают собеседники „Ъ“ в отрасли.

Поправки к закону «Об электро-
энергетике» дадут возможность 

создать новые надбавки к цене 
на мощность для модернизации 
и строительства ТЭС в неценовых 
зонах (Архангельская и Калинин-
градская области, Коми и регионы 
Дальнего Востока). Предполагает-
ся, что львиную долю расходов ин-
вестор вернет за счет повышен-
ных  платежей первой и второй 
ценовых зон (европейская часть 
РФ, Урал и Сибирь). Однако поста-
новление правительства, устанав-
ливающее правила программы, 
еще не опубликовано. До сих пор 
неясно, какой уровень доходно-
сти получат инвесторы. Минэнер-
го предлагало установить 15-лет-
ний период окупаемости и базовую 
доходность в 12,5% (для ценовых 
зон — 14%) при ставке ОФЗ 8,5% (см. 
„Ъ“ от 10 февраля). «РусГидро», пока 
единственный участник этой про-
граммы, настаивало на базовой до-
ходности в 14%.

«РусГидро» планирует модерни-
зировать около 1,4 ГВт за 171,2 млрд 
руб. Речь идет об энергоблоках 
на Хабаровской ТЭЦ-4, Якутской 
ГРЭС-2, Владивостокской ТЭЦ-2 
и Артемовской ТЭЦ-2, что зафик-
сировано в распоряжении прави-
тельства №1544 от 15 июля 2019 
года. Однако в законопроекте нет 
ссылок на этот документ, подчер-
кивается в письме РСПП. Там опа-
саются, что в результате список 
станций будет «неконтролируемо» 
расширяться и, возможно, вклю-
чит в себя энергоснабжение Восточ-
ного полигона. РСПП поддержива-
ет и энергоемкая промышленность. 
«Финансирование федеральных ин-
фраструктурных проектов не вхо-
дит в цели субсидирования дальне-
восточных тарифов. Целесообразно 
использовать иные, релевантные 
для таких инициатив ресурсы»,— 
заявили „Ъ“ в «Сообществе потреби-
телей энергии».

В Минэнерго не стали опровер-
гать возможность сценария, которо-
го опасаются в РСПП. Там заявили 
„Ъ“, что законопроект «наделяет пра-
вительство компетенцией по опре-
делению перечня подлежащих 
модернизации, реконструкции 
и строительству на территориях не-
ценовых зон оптового рынка гене-
рирующих объектов тепловых элек-
тростанций, затраты на сооружение 
или модернизацию которых частич-
но компенсируются за счет надбав-
ки к цене на мощность».

Для электрификации БАМа 
и Транссиба предполагается расши-
рение Нерюнгринской ГРЭС «РусГи-
дро» и строительство ТЭС на Даль-
нем Востоке, а также ТЭС в Пеледуе, 
расположенной во второй цено-
вой зоне (см. „Ъ“ от 10 ноября). Фи-
нансирование предполагается че-
рез целевую надбавку для оптового 
рынка, сообщали источники „Ъ“. 
По оценкам Владимира Скляра из 
«ВТБ Капитала», суммарная стои-
мость строительства станций соста-
вит 200–250 млрд руб.

В ходе первого чтения законопро-
екта глава комитета по энергетике 
Павел Завальный сообщал, что в ре-
зультате принятия закона до 2028 
года оптовый энергорынок допол-
нительно заплатит 142,8 млрд руб. 
«Учитывая объявленные планы по 
инвестициям „РусГидро“ на Даль-
ний Восток в рамках программы мо-
дернизации и последний ориентир 
менеджмента по срокам ввода, пла-
теж в 143 млрд руб. подразумевает 
возврат инвестиций на уровне око-
ло 11,5%. Это тот же уровень, что по-
лучают и модернизированные мощ-
ности других генераторов в ценовых 
зонах в рамках программы модер-
низации старых ТЭС (14% при став-
ке ОФЗ 8,5%, но сейчас ставка ОФЗ 
ниже)»,— говорит Владимир Скляр.

Полина Смертина

Дальний Восток собирает надбавки
Промышленность не хочет оплачивать генерацию  
для БАМа и Транссиба

Пандемия коронавируса в ле-
сопромышленной отрасли на-
ложилась на резкое цикличе-
ское падение цен практически 
во всех сегментах. О том, будут 
ли сокращаться инвестиции 
на фоне падения спроса, поче-
му в России так сложно строить 
ЦБК и хватит ли на всех леса, 
„Ъ“ рассказал президент Segezha 
group Михаил Шамолин.

— Насколько сильно сложившая-
ся в 2020 году ситуация повлияла 
на ваши результаты?
— Во-первых, мы в полной мере ощу-
тили рецессию в глобальной стро-
ительной индустрии и снижение 
спроса, а с точки зрения цен 2020 
год стал одним из худших за послед-
ние пять лет. Хотя еще в начале 2019 
года цены были довольно высокие, 
но к концу года упали на 30% и более 
по разным категориям и в 2020 году 
оставались практически на таком 
уровне. Стоимость бумаги, которая 
в начале 2019 года «на воротах» ком-
бината превышала €800, буквально 
за три месяца упала на 40%. На бо-
лее или менее приемлемом уровне 
оставалась стоимость пиломатериа-
лов. Второй негативный для нас фак-
тор — рост стоимости логистики. Эта 
проблема возникла из-за локдауна 
в Китае. Третьей трудностью в 2020 
году была организация антиковид-
ных мер на производстве.

Но были и положительные мо-
менты. За счет девальвации мы вы-
игрываем на диспаритете между 
рублевыми затратами и валютной 
выручкой. В целом компания закон-
чила год с прибылью. В рублях EBIT-
DA будет точно выше, чем в прош-
лом году.
— Сколько вы собираетесь вло-
жить в 2021 году?
— Зависит от конъюнктуры и соот-
ношения долга к EBITDA, но, думаю, 
20–25 млрд руб. мы сможем себе по-
зволить.
— То есть инвестпрограмму на 2021 
год вы снижать не собираетесь?
— Нет. У нас в самом разгаре строи-
тельство Галичского фанерного ком-
бината на 125 тыс. кубометров в год, 
который мы планируем запустить 
к концу 2021 года. Также на повест-
ке проекты реконструкции сущест-
вующих лесоперерабатывающих 
комплексов — Онежского и Лесо-
сибирского ЛДК. Помимо этого, мы 

сейчас детально прорабатываем про-
ект строительства новой бумагоде-
лательной машины на Сокольском 
ЦБК.

В дальнейшем нашим приори-
тетом будет строительство нового 
ЦБК — проект «Segezha-Запад» с ин-
вестициями 150 млрд руб. На выхо-
де его мощность составит 1,5 млн 
тонн в год. Еще один важный про-
ект — «Segezha-Восток» по строи-
тельству ЦБК в Красноярском крае. 
Но при одновременной реализа-
ции двух проектов встает вопрос 
кредитной нагрузки, привлечения 
партнеров, а также, не в последнюю 
очередь, экспертизы. Поэтому мы 
внимательно изучаем ситуацию, но 
первая очередь в любом случае за 
«Segezha-Запад».
— Компания Глеба Франка объ-
явила о строительстве двух ЦБК 
в Красноярском крае, где располо-
жены и ваши активы. Не может 
ли это стать для вас проблемой?
— Мы точно не воспринимаем появ-
ление нового игрока враждебно и не 
видим в этом конкуренции. В этом 
регионе лесосека не является кри-
тическим фактором для ЦБК, учиты-
вая, что в регионе заготавливается 
очень большой объем пиловочника 
и нет ни одного потребителя балан-
совой древесины. Я уверен, что лесо-
заготовщики с удовольствием про-
дадут эту балансовую древесину по 
цене, близкой к себестоимости, как 
только появится потребитель.
— Государство ввело ограниче-
ния на экспорт необработанной 
древесины. Вас каким-то образом 
коснулись эти меры?
— Россия занимает первое место 
в мире по запасам хвойного сырья, 
но пока остается чемпионом по экс-

порту круглого леса, а ее доля на 
глобальном рынке целлюлозы со-
ставляет 5%. Так что логика у государ-
ства правильная: нужно вкладывать 
в углубление переработки и усили-
вать контроль за оборотом леса, то 
есть прослеживать источники дре-
весины вплоть до делянки, где она 
была заготовлена. Если будет такой 
сквозной контроль, то все разговоры 
про серые рубки прекратятся.
— Вы имеете в виду последние 
инициативы по цифровому доку-
ментообороту? ЕГАИС и чипиро-
вание леса?
— Что же касается чипирования, это 
весьма затратный вариант решения 
проблемы. Представьте, в этом году 
у нас объем заготовки 5,5 млн кубо-
метров. На такой объем нам, услов-
но, нужно установить 20 млн чи-
пов. Даже при стоимости $1 за штуку 
сумма получается огромная. А еще 
кто-то должен их физически устано-
вить, а кто-то — отследить. Деревья 
станут золотыми. Цифровой оборот 
ощутимо дешевле. Просто докумен-
тация должна содержать информа-
цию об источнике сырья. Если за 
этим будет надзор, то люди будут по-
нимать, что им грозит уголовная от-
ветственность за подделку докумен-
тов и последствия будут намного 
тяжелее, чем потенциальная выгода.
— Но при такой логике останутся 
только крупные игроки.
— Не вижу в этом ничего плохого. 
Вас же не удивляет, что нет малень-
ких производителей стали. Сейчас 
же в России огромное количество 
маленьких компаний, которые ра-
ботают в серую и не платят никаких 
налогов. А если все делать офици-
ально, то маленькая лесопилка не 
будет окупаться, так как нет эффекта 
масштаба. Даже ЦБК, например, нет 
смысла строить, если его мощность 
менее 1 млн тонн в год.

Небольшие компании могут за-
нимать те ниши, где они смогут 
конкурировать. Например, это про-
изводство оконного бруса, каких-ни-
будь изделий, которые требуют осо-
бых навыков и оборудования при 
небольшом объеме производства 
с высокой добавленной стоимостью. 
Другой сегмент — лесозаготовка.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

полная версия 
kommersant.ru/13017

«Вас же не удивляет, что нет  
маленьких производителей стали»
Глава Segezha group Михаил Шамолин  
о новых правилах игры в лесной отрасли
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деловые новости

Продажи крупной бытовой тех-
ники в России в этом году ста-
ли рекордными за последние 
шесть лет. С января по октябрь 
россияне потратили на холо-
дильники, стиральные маши-
ны, вытяжки, духовые шкафы 
и плиты 238 млрд руб., что на 
22% больше, чем за тот же пери-
од 2019 года. Из-за пандемии по-
требители отказались от других 
трат, а социальные выплаты на 
детей стимулировали давно от-
кладываемые покупки, объяс-
няют участники рынка.

Спрос на холодильники, моро-
зильные камеры, стиральные и посу-
домоечные машины, вытяжки, духо-
вые шкафы, плиты и встраиваемые 
варочные поверхности в России за 
десять месяцев 2020 года оказал-
ся максимальным с 2015 года и со-
ставил 11 млн штук на общую сум-
му 238 млрд руб., оценили для „Ъ“ 
в группе «М.Видео—Эльдорадо». За 
этот период реализация такой тех-
ники в стране выросла на 17% в шту-
ках и на 22% в деньгах. Пик продаж, 
по оценкам ритейлера, пришелся на 
март после ослабления курса рубля, 
а также на период с июня по октябрь.

Самой востребованным видом 
техники для дома по количеству про-
данных единиц остаются стираль-
ные машины. Их продажи увеличи-
лись на 20% в деньгах, до 65,3 млрд 
руб., отметили в «М.Видео—Эль-
дорадо». Покупатели стали выби-
рать более функциональные моде-
ли из верхних ценовых сегментов, 

от 25 тыс. руб., что повлияло на рост 
среднего чека на 5%, до 22,5 тыс. руб. 
Продажи посудомоечных машин 
увеличились на 30%, а самым круп-
ным сегментом стали холодильни-
ки, спрос на которые вырос на 26%, 
до 79 млрд руб. Спрос снизился толь-
ко на их бюджетные модели, кото-
рые занимают около 30% всех про-
даж. Около 50% прибавили продажи 
морозильных камер.

Рост спроса на крупную бытовую 
технику в «М.Видео—Эльдорадо» 
связывают с тем, что россияне стали 
больше времени проводить дома, 
и техника, которая делает жизнь 
комфортнее, стала товаром первой 
необходимости. «Кроме того, мож-
но говорить о перераспределении 
части трат, запланированных на от-
пуск и другие развлечения вне дома, 
на товары длительного пользова-
ния»,— отметил коммерческий ди-
ректор группы Олег Муравьев.

«Россияне, оказавшись в усло-
виях ограничения передвижения, 
увеличивали запасы продуктов пи-
тания и больше времени уделяли до-
машним делам, что стимулировало 
увеличение потребности в крупной 
бытовой технике и в частности хо-
лодильников и морозильных ка-
мер»,— объясняет руководитель 
закупок крупной бытовой техни-
ки «Ситилинк» Олег Щептев. В этой 
сети ее продажи выросли на 35% по 
отношению к прошлому году. Про-
дажи морозильных камер и посу-
домоечных машин увеличились 
в четыре раза в штуках, а холодиль-

ников и стиральных машин — почти 
втрое. Еще больший рост продаж, по 
его словам, ожидается до конца года 
за счет спроса в новогодние праздни-
ки. «Спрос на крупную бытовую тех-
нику в ближайшие полгода сохра-
нится, особенно популярной будет 
встраиваемая техника»,— заключа-
ет Олег Щептев.

Компания Candy выполнила го-
довой план продаж уже к началу 
ноября, рассказал ее гендиректор 
в России Глеб Мишин. Спрос, по его 
словам, превысил ожидания; в ка-
тегории стиральных машин прода-
жи год к году выросли на 25% и даже 
превысили производственные воз-
можности. «Повышенный спрос 
был простимулирован социальны-
ми выплатами от государства семьям 
с детьми — они смогли сразу сделать 
покупки, которые раньше отклады-
вали»,— считает господин Мишин. 
По его мнению, это в большей сте-
пени позволило поддержать отече-
ственных производителей. «Импор-
теры оказались в сложной ситуации, 
поскольку стоимость доставки из 
Китая, например, выросла в декаб-
ре с $2 тыс. до $9 тыс. из-за нехватки 
контейнеров»,— рассказал он. Даль-
нейший спрос на такую технику бу-
дет зависеть от ограничений, свя-
занных с пандемией, полагает Глеб 
Мишин: «Если они ослабнут, люди 
могут переключиться на другие тра-
ты». В то же время из-за инфляции 
высока вероятность роста цен в сле-
дующем году, предупреждает он.

Юлия Тишина

Россияне 
открыли холодильники
Продажи крупной бытовой техники  
выросли на 22%

Кризис, вызванный пандеми-
ей, может оказаться самым тя-
желым для офисного рынка 
Москвы. В этом году владельцы 
бизнес-центров не смогли за-
полнить 180 тыс. кв. м, которые 
освободили арендаторы. Такое 
случилось впервые, утверждают 
эксперты. Теперь девелоперы 
пытаются переформатировать 
свободные офисы под жилье.

По итогам 2020 года в Москве со-
вокупный объем сделок по аренде 
и покупке офисных площадей не 
превысит 1 млн кв. м — это на 35% 
меньше, чем год назад, прогнозиру-
ет JLL. Там уточнили, что в этом году 
владельцам 180 тыс. кв. м, откуда съе-
хали арендаторы, не удалось сдать 
их другим компаниям или продать. 
Основная причина — массовый пе-
реход москвичей на удаленный фор-
мат работы из-за пандемии. В резуль-
тате многие компании сократили 
занимаемые площади. А инвесторы 
потеряли интерес к этому сегменту 
рынка, опасаясь, что возвращение 
сотрудников в офисы будет долгим.

Подобная ситуация сложилась 
впервые за 13 лет, констатируют 
в JLL. Это подтверждает и директор 
департамента исследований Col-
liers International Вероника Лежне-
ва. По ее словам, даже в прошлые 
кризисы не фиксировались отрица-
тельные значения. Так, по подсче-
там руководителя отдела исследова-
ний JLL Владислава Фадеева, в 2009 
году владельцам офисов удалось 
сдать другим арендаторам все осво-
бодившиеся 836 тыс. кв. м, в 2015 

году — 708 тыс. кв. м. Самым удач-
ным годом для владельцев биз-
нес-центров оказался 2010-й: тог-
да им удалось обеспечить новыми 
арендаторами 1,33 млн кв. м.

Учитывая существенное сокра-
щение спроса, некоторые девелопе-
ры, начавшие строить офисы до пан-
демии и намеревавшиеся сдать их 
в этом году, решили отложить запуск 

новых бизнес-центров. Еще до кри-
зиса планировалось, что по итогам 
2020 года на рынке появятся 513 тыс. 
новых площадей, а по факту будет 
300 тыс. кв. м, что на 23% меньше по-
казателей 2019 года, говорят в JLL.

Для владельцев офисов ситуа-
ция усугубляется тем, что на рынок 
вышел заметный объем площадей, 
предлагаемых в субаренду. Арен-
даторы таких помещений не могут 
разорвать долгосрочные контрак-
ты без штрафных санкций, поэто-
му подыскивают замену себе. Толь-
ко в этом году на рынок субаренды 
вышло дополнительно 73 тыс. 
кв. м, что почти в два раза больше, 
чем в 2019 году, из которых только 
13 тыс. кв. м удалось сдать, говорит 

партнер Cushman & Wakefield На-
талья Никитина. Всего же, по оцен-
кам Colliers International, сейчас для 
субаренды доступно суммарно око-
ло 200–300 тыс. кв. м офисных поме-
щений.  Управляющий партнер ILM 
Андрей Лукашев считает, что в следу-
ющем году стоит ожидать еще боль-
ше свободных офисных помещений 
на рынке субаренды. Многие компа-
нии еще в процессе переосмысле-
ния и трансформации рабочего про-
странства, поясняет он.

Владислав Фадеев говорит, что 
девелоперы ищут возможность пе-
репрофилировать опустевшие биз-
нес-центры, а в случае с еще не 
начатыми проектами — вместо офи-
сов построить жилье. Традицион-
но компании стремились перефор-
матировать свои проекты в пользу 
жилья и апартаментов. Но теперь 
вариантов реконструкции офис-
ных зданий стало еще меньше. Ан-
дрей Лукашев напоминает, что го-
товящийся законопроект о запрете 
апартаментов как класса жилья не 
позволит сменить формат с офис-
ного на апарт-проект. Директор де-
партамента офисной недвижимости 
Knight Frank Мария Зимина счита-
ет, что девелоперы теперь будут пре-
имущественно строить новые офис-
ные здания в формате built-to-suit, то 
есть для конкретной компании. Это 
позволит избежать убытков, кото-
рые могут возникнуть при длитель-
ном высоком уровне вакансии в биз-
нес-центре.

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова

Офисы растеряли арендаторов
Бизнес-центры Москвы оказались на грани закрытия

Исходя из сроков исполнения 
нацпроекта «Цифровая экономика» 
и роста числа директоров по циф-
ровой трансформации в ведомст-
вах, он предполагает, что до 2024 
года бюджеты на внедрение новых 
технологий в силовых структурах 
будут только расти. От поголовной 
цифровизации госсектора уже выиг-
рали производители офисного ПО, 
чьи продажи в прошлом году выро-
сли вчетверо, но в отсутствие кон-
куренции и при наличии госзака-
за разработчики потеряют стимул 
к развитию, предостерегает Сергей 
Сошников.

Большую часть бюджетов на ПО 
для госсектора все равно освоят 
крупнейшие IT-компании, отмечает 
директор Ассоциации компьютер-
ных и информационных техноло-
гий Николай Комлев. «Небольшим 
региональным IT-компаниям оста-
ется осваивать мировой рынок 
и сегмент частного бизнеса, где госу-
дарство не предписывает, какие про-
граммы ставить и на каком оборудо-
вании работать»,— сетует он.

Опрошенные „Ъ“ эксперты обра-
тили внимание на необходимость 
проводить независимую оценку 
цифровизации силовых структур, 
которая остается непрозрачной. 
«Слишком негативный фон создают 

дела типа МВД и „Т-Платформ“»,— 
поясняет Николай Комлев. Как сооб-
щал „Ъ“ 11 июня, МВД подало в суд 
на своего IT-подрядчика «Т-Платфор-
мы», требуя заменить не соответст-
вующие условиям госконтрактов 
устройства для автоматизирован-
ных рабочих мест полицейских. Ар-
битражный суд в сентябре признал 
претензии министерства к «Т-Плат-
формам» необоснованными, но 
громкое уголовное дело в отноше-
нии основателя «Т-Платформ» Все-
волода Опанасенко и полковни-
ка МВД Александра Александрова, 
принимавшего оборудование, рас-
следуется.

Никита Королев

Айти-два, левой!

Warner Bros. меняет дистрибу-
тора своих фильмов в России: 
вместо «Каро Премьер», которая 
занималась кинотеатральным 
распространением ее картин 
больше 20 лет, этим займется 
российское подразделение Uni-
versal Pictures International (UPI). 
Это меняет расстановку сил на 
кинорынке: теперь два дистри-
бутора, Disney и UPI, представля-
ют интересы четырех крупней-
ших голливудских студий и по-
тенциально получают около по-
ловины киносборов.

В марте 2021 года компания «Каро 
Премьер» перестанет быть кинотеа-
тральным дистрибутором фильмов 
студии Warner Bros. (WB), вместо нее 
дистрибуцией фильмов WB в России 
будет заниматься компания UPI, сооб-
щило издание «Бюллетень кинопро-
катчика» (БК) со ссылкой на источ-
ники. Гендиректор «Каро Премьер» 
Алексей Рязанцев не ответил на за-
прос, гендиректор UPI Вадим Иванов 
подтвердил „Ъ“, что компания станет 
дистрибутором проектов WB, отка-
завшись от иных комментариев.

В России больше 30 дистрибуторов 
кино, которые работают как посред-
ники между студией и кинотеатром: 
определяют дату выхода фильма 
в прокат, договариваются о сеансах, 
участвуют в продвижении премьер. 
Основные кассовые сборы делят пять 
мейджоров—представителей голли-
вудских студий. По данным БК, в 2019 
году они собрали 87,2% кинокассы, 
которая оценивалась в 55,4 млрд руб. 
В этом году из-за пандемии отрасль 
лишится примерно половины оборо-
та, киносборы составят около 23 млрд 
руб., оценивал замминистра культу-
ры Максим Ксензов.

«Каро Премьер» была эксклюзив-
ным дистрибутором WB в России 
с 1999 года, в прошлом году филь-
мы этой студии собрали 6,1 млрд 
руб. (11,3% рынка). Вместе с россий-
скими релизами родственной ком-
пании «Каропрокат» группа «Каро» 
с долей 14,6% занимала среди ди-
стрибуторов второе место после Dis-
ney (37%), на третьем месте «Централ 
Партнершип» (партнер Paramount, 
14,4%). Релизы UPI собрали 7,7 млрд 
руб., и с долей 14,2% компания за-
нимала четвертое место на рынке. 
Получается, уже в 2021 году четыре 
крупнейшие студии будут представ-
лены двумя компаниями: Walt Dis-
ney Studios (доля 26,4%) прокатыва-
ет фильмы Disney и принадлежащей 
ей XX Сentury Fox, а UPI — Universal 
и WB, и потенциально эти два ди-
стрибутора могут получить больше 
половины сборов.

«С одной стороны, монополи-
зация никогда к добру не вела, но 

с другой — появление нескольких 
крупных игроков на рынке позво-
ляет открывать новые бизнес-моде-
ли,— рассуждает руководитель Ас-
социации владельцев кинотеатров 
Олег Березин.— Например, кино-
театры или целые киносети могут 
работать с определенным дистри-
бутором в определенных городах 
присутствия, показывая там только 
его контент».

Из-за закрытия кинотеатров сту-
дии массово переносили премье-
ры или устраивали их в онлайн-сре-
де. А в начале декабря WB объявила 
о революционном решении выпу-
стить в 2021 году все 17 своих филь-
мов в прокат одновременно в кино-
театрах и на онлайн-сервисе HBO 
Max. Это касается только американ-
ского рынка, в России формат ди-
стрибуции WB не изменится, заве-
рил Вадим Иванов.

В этом году в пакете «Каро Премь-
ер» всего семь фильмов WB против 
14 в прошлом. В том числе компания 
повторно выпустила «Начало» 2010 
года, а также «Довод» Кристофера 
Нолана, собравший рекордные по-
сле открытия кинотеатров 936 млн 
руб. Возможно, в свете сокращения 
релизов из-за пандемии студия ре-
шила не содержать в России отдель-
ный офис, а объединить усилия 
с другим игроком, предполагает со-
беседник „Ъ“ на рынке кинопоказа. 
По его словам, UPI по структуре по-
хожа на «Каро Премьер» — обе кон-
центрируются только на кинопо-
казе без реализации ТВ-прав. Такая 
модель не нова для России: та же Dis-
ney долгие годы прокатывала кино 
вместе с Sony Pictures через совмест-
ное предприятие.

Анна Афанасьева

Warner Bros.  
позвала в кино другого
Студия меняет представителя  
на российском рынке

Холдинг Alphabet, куда вхо-
дит Google, во втором квартале 
впервые в истории снизил вы-
ручку на 2% год к году, но уже 
по итогам третьего оказался 
в числе выигравших от панде-
мии с ростом на 14%. О тенден-
циях этого года „Ъ“ рассказал 
вице-президент Google на раз-
вивающихся рынках EMEA 
Меир Бранд.

— Как пандемия отразилась на 
финансовых результатах Google, 
в частности, в вашем регионе?
— Второй квартал был сложным 
для многих компаний из-за грянув-
шей пандемии. Когда она ударяет 
по всем, она ударяет и по Google. 
В третьем квартале начался разво-
рот в сторону роста. Google разви-
вается, когда развиваются бизне-
сы наших клиентов,— они тратят 
больше на наши услуги, соответ-
ственно, мы получаем большую 
прибыль. Индустрии, которые де-
монстрируют рост,— это, конечно, 
онлайн-торговля и технологии, ко-
торые позволяют работать из дома. 
Мы также наблюдали рост игровой 
индустрии в России: когда люди 
проводили больше времени дома, 
они больше играли.
— У Google много продуктов, ко-
торые не представлены в Рос-
сии, например новостной сервис 
Google News Showcase. Интере-
сен ли российский рынок в пла-
не медиа и контента?
— Сейчас мне нечего сказать по 
поводу Google News Showcase, но 
могу ответить об интересе к рын-
ку. В России мы видим прекрасную 
тенденцию, как создатели контен-
та и медиа переходят от локально-
го уровня к общенациональному, 
а многие — от общенационально-
го к мировому. На YouTube-каналы 
российских СМИ, таких как НТВ 
или ВГТРК, подписаны миллионы 
людей. Эти медиа используют You-
Tube, чтобы охватить аудиторию со 
всего мира.
— В России много говорят о про-
блеме fake news. Какие инстру-
менты вы используете для борь-
бы с ними?

— Проблема fake news не нова, она 
глобальная. Мы боремся с ее аспек-
тами в трех направлениях. Пер-
вое — это ранжирование сайтов 
в поисковой выдаче и понижение 
позиций ресурсов, которые предо-
ставляют недостоверную информа-
цию. Второе — сотрудничество с ор-
ганизациями, которые занимаются 
фактчекингом. И третье направле-
ние — фидбэк пользователей с по-
мощью кнопки обратной связи.
Во время пандемии проблема ста-
ла еще актуальнее. Мы инвестиро-
вали более $6 млн в организации, 
которые занимаются фактчекин-
гом. Более того, мы приоритизиру-
ем информацию из официальных 
источников, заслуживающих до-
верие. Например, для российских 
пользователей мы приоритизиро-
вали информацию о COVID-19, пре-
доставленную Минздравом, как 
в поиске, так и на YouTube.
— Как оцениваете влияние за-
кона о «суверенном интернете» 
в России и угрозу штрафов за не-
удаление контента?
— Мы международная компания, 
представленная более чем в 100 
странах, у каждой свои норматив-
ные особенности. Мы уважаем 
местную культуру и законы, поэто-
му адаптируемся.
— Разработчики мобильных 
приложений начали борьбу 
с высокими комиссиями Apple 
и Google. Какова ваша позиция? 

Есть ли возможность компро-
мисса?
— Комиссии позволяют развивать 
платформу Google Play и инвести-
ровать в нее, что в конечном ито-
ге помогает разработчикам зара-
ботать больше. Я видел множество 
российских компаний, которым 
удалось масштабировать бизнес на 
международном уровне, в том чи-
сле благодаря Google Play. Один из 
моих любимых примеров — Myto-
na. Это игровая студия из Якутска, 
в которой около 1 тыс. сотрудников 
в России, Сингапуре и Новой Зелан-
дии. Есть и государственные при-
ложения, которые функционируют 
благодаря Google Play. Они распро-
страняются на нашей платформе 
бесплатно.
— Как Google участвует в борьбе 
с вирусом и его последствиями?
— Когда началась пандемия, мы 
стали помогать бизнесу, в том чи-
сле обеспечивая информацией 
о COVID-19. Также приняли реше-
ние выделить более $10 млн в виде 
рекламных кредитов и грантов на 
поддержку малого и среднего пред-
принимательства, а также госучре-
ждений в сфере здравоохранения 
в России.

Есть три направления. Первое — 
это запуск специализированных 
программ. Например, Google взя-
ла на себя обязательство до конца 
2022 года помочь 1 млн пользова-
телей и компаний в России осва-
ивать цифровые технологии. Вто-
рое — помощь через продукты 
и сервисы. Совсем недавно мы от-
крыли возможность бесплатно раз-
мещать информацию о товарах на 
вкладке «Покупки» в поиске. Тре-
тье — помощь через партнерства. 
Наши партнеры — Минэкономики 
и Агентство стратегических ини-
циатив (АСИ). Мы являемся дав-
ним партнером Сбербанка, сотруд-
ничаем с правительством Москвы. 
Кроме того, в конце ноября анон-
сировали грант в размере $200 тыс. 
фонду «Инносоциум», который сов-
местно с АСИ реализует программу 
«Бизнес-наставники».

Интервью взял  
Дмитрий Шестоперов

«Мы приоритизировали 
информацию Минздрава»
Вице-президент Google Меир Бранд  
о работе в пандемию
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Нельзя так относиться 
к людям,  

которые много вложили  
в свои фильмы
— Кристофер Нолан,

режиссер,  
о новой прокатной стратегии Warner Bros., 
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Ц И Т А Т А

300 тысяч  
квадратных метров
новых офисов будет вве-
дено в Москве по итогам 
2020 года (данные JLL)
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В российский прокат вышел 
фильм «ДНК». Посвященный по
искам корней, он содержит не
мало забавных эпизодов, разы
гранных известными артистами. 
Типовой образец современного 
французского кино, скроенного 
по лекалам политкорректности, 
увидел в этой семейной драме 
с элементами комедии Андрей 
Плахов.

то уже который по счету 
фильм, где сюжет завязывается в доме 
престарелых, а герой страдает болез-
нью Альцгеймера. Вскоре Эмир Фел-
ла (Омар Марван) умирает, но еще 
до этого нас успевают ознакомить 
с его биографией, запечатленной 
в недавно вышедшем мемуаре. Ви-
новат тут Альцгеймер или кто дру-
гой, но в этой биографии много про-
тиворечий. Урожденный алжирец, 
Эмир был коммунистом и борцом 
за независимость, но бежал во Фран-
цию, страну колонизаторов, а под ко-
нец жизни, забыв про атеистические 
взгляды, стал цитировать Коран, поэ-
тому похоронную церемонию реше-
но провести в мечети.

Попутно возникает небольшой 
диспут, можно ли быть французом 

и мусульманином одновременно, 
носить джеллабу и бабуши, но при 
этом любить Ива Монтана, Сего-
лен Руаяль и считать идеалом Але-
на Делона. Но вскоре герои перехо-
дят к более практическим вопросам. 
Вспыхивает яростный семейный 
спор, в каком гробу хоронить покой-
ного — дорогом дубовом или из эко-
логического картона.

Дело в том, что у Эмира — огром-
ный клан темпераментных потом-

ков и их родственников, все они 
пребывают в бесконечных распрях, 
среди них особенно конфликтная 
или, как ее определяют модным сло-
вом, «токсичная» внучка Нэж. В этой 
роли режиссер «ДНК» Майвенн — 
в прошлом подруга и жена Люка Бес-
сона, вдохновившая его на сюжет 
«Леона» и сыгравшая Диву Плава-
лагуну в «Пятом элементе», а потом 
влившаяся в могучий отряд новой 

французской режиссуры. За ее пле-
чами — каннские призы и репута-
ция свободной женщины смешан-
ных франко-алжирско-вьетнамских 
кровей. Такую она и играет в филь-
ме, снятом по следам ее собственной 
жизни. Впрочем, сценарий ей помо-
гал писать Матье Деми, недавно пере-
живший смерть своей матери Аньес 
Варда. Это отчасти объясняет чрез-
мерно сентиментальный тон первой 
половины фильма, где уход престаре-

лого деда повергает в ступор все по-
томство, и только экс-бойфренд Нэж, 
француз в исполнении Луи Гарре-
ля, вносит в этот траурный хор кам-
ланий ноту здорового цинизма. Его 
любимая тема — кулинария: он при-
знается, что после визита в Страну 
Басков больше не может есть ни в од-
ном парижском ресторане, и в шутку 
предлагает правнуку покойного сде-
лать барбекю в крематории.

В фильме немало других шуточек, 
самые удачные из которых связаны 
с образом Пьера, отца Нэж, который 
считается паршивой овцой в ста-
де и влачит нищенское существова-
ние в квартире, населенной змеями. 
Он интеллектуал, оторвался от своих 
вьетнамских корней, голосует за Ма-
рин Ле Пен и презрительно говорит 
дочери: «Не стоит мещанке, не уме-
ющей писать без ошибок, учит меня 
морали». Пьера играет знаменитый 
театральный режиссер Ален Фран-
кон, и класс его исполнения очеви-
ден даже на фоне других более из-
вестных актеров.

Самая знаменитая из них — Фан-
ни Ардан в роли Каролин, матери 
Нэж, которую та почему-то боится 
и не выносит ни ее прикосновений, 
ни даже запаха. Хотя Каролин не вы-
глядит большей психопаткой, чем 
остальные члены семейства. В ключе-
вой сцене мать и дочь разыгрывают 
объяснение в духе «Осенней сонаты» 
Бергмана в сильно удешевленном ва-
рианте и без надежды на примире-
ние. Зато ни с того ни сего Нэж сли-
вается в порыве нежности со своей 
сестрой Лилой (Марина Вакт), кото-
рую раньше на дух не переносила.

Постепенно семейные дрязги от-
ходят на второй план перед духов-
ным перерождением главной геро-

ини. Нэж с утра до вечера штудирует 
книги об арабской культуре, смотрит 
хронику алжирской революции, хо-
дит в хаммам и пьет чай с мятой. 
При этом ничего не ест и попадает 
в больницу как жертва анорексии. 
Главное же — у нее появляется цель: 
получить алжирское гражданство 
и путем анализа ДНК выяснить на-
конец, какая же кровь преоблада-
ет в теле этнической химеры. Тут 

опять возникает загвоздка, потому 
что для обоснования своего патри-
отизма необходимо сдать на анализ 
слюну родителей, а с ними, как из-
вестно, отношения не заладились. 
Но с некоторыми неожиданностя-
ми все придет к желаемому фина-
лу, в котором завяжутся в один узел 
абьюзивные отношения, крити-
ка буржуазии и постколониальный 
дискурс. Джентльменский набор 
тем, которого сегодня вполне хвата-
ет, например, для попадания в про-
грамму Каннского фестиваля. На то, 
насколько наивно изложена и худо-
жественно не продумана вся эта «ак-
туальная повестка», можно не обра-
щать внимания.

ПРЕМЬЕРА КИНО

В семье не без генома
Политкорректность и родственные конфликты в фильме «ДНК»

В Санкт Петербурге 
 открылся главный ве
сенний  фестиваль Dance 
Open, перенесенный 
с апреля на декабрь: 
на сцене  театра «Балтий
ский дом» с программой 
«масочных спектаклей» 
выступил «Урал  Опера 
 Балет». Рассказывает 
 Татьяна  Кузнецова.

 Международ-
ный петербургский фести-
валь Dance Open боролся 
за жизнь с апреля, не желая 
пропускать год и поступать-
ся превосходно подобран-
ной международной про-
граммой, но победил лишь 
наполовину: европейцев 
в Россию все-таки не пусти-
ли, так что программу при-
шлось составить из отечест-
венных трупп, доставивших 
в Петербург свои репертуар-
ные новинки. Открыли фе-
стиваль екатеринбуржцы, 
объединившие в програм-
ме «Урал-интро» свои «ма-
сочные» балеты, которые так 
и не смогли показать ни Мо-
скве, ни даже судьям «Зо-
лотой маски»: как раз в ок-
тябре—ноябре уральскую 
балетную труппу сразил ко-
варный вирус. Последствия 
дали о себе знать на гастро-
лях в Петербурге: замет-
но было и физическое на-
пряжение, и отсутствие 
достаточного количества ре-
петиций. Из сочувствия 
к артистам не стоит приди-
раться к чистоте и легкости 
танца, тем более что приве-
зенный репертуар интере-
сен и сам по себе. В особен-
ности «Вальпургиева ночь» 
Баланчина, поставленная 
в 1980 году на хореографиче-
скую картину из оперы Гуно 
«Фауст»: на российской сце-
не она представлена впер-
вые, да и в остальном мире 
редкий гость. Теперь понят-
но почему.

Х о р е о г р а ф и я ,  п о л -
ная банальностей, кажет-
ся сочиненной эпигоном 
Баланчина, плохо прошту-
дировавшим его наследие. 
Никаких пространствен-
ных изысков — кордебалет, 
колыхаясь в хромающих 
па-де-бурре, выстраивался 
чаще всего в шеренги и диа-
гонали. Центральное адажио 
покоилось на вековечных 
арабесках, обводках и кано-
нических пируэтах, против 
которых бунтовал еще Фо-
кин. Кода из школярских сис-
сонов и маленьких па-де-ша 
формально соответствова-
ла ритму музыки, но отнюдь 

не отражала романтического 
буйства «Вакханалии». Пожа-
луй, лишь вариация второй 
солистки с рискованными 
турами и прыжками на пу-
антах напоминала о вели-
ком даре главного неоклас-
сика ХХ века.

Впрочем, оригиналь-
ность — еще не залог качест-
ва, что и продемонстрирова-
ла сюита из балета «Приказ 
короля», за который его по-
становщик и худрук екате-
ринбургской труппы Вяче-
слав Самодуров получил 
«Маску» как лучший хорео-
граф. 25-минутный экстракт 
составили из самого главно-
го — больших танцевальных 
фрагментов. Grand pas с па-
рой протагонистов, солист-
ками и обширным женским 
кордебалетом соединили 
с финальным мужским тан-
цем, стилизованным под 
эпоху Людовика XIV. Сю-
жет остался за кадром, хотя 
отношения главных героев 
явно нуждались в объясне-
ниях: героиня, одетая в сере-
бристую модернизирован-
ную пачку, сурово таращила 
глаза в зал и резко возража-
ла против чего-то, разводя 
ручки в стороны на протя-

жении долгого и довольно 
унылого адажио. Ее кава-
лер оставался невозмутим, 
явно дожидаясь момента, 
когда сможет показать лич-
ное мастерство в вариации, 
вывернутой наизнанку. На-
чавшись с шене и большо-
го пируэта — типичных 
финальных вращений, 
в средней части — двойных 
турах на авансцене — она 
совпала с вариацией прин-
ца Дезире из «Спящей кра-
савицы». Впрочем, игри-
вые подмигивания великим 
было заметны во всех частях 
сюиты: женский кордебалет 
сгибал ножку в колене, как 
музы в коде «Аполлона Му-
сагета», четверка корифеек 
по-венгерски закладывала 
руку за затылок, напоминая 
о «Раймонде». Фишка в том, 
что чувство юмора у хорео-
графа специфически балет-
ное — делать все, как в клас-
сике, только наоборот. Если 
канонический прыжок на-
правлен вперед, то у Само-
дурова артисты ухитряют-
ся отпрыгнуть назад, если 
инерция движения требует 
поворота вправо, то у него 
повернутся непременно вле-
во. Если у Петипа кордебалет 
ровен и строен, то самоду-
ровский хаотичен: все дви-
гаются как бы вразнобой, 
выскакивают из строя; на-
рушая симметрию, то и дело 
сбиваются в неровные куч-

ки. Смотреть на это, конеч-
но, неудобно, но есть и пре-
имущество: нельзя понять, 
хорошо ли вышколено «тело 
балета».

Словом, просмотра усе-
ченного «Приказа короля» 
корреспонденту „Ъ“ хвати-
ло, чтобы решительно не со-
гласиться с вердиктом жюри 
«Маски»: лаврами лучшего 
хореографа следовало увен-
чать Антона Пимонова. Его 
скромный 22-минутный 
«Brahms Party», поставлен-
ный под фонограмму песен-
ных циклов Брамса, являл 
собой произведение более 
интересное и сложное, чем 
претенциозный «Приказ ко-
роля». Во-первых, балет для 
мужчин ставить труднее, 
чем для женщин — у дам 
с их пуантами в арсенале 
больше движений. Во-вто-
рых, обыгрывая все вари-
анты ансамблей — от соло 
до нонета, хореограф про-
явил недюжинную фанта-
зию, умудрившись не заци-
клиться на «лейтмотивах». 
Наконец, чувство юмора 
у Пимонова деликатнее, 
чем у его опытного коллеги, 
хотя источник вдохновения 
у обоих коренных петербур-
жцев один — академическая 
классика. В своем «мальчиш-
нике» («Brahms Party» заду-
ман как вечеринка, на кото-
рой парни и соперничают, 
и подшучивают друг над дру-

гом) хореограф скрещивает 
несовместимые движения, 
но так, что они кажутся впол-
не органичными — лишь 
опытный глаз разглядит 
жест «мазурки» в детском га-
лопчике. Мерный классиче-
ский ритм хореограф разби-
вает джазовыми акцентами 
на слабую долю. Возможно, 
балет еще занятнее, чем ка-
жется: не все танцовщики 
чувствуют шуточки хорео-
графа, не все вошли в фор-
му — а этот балет требует 
не только сил, но и настоя-
щей виртуозности. Чтобы 
увидеть, что именно постав-
лено автором, следовало 
следить за маленьким пры-
гучим японцем Томохо Те-
радой — он, юркий, быст-
рый, выносливый, купался 
в этой исконно русской хо-
реографии, подчеркивая 
и ее остроумие, и ее совре-
менность. Впрочем, и без фа-
культативных знаний зрите-
ли оценили «Brahms Party» 
выше других балетов про-
граммы. Когда в финале 
на сцене бабахнула новогод-
няя хлопушка и девять пар-
ней в изнеможении повали-
лись навзничь, как лепестки 
исполинской ромашки, зал 
разразился такими громки-
ми и долгими аплодисмента-
ми, будто был аншлаговым, 
а не лысел пустыми кресла-
ми разрешенных «25% запол-
няемости».

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Dance Open получил 
«Приказ короля»
Весенний фестиваль открылся в середине декабря

Н Е К Р О Л О Г

Утром в воскресенье в возрасте 
64 лет умер от инфаркта музы
кант группы «Воскресение» Ан
дрей Сапунов — один из самых 
красивых и самобытных голосов 
русского рока.

Играть рок-н-ролл Андрей Сапу-
нов начал еще в школьном ансам-
бле «Эльфы» вместе с братом Влади-
миром. Гитару Андрей не выпускал 
из рук ни когда учился в Астрахан-
ском институте рыбного хозяйства, 
ни когда перевелся в МЭИ, ни в ар-
мии, где отслужил положенные два 
года. В 1978 году он ненадолго за-
нял место вокалиста в группе Стаса 
Намина. А в 1979-м поступил в Гне-
синское училище и присоединился 
к группе «Воскресение».

Ее создали ушедшие из «Маши-
ны времени» клавишник Сергей Ка-
вагоэ и бас-гитарист Евгений Мар-
гулис. Основным корпусом песен, 
которые вошли в первую програм-
му «Воскресения», стали произведе-
ния выпускника МАРХИ Алексея Ро-
манова. Он к тому времени уже тоже 
успел поиграть в «Машине времени», 
а потом создать собственную группу 
«Кузнецкий мост». Именно в ее ре-
пертуаре были песни «Кто виноват?» 
и «Снежная баба». А Алексей Рома-
нов стал, наравне с Андреем Макаре-
вичем, одним из двух главных сон-
грайтеров московского рока.

После распада первого соста-
ва «Воскресения» песни Романова 
вошли в репертуар авторитетно-
го советского ВИА «Аракс». А когда 
группа воссоединилась, в ее соста-
ве было сразу три фронтмена — 
Алексей Романов, Андрей Сапунов 
и Константин Никольский.  Автор-
ство песен, вошедших в ранние маг-
нитоальбомы, поровну делилось 
между Никольским («Музыкант», 
«Зеркало мира», «Я сам из тех», 
«Ночная птица», «Один взгляд на-
зад» и др.) и Романовым («Снежная 
баба», «Кто виноват?», «Случилось 
что-то в городе моем», «Я ни разу 
за морем не был» и др.).

Тема конкуренции двух основ-
ных авторов до сих пор не дает по-
коя меломанам, а воссоединение 
«Воскресения» в этом составе было 
их мечтой. Сапунов был неотъем-
лемой частью этой конструкции — 
в первом альбоме группы он запи-
сал вокал для шести песен авторства 
Никольского. «Воскресение» пред-
ложило слушателю рок, ориентиро-
ванный на качественную русскую 
поэзию, еще до того, как в киосках 
звукозаписи стали переписывать 
пленки ленинградских групп.

Алексей Романов стремился к ра-
боте на профессиональной эстраде 
и попал под крыло к одному из са-
мых влиятельных администраторов 
начала 1980-х — Ованесу Мелик-Па-
шаеву, имевшему опыт работы с «Ма-
шиной времени». Некоторое время 
«Воскресение» работало под заго-
ловком «Группа Ованеса Мелик-Па-
шаева», но Сапунова и Никольского 
в ней не было. Броуновское движе-
ние в кругу «Машины времени», 
«Воскресения», «Аракса» и «СВ» было 
характерно для московской сцены 
все 1980-е. В 1983 году Романов был 
арестован по обвинению в неза-
конной предпринимательской дея-
тельности и провел девять месяцев 
в СИЗО, а потом получил три года 
условно с конфискацией имущества.  

«Воскресение» прекратило сущест-
вование в каком бы то ни было виде.

Середину 1980-х Сапунов посвя-
тил окончанию Гнесинки и работе 
в профессиональных ВИА, в том чи-
сле в «Самоцветах». В 1986 году ро-
дилась группа «Лотос», и именно 
в ее репертуаре появились произ-
ведения Сапунова, после которых 
стало возможным говорить о нем 
не только как о самобытном вокали-
сте, но и как о великолепном авторе. 
Во времена «Лотоса» родилась и пес-
ня «Звон» — одна из первых отече-
ственных рок-баллад с отчетливым 
православным акцентом. Светлый 
трагизм новых работ, присущий ис-
полнительской манере Сапунова, 
пришелся по душе публике, которая 
еще помнила его пение в «Воскресе-
нии». В 1990 году у «Лотоса» вышел 
первый и последний альбом.

Сапунов успел поиграть и в группе 
«СВ», которая стала популярной бла-
годаря участию оправившегося от не-
взгод Романова, однако в ее составе 
Сапунов появился уже после ухода 
своего бывшего коллеги. Очевидно 
было, что шлейф «воскресенской» ле-
генды все еще привлекает внимание 
поклонников. И наконец, в 1994 году 
«Воскресение» воссоединилось в со-
ставе «Алексей Романов, Андрей Са-
пунов, Евгений Маргулис и Михаил 
Шевяков».  Возрожденная группа к вос-
торгу фанатов просуществовала 20 лет, 
причем минимум раз в год с неизмен-
ными аншлагами играла сплит-кон-
церты с «Машиной времени».

В 2016 году Сапунов отказался 
ехать с «Воскресением» на гастроли 
в Симферополь. В качестве причины 
была названа операция на сердце, 
назначенная на этот день, но прямо 
на концерте Романов сообщил, что 
дело в политических взглядах кол-
леги: «Наш товарищ Андрей Сапу-
нов не поехал в ваш оккупирован-
ный Крым. Но Крым — ваш». В ответ 
на сцену полетели сырые яйца. По-
сле этого музыкант покинул группу. 
А в 2018 году ушел из жизни его брат, 
многолетний директор «Воскресе-
ния» и «Машины времени».

Вся история этого поколения — 
история семейная. Брат Сапунова 
рулил «группами-сестрами», и в обе-
их долгое время играл Маргулис. 
А двоюродный брат Макаревича 
Алексей много сотрудничал с «Вос-
кресением». В новом веке это была 
едва ли не идиллическая картина, 
но с уходом братьев Сапуновых она 
превратилась в надгробный памят-
ник московскому року.

Прощальный «Звон»
Умер Андрей Сапунов

Главная героиня фильма 
Нэж (Майвенн) пытается 
втянуть в поиски идентич
ности свою семью (Фанни 
Ардан, Луи Гаррель) 
ФОТО ARTE FRANCE CINEMA / 

WHY NOT PRODUCTIONS

Это уже который по счету фильм, 
где сюжет завязывается в доме пре-
старелых, а герой страдает болезнью 
Альцгеймера. Вскоре он умирает, 
а в его биографии обнаруживается 
много противоречий

Мужская вечеринка 
на музыку Брамса 
оказалась самым 
веселым номером 
программы 
ФОТО АЛЕКСЕЯ СМАГИНА
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В 18-м туре чемпионата России 
по футболу ЦСКА не смог обыг-
рать на своем поле «Урал», упу-
стив победу в конце матча, кото-
рый завершился со счетом 2:2. 
Таким образом, армейцы не ис-
пользовали возможность обо-
гнать «Спартак» и с 34 набранны-
ми очками остались на третьем 
месте. «Локомотив» пропустил 
пять безответных мячей от «Крас-
нодара», и это поражение стало 
для него самым крупным в исто-
рии чемпионатов России.

воскресной программе 
18-го тура интерес вызывали прежде 
всего матчи с участием клубов, пред-
ставлявших Российскую премьер-ли-
гу в еврокубках. Противостояние 
«Краснодара» и «Локомотива» еще не-
давно вообще подавалось бы как со-
бытие особой важности. Но призеров 
прошлого чемпионата России в теку-
щем сезоне сильно подкосило как 
раз выступление на внешней арене, 
так что сейчас это была встреча все-
го лишь седьмой и девятой команд 
в турнирной таблице. Причем непо-
средственно перед игрой «Рубин», по-
бедив «Тамбов», отодвинул кубанцев 
и вовсе на десятую позицию.

За тот период, что «Краснодар» 
и «Локомотив» вели борьбу на два 
фронта — в Лиге чемпионов и премь-
ер-лиге, они прилично просели в на-
циональном первенстве. «Быки» по-
терпели четыре поражения в шести 
матчах и набрали шесть очков из 18 
возможных. Железнодорожники 
проиграли трижды и взяли только 
на один балл больше. В итоге к 18-му 
туру на счету «Краснодара» оказалось 
24 очка, у «Локомотива» — 28. В прин-
ципе от четвертого-пятого места они 

находились недалеко, а вот отста-
вание от лидеров образовалось та-
кое, что его будет трудно наверстать. 
«Краснодару» так совсем нельзя было 
уступать «Локомотиву», чтобы еще со-
хранить какие-то шансы на медали.

Матч начался идеально для крас-
нодарцев, которые забили уже на ше-
стой минуте. Очень помог им в этом 
полузащитник столичного клуба Гже-
гож Крыховяк, неожиданно выкатив-
ший мяч в собственной штрафной 

площади прямо на ногу Виктору Клас-
сону. А к 11-й минуте хозяева вели 
уже 2:0. После очередной ошибки го-
стей Классон мог оформить дубль, но 
Маринато Гильерме отразил его удар. 
Однако мяч отскочил к Алексею Ио-
нову, а тот отдал пас на пустые ворота 
Реми Кабелла. «Краснодар» и дальше 
продолжал терзать оборону «Локомо-
тива», в которой отсутствовал из-за 
дисквалификации центральный за-
щитник Мурило. Соотечественники 
Классона Кристоффер Ульссон и Мар-
кус Берг едва не устроили железнодо-
рожникам разгром еще в первом тай-
ме. Блистал француз Кабелла, через 
которого шли буквально все игровые 
потоки. «Локомотив» тоже атаковал, 
но куда менее остро и красочно. Впро-

чем, перед перерывом москвичи все 
же подобрались к чужим воротам, 
и Эдер заставил сфолить в штрафной 
Егора Сорокина. Но Евгений Городов, 
заменяющий травмированного Мат-
вея Сафонова, отбил пенальти, пу-
скай и не в лучшем исполнении Анто-
на Миранчука. Вратарь «Краснодара» 
и во втором тайме не дал «Локомоти-
ву» вернуться в игру, а когда Берг на 
75-й минуте «наковырял» третий гол, 
ни о каком возвращении уже не мог-
ло быть и речи. К тому же потом Ги-
льерме огорчили еще Магомед-Шапи 
Сулейманов и снова Берг.

ЦСКА по сравнению с теми же 
«Краснодаром» и «Локомотивом» су-
мел с меньшими потерями преодо-
леть сложный отрезок сезона, когда 

ему приходилось разрываться меж-
ду чемпионатом России и Лигой Ев-
ропы. За это время армейцы попол-
нили свой багаж 11 очками, хотя 
и у них наблюдалось падение ре-
зультатов в последних трех матчах, 
когда они наскребли лишь два бал-
ла. Главное — они постоянно держа-
лись в тройке, а в 18-м туре оступив-
шийся в Сочи «Спартак» открыл им 
проход на второе место. Нужно было 
только победить дома «Урал», кото-
рый в предыдущей встрече получил 
1:5 от «Зенита».

Екатеринбуржцы, кстати, никог-
да не обыгрывали в премьер-ли-
ге только клуб из Санкт-Петербурга 
и ЦСКА. Сейчас им тоже было тяжело 
на что-то рассчитывать, тем более без 
ряда ведущих футболистов во гла-
ве с лидером команды Эриком Бик-
фалви. Армейцы потратили немно-
го времени на то, чтобы распечатать 
ворота своего воспитанника Ильи 
Помазуна, находящегося в «Урале» 
в аренде. На 12-й минуте Бактиёр 
Зайнутдинов сделал подачу в штраф-
ную, и Илья Шкурин головой пере-
правил мяч в сетку. Однако вместо 
того, чтобы увеличить преимущест-
во, что вытекало из логики игры, хо-
зяева пропустили — на 31-й минуте. 
Андрей Егорычев после замыслова-
той передачи Бранко Йовичича очу-
тился один перед Игорем Акинфе-
евым и нанес несколько корявый, 
но точный удар. «Урал» подвел Па-
вел Погребняк, в течение одной ми-
нуты схлопотавший две желтые кар-
точки, и практически на весь второй 
тайм гости остались в меньшинстве. 
А затем в их ворота поставили еще 
и очень спорный пенальти, который 
арбитр Алексей Сухой назначил при 
поддержке VAR за попадание мяча 
в руку защитника Алексея Гераси-
мова. В этом туре судьи и их видео-
ассистенты игнорировали даже яв-
ную игру руками. Никола Влашич 
реализовал 11-метровый и, каза-

лось бы, обеспечил победу ЦСКА. Но 
на 89-й минуте после навеса Дениса 
Кулакова чудо-гол забил взмывший 
над штрафной Игорь Калинин. 2:2 — 
и армейцы упустили возможность 
подняться на второе место.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА не сошел с места
Армейцы остались третьими в премьер-лиге

Британец Энтони Джошуа защитил при-
надлежащие ему титулы чемпиона мира 
Международной боксерской федерации 
(IBF), Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA) и Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO) в супертяжелом весе, 
разделавшись с болгарином Кубратом 
Пулевым, для которого лондонский по-
единок закончился жестоким нокаутом 
в девятом раунде. Эта победа, кажется, 
окончательно развеяла сомнения насчет 
того, состоится или нет в ближайшее 
время грандиозный, за четыре пояса, 
бой Джошуа с соотечественником  
Тайсоном Фьюри. У тех, кто будет при- 
частен к его организации, их, судя 
по сделанным после поединка заяв- 
лениям, не осталось совсем.

чередной бой человека, которому 
сейчас принадлежит королевский статус 
в супертяжелой категории, получился до-
вольно забавным, пусть не смысле интри-
ги. В нем не было более или менее продол-
жительных отрезков, заставлявших думать, 
будто матерый Кубрат Пулев действительно 
нашел что-то такое, что могло привести его 
к сенсации, к победе над боксером экстра-
ординарного дарования, что он готов по-
вторить путь, пройденный летом прошло-
го года толстяком Энди Руисом. Тот нанес 
Джошуа единственное поражение в карь-
ере, но, кажется, оно сослужило дурную 

службу для будущих противников британ-
ца, убедив его, что на ринге надо быть вни-
мательнее и аккуратнее. После той осечки 
Энтони Джошуа вернул себе титулы, разгро-

мив американца в матче-реванше, а теперь 
вот без особых проблем победив неплохого 
с точки зрения бэкграунда, выучки болгар-
ского претендента.

Любопытными были сюжетные дета-
ли, картинки. Например, мучения Кубра-
та Пулева в третьем раунде. В нем он, про-
валившись в защите, улыбался, пропустив 
мощнейший удар, затем, пропустив еще, 
брел на подгибающихся ногах в угол, по-
вернувшись к чемпиону спиной и равно-

душно принимая отсчитанный нокдаун, 
потом, пропустив апперкот, кое-как прихо-
дил в себя, рухнув на пол. Это было, конеч-
но, великое чудо, что болгарин после такой 
трепки выжил. Хотя, может, не чудо, а про-
сто следствие той самой единственной осеч-
ки Энтони Джошуа, которому не хотелось 
торопить события и для которого терпение 
отныне тоже карьерный девиз.

Любопытно было наблюдать за тем, как 
по-прежнему страдающий Пулев выживал 
в следующих раундах, как переваривал все 
эти вечные джебы и постоянно проходив-
ший апперкот правой и как играл с ним 
Джошуа, совершенно не раздражающийся 
из-за того, что измочаленный противник 
наотрез отказывается падать. Ну, не пада-
ет — и черт с ним, не повод ломать рисунок 
и тактику.

Наконец, любопытен был девятый ра-
унд, бой оборвавший, в котором Энтони 
Джошуа опять насадил Кубрата Пулева на 
какой-то необычайно эффективный этим 
вечером апперкот, в котором болгарин 
опять удивительным образом смог прий-
ти в себя после такого удара, но только для 
того, чтобы подставить уже, видимо, мало 
что соображающую голову под выстрел пра-
вой, все закончивший. Энтони Джошуа об-
ещал, что, несмотря на довольно длитель-
ный перерыв в выступлениях (реванш 
с Руисом прошел год назад), на нервотреп-
ку и ограничения, связанные с пандемией 
коронавируса, будет готов к поединку иде-
ально, и, в общем, не обманул.

А самое важное произошло уже после 
боя. Если какая-то тема, касающаяся Энто-
ни Джошуа, супертяжелого веса, и волно-
вала крупные медиаресурсы в последние 
дни, то это отнюдь не его бой с Кубратом 
Пулевым, воспринимавшийся, что уж тут 
говорить, скорее, как проходной. Волно-
вало, случится ли в ближайшее время про-
тивостояние куда более значимое, с другим 
британцем, Тайсоном Фьюри, у которого 
единственный титул, королю не принадле-
жащий,— Всемирного боксерского совета 
(WBC).

Так вот, Джошуа, анонсируя свои пла-
ны, сказал, что намерен драться с «любым, 
у кого есть пояс» и «если это Фьюри, то пусть 
будет Фьюри». А дальше надо было следить 
за твитами от тех, кто обязан быть прича-
стен к организации такого матча. Они отре-
агировали моментально, той же ночью. Боб 
Арум и Фрэнк Уоррен, сопромоутеры Тай-
сона Фьюри, придумывали для предстоя-
щего боя подходящие определения, чтобы 
подчеркнуть его статус. Арум называл его 
«главным в боксе со времен поединка Мо-
хаммеда Али с Джо Фрейзером в 1971 году», 
Уоррен — главным спортивным событием 
для Великобритании со времен финала чем-
пионата мира по футболу 1966 года: на нем 
англичанам досталось золото. А Эдди Хирн, 
промоутер Энтони Джошуа, информиро-
вал, что заниматься устройством этого боя 
начнет уже «завтра». Похоже, от него и в са-
мом деле уже никуда не деться.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Энтони Джошуа закончил с защитой
После победы над Кубратом Пулевым он собирается встретиться с Тайсоном Фьюри

Энтони Джошуа (справа) имел 
подавляющее преимущество 
в бою против Кубрата Пулева: 
прежде чем досрочно завершить 
поединок в девятом раунде, 
он дважды отправлял соперника 
в нокдаун в третьем   ФОТО REUTERS

О

Второй матч в нынешнем чемпионате  
России «Сочи» и «Спартака» вылился 
во второй громкий скандал, снова иници-
ированный спартаковцами. На этот раз 
их возмутило поведение игроков и пред-
ставителей тренерского штаба сочин-
цев. По версии представителей москов-
ского клуба, уступившего со счетом 0:1, 
они допускали расистские высказыва-
ния в отношении тренеров «Спартака» 
и даже оказывали «физическое воздей-
ствие» на них. В «Сочи», впрочем, факт 
нарушения базовых норм современно-
го футбола наотрез отрицают и называ-
ют «неспортивным» поведение наставни-
ка гостей Доменико Тедеско.

оссийские информагентства вчера рас-
пространили заявление офицера Россий-
ского футбольного союза (РФС) Алексея 
Смертина. Господин Смертин рассказал, 
что структура «после анализа всех фактов» 
примет решение о дальнейших действиях 

по поводу инцидентов во время состоявше-
гося в субботу матча 18-го тура чемпионата 
страны между «Сочи» и «Спартаком». В нем 
сочинцы обыграли спартаковцев, которые 
до этой встречи шли вровень по набранным 
очкам с лидером первенства «Зенитом», со 
счетом 1:0. Алексей Смертин подчеркнул, 
что РФС «находится на связи» с обоими ее 
участниками, а «ситуация требует детально-
го рассмотрения».

Заявление можно считать ответом на 
два опубликованных на официальном сай-
те «Спартака» материала. Первый содержит 
просьбу к РФС «не оставить без внимания», 
проведя «объективное расследование», по-
ведение тренера вратарей «Сочи» Дмитрия 
Бородина, «позволившего себе оскорби-
тельные высказывания» в адрес главного 
тренера спартаковцев — немецкого спе-
циалиста Доменико Тедеско. «Спартак» ут-
верждает, что господин Бородин «указал на 
иную национальность» господина Тедеско 
и «призвал его покинуть Россию», напоми-
ная, что «в футболе нет места расизму и на-
ционализму».

Второй материал является обращени-
ем непосредственно от Доменико Тедеско. 
Господин Тедеско говорит, что происшед-
шее в Сочи «по-настоящему потрясло» его, 
как и «последующая реакция» хозяев матча 
и «отсутствие требуемого внимания судей-
ского корпуса». При этом он имеет в виду 
не только оскорбление в свой адрес, но 
и инцидент, жертвой которого стал Андре-
ас Хинкель, помощник Доменико Тедеско: 
его якобы ударил «один из игроков „Сочи“». 
Доменико Тедеско тоже подчеркивает, что 
«ни в спорте, ни в обществе нет места расиз-
му, проявлению вражды на межнациональ-
ной и межэтнической почве, насилию», 
и надеется, что «ситуация будет рассмотре-
на с должной серьезностью».

Картину уточнила Российская премь-
ер-лига (РПЛ). В ее заявлении говорится, что 
в подтрибунном помещении возник «сло-
весный конфликт» между Доменико Тедеско 
и вратарем «Сочи» Сосланом Джанаевым. Иг-
роки и персонал обеих команд «попытались 
успокоить ситуацию», однако «в ходе пере-
палки, со слов тренера „Спартака“ Андреаса 

Хинкеля, на него оказал физическое воздей-
ствие полузащитник Жуанзинью». РПЛ доба-
вила, что «проводится проверка» — «опра-
шиваются участники инцидента, изучаются 
данные с камер видеонаблюдения», а «оцен-
ку происшедшему после тщательного изуче-
ния всех материалов даст контрольно-дис-
циплинарный комитет РФС».

Между тем уже сейчас ясно, что пред-
ставители «Сочи» не видят своей вины 
в конфликте. Дмитрий Бородин признался 
Sport24, что сказал Доменико Тедеско «две 
фразы»: «Это наша земля и наш „Колизей“, 
хоть вы и „Спартак“», дав понять, что не ви-
дит в них ничего оскорбительного. А Жуан-
зинью наотрез опроверг информацию о том, 
что ударил Андреаса Хинкеля, сказав Cham-
pionat.com, что «ничего такого не было» 
и что господин Хинкель сам потом подошел 
к хавбеку «общаться».

Что же касается ссоры Доменико Тедеско 
и Сослана Джанаева, то разъяснения в связи 
с ней сочинский клуб опубликовал на своем 
сайте. По его версии, «капитан Джанаев после 
игры хотел поблагодарить главного тренера 

москвичей Доменико Тедеско за проведен-
ный матч, но столкнулся с излишне эмоци-
ональной реакцией со стороны наставника 
гостей». «Сочи» характеризует поведение го-
сподина Тедеско как «неспортивное».

Предыдущий матч «Спартака» и «Сочи» со-
стоялся в рамках стартового тура текущего 
чемпионата 9 августа в Москве и также вы-
лился в громкий скандал. Игра заверши-
лась ничьей — 2:2, а оба гола сочинцы заби-
ли с пенальти. Сразу после матча владелец 
«Спартака» Леонид Федун, возмущенный 
качеством судейства, объявил, что снимает 
свой клуб с первенства, поскольку не хочет 
участвовать в «клоунаде, которую устроили».

Скандал разрешился относительно быст-
ро. Леонид Федун вскоре взял назад свою уг-
розу, а экспертно-судейская комиссия РФС 
признала ошибочным назначение второго 
пенальти в спартаковские ворота. Арбитр 
Василий Казарцев в течение двух месяцев 
не получал назначений на матчи РПЛ, судья 
Алексей Еськов, отвечавший за систему VAR, 
в середине осени завершил карьеру.

Алексей Доспехов

«Спартак» нашел на Черном море расизм
Московский клуб требует расследовать поведение представителей «Сочи»

Р

Благодаря голу защитника 
Игоря Калинина (на пе- 
реднем плане) «Урал»  
в численном меньшинстве 
вырвал ничью на послед-
них минутах матча с ЦСКА 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВВ

18-й тур
«Химки»—«Арсенал» 1:0
Кухарчук, 12
«Ротор»—«Уфа» 1:0
Муллин, 78. Удаление: Морозов («Уфа»), 73 (2 ж. к.)
«Сочи»—«Спартак» 1:0
Нобоа, 57
«Зенит»—«Динамо» 3:1
Дзюба, 14, 34 (пен.); Азмун, 84 — Комличенко, 56 
(пен.)
«Тамбов»—«Рубин» 0:1
Самошников, 20
«Краснодар»—«Локомотив» 5:0
Классон, 5; Кабелла, 11; Берг, 75, 85; Сулейманов, 
80. Незабитый пенальти: Антон Миранчук («Локо-
мотив»), 44
ЦСКА—«Урал» 2:2
Шкурин, 12; Влашич, 61 (пен.) — Егорычев, 31; 
Калинин, 89. Удаления: Шкурин, 90+4 — Погребняк, 
48 (2 ж. к.)
«Ахмат»—«Ростов» 0:1
Тугарев, 82

В
Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 11 5 2 40:14 38

2. «Спартак» 10 5 3 32:18 35

3. ЦСКА 10 4 4 32:16 34

4. «Ростов» 10 2 6 23:17 32

5. «Динамо» 9 3 6 24:19 30

6. «Сочи» 8 6 4 26:22 30

7. «Локомотив» 8 4 6 19:22 28

8. «Краснодар» 8 3 7 34:19 27

9. «Рубин» 8 3 7 24:25 27

10. «Ахмат» 7 4 7 19:21 25

11. «Химки» 6 4 8 21:28 22

12. «Урал» 4 8 6 15:22 20

13. «Арсенал» 3 5 10 17:29 14

14. «Уфа» 3 4 11 14:30 13

15. «Тамбов» 3 3 12 12:28 12

16. «Ротор» 2 5 11 8:30 11
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